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Energia elétrica custará 
menos em dezembro

Aneel vai manter a tarifa vermelha, mas reduzirá o patamar da cobrança extra de R$ 5 para R$ 3 a cada 100 kWh. Página 18

Justiça suspende concurso 
para cargos no TCE-PB

Governador inspeciona 
obras na Perimetral Sul

Futebol Sub-20 da PB vai 
disputar Copa de Seleções

Juíza da 1a Vara da Fazenda Pública da Comarca da 
Capital acatou Ação de Anulação sob alegação de 
vazamento do edital em grupos de WhatsApp. Página 4

Com investimento superior a R$ 18 milhões em recursos 
do Tesouro Estadual, via já está 70% concluída e deve 
beneficiar cerca de 300 mil pessoas. Página 5

Seleção Paraibana estreia amanhã contra a equipe 
do Piauí. No dia 3, o adversário será o dono da 
casa, o time do Rio de Janeiro. Página 21
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Governo entrega reforma 
de escola no Funcionários
Foram investidos R$ 1,6 milhão na execução da obra. 
Unidade agora dispõe de excelente estrutura. Página 5

Ritmos regionais 
e MPB nas Terças 
Parahybridas
Evento reúne os cantores e composi-
tores Titá Moura, Toni Silva e Chico 
Limeira hoje à noite no bar Recanto 
da Cevada, em João Pessoa.  Página 9
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Corpo de Bombeiros 
promove curso de 
salvamento veicular
Aumento no número de acidentes 
envolvendo veículos motivou capacitação 
específica para cadetes no último ano 
do curso de formação.  Página 6

Prefiro acreditar que ninguém vive feliz e em 
paz sabendo da infelicidade de alguém. Por 
isso essa certeza que trago comigo quanto 
à infelicidade em que estamos atolados 
enquanto sociedade organizada que permite a 
persistência de uma violência, a violência contra 
a mulher, com a qual ninguém concorda quando 
se indaga sobre sua ocorrência. Página 11

Mulheres agredidas

Walter Galvão

Adeus às dívidas Mutirão do Procon Estadual prevê desconto de até 80% para quitar débitos no SPC. Página 7
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A indústria farmacêutica, dizen-
do-se amparada em dados oficiais, 
prevê para o mês de março do próxi-
mo ano um reajuste médio de 2,83% 
no preço dos medicamentos. Parece 
coisa de pouca monta e, às vezes, soa 
até como uma benesse do milionário 
negócio de produção de remédios. 
É só impressão. No Brasil, cobra-se 
imposto sobre medicamentos como 
em nenhum outro país do mundo. A 
carga tributária incide sobre os fár-
macos de forma irresponsável e in-
sensível. O cálculo dos impostos é 
feito com base na inflação, na produ-
tividade, nos custos dos insumos e na 
concorrência do setor. 

É verdade que continua em vigor o 
programa da rede Farmácia Popular, 
que fornece gratuitamente medica-
mentos contra hipertensão, diabetes 
e asma. Pelos números do Ministério 
da Saúde, cerca de 4.500 municípios já 
dispõem desse serviço. Mas o progra-
ma está longe de atender a demanda 
da população. Em média, 9,8 milhões 
de pessoas são beneficiadas com esta 
parceria entre o governo federal e as 
farmácias privadas. 

Não se desconhece os esforços 
que vêm sendo feitos nesta área, mas 
para se ter uma ideia de como esta-
mos ainda muito longe do ideal, basta 
lembrar que o consumidor brasileiro 
paga mais impostos em remédios do 
que em revistas ou filmes eróticos. 
A diferença chega a ser gritante e a 
cobrança, evidentemente, é conside-
rada injusta pelos especialistas. As 
revistas pagam quase 20 por cento 
de taxas, enquanto os medicamentos 
pagam, em média, 34%. Esses dados 
são do Instituto Brasileiro de Plane-
jamento e Tributação.

Tem mais: remédios para ani-
mais são quase três vezes menos ta-
xados do que os para humanos – ou 
seja, ao comprar um Tilenol para sua 
mãe, você paga o triplo em impostos 
se comparado a quando um fazen-
deiro compra medicamentos para 
seus animais. Para o governo, a saú-
de dos rebanhos de um fazendeiro é 
mais importante do que a saúde dos 
seres humanos.

Se o governo federal quises-
se mesmo aliviar a situação de mi-
lhões de brasileiros que recorrem 
diariamente a medicamentos para 
combater suas  enfermidades, daria 
sinal verde para que a Proposta de 
Emenda Constitucional, já aprovada 
pela Comissão de Justiça do Senado, 
andasse mais rápido. Apresentada 
pelo senador Reguffe, a PEC deter-
mina que todos os medicamentos de 
uso humano devam ficar isentos de 
impostos, ou seja, dos tributos des-
vinculados do financiamento de ati-
vidades específicas do setor público. 

A proposta defende a alteração 
do artigo 150 da Constituição Fede-
ral para que todos os medicamen-
tos de uso humano fiquem isentos 
de qualquer tipo de tributo. Isso li-
vraria os produtos inclusive da co-
brança das contribuições sociais 
instituídas pelo governo federal. 
E estabelece também uma regra 
de transição para que a aplicação 
da imunidade tributária ocorra de 
forma gradual. De que vale a ciên-
cia médica avançar, se muita gente 
ainda morre pela falta de acesso ao 
remédio, e não pela doença que con-
traiu? Países como Colômbia, Cana-
dá e Reino Unido já não cobram tri-
butos de medicamentos. 
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 Pela hora da morte
Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Com o erguimento 
de centenas de edifí-
cios, os quintais foram 
desaparecendo. E quan-
do a gente fala em quin-
tal, lembra-se logo de 
galinheiros. Os quintais 
ficaram na saudade. 
Mesmo assim, nos ra-
ríssimos quintais ainda 
existentes, vez por outra, a gente ouve 
o canto suave e nostálgico de um galo. 
O galo foi tão presente nos tempos de 
Jesus, que este fez aquela advertên-
cia a Pedro: “antes que o galo cante, 
tu me negarás três vezes”. E foi o que 
aconteceu. Aí temos o galo como refe-
rência. E dizem que ele é também um 
excelente relógio.  

Galo cantando, que beleza! Minha 
mãe, toda vez que ouvia um deles can-
tando, enchia-se de saudade e tris-
teza. A tristeza de que tudo, um dia, 
chega ao fim. Mas não esquecer que o 
canto do galo, manhã cedo, é uma su-
ave saudação ao dia que vem chegan-
do. E não esquecer que os bem-te-vis 
também saúdam o amanhecer do dia.  

Mas minha mãe tinha razão. O 
galo é uma advertência à efemeri-
dade da vida. Induz-nos a muitas re-
flexões. A mesma coisa acontece aos 
sinos das igrejas. O filósofo e psicote-
rapeuta Thich Nhat Hanh dizia que o 
sino, sobretudo, os carrilhões, lhe en-
chiam de profunda melancolia. Mexia 
com os seus pensamentos. Na velha 
Europa, os sinos ainda ressoam, que 
é uma beleza.  

E agora empoleira-se na minha ca-
beça esta indagação: será que alguém 
se incomoda com o mavioso e saudoso 
canto de um galo? Incomoda-se, leitor. 
Já ouvi um homem dizer que o can-

tar do galo lhe tirava o 
sono.

Tive pena dele. 
Quanto a mim é o con-
trário. Adoro ouvir um 
galo cantando à noite, o 
que, às vezes, acontece.

Lembremos que 
nada na Natureza per-
turba. O homem é que 

é o grande fazedor de barulho. O ru-
mor do mar nos facilita o sono. As 
árvores são mudas. O sol, seja na al-
vorada, seja no crepúsculo, não emite 
o mínimo ruído. Só os trovões são a 
exceção da regra. Assim mesmo, eu 
gosto de ouvir trovões, que, quando 
eu era pequeno, pensava que era Deus 
passando um carão nos homens, ora 
vejam só...  

Pena que os quintais estejam se 
acabando. Nos grandes edifícios de 
apartamento jamais ouviremos o can-
to do galo. O natural ali não existe, e 
sim o artificial. E não duvido nada que 
a criança dos nossos dias nunca tenha 
ouvido o canto de um galo.

Desculpem-me o meu saudosismo. 
É que toda a minha infância foi vivi-
da num sítio, ouvindo cigarras, galos 
e passarinhos. Uma infância paraíso.

Mas, agora me deu vontade de re-
ler o maravilhoso conto de Machado 
de Assis – “A Missa do Galo”. Como o 
velho Machado escreve bem e fácil. 
Transparente e profundo. Não se es-
conde nas palavras.  

E quem está mangando de mim 
agora é este computador. Tão orgu-
lhoso, coitado. E ao mesmo tão frágil... 
Basta a energia elétrica faltar, para 
ele emudecer. Acontece que o homem 
ainda não é um deus, mas um criador 
e inventor de segunda mão. 

 Crônica

Reflexões sonoras

Carlos Romero 
caromero@globo.com.br

Lembremos que nada na 
Natureza perturba. O 

homem é que é o grande 
fazedor de barulho. O rumor 
do mar nos facilita o sono. As 

árvores são mudas 

De André Amaral (PMDB), reportando-se às 
medidas que adotará por causa de ameaças 
que teria sofrido do prefeito interino de Bayeux, 
Luiz Antônio (PSDB): “Vou acionar a Polícia 
Federal para que isso seja investigado. A nova 
política não permite que a máquina pública seja 
usada dessa forma”. Num áudio que suposta-
mente teria a voz do tucano,  servidores são 
orientados a “baixar o pau” no deputado.                           

Depois de o prefeito de João 
Pessoa, Luciano Cartaxo (PSD), 
aventar a possibilidade de uma 
aproximação com o Democra-
tas, lembrando que o seu irmão, 
Lúcelio, teve o poio da legenda 
quando foi candidato ao Sena-
do, em 2014, o deputado federal 
Efraim Filho tratou de rechaçar 
essa tese. Afirmou que o DEM se 
manterá ao lado do governador 
Ricardo Coutinho.

A governadora Lígia Feliciano informou ontem que 
o PDT está elaborando a agenda de viagens do pré-
-candidato à Presidência da República do partido, 
o ex-ministro Ciro Gomes, e confirmou que ele virá 
à Paraíba para um encontro com o grupo político 
liderado pelo governador Ricardo Coutinho (PSB). 
A data da vinda do pedetista à Paraíba ainda será 
oficializada.    

Ciro Gomes na PB

sem ChanCe

nonato neGa ter Convidado marCos viniCius Para o PPs 

Pela soltura Perda de mandato

Qual o Critério do PmdB Para exPulsar Parlamentares?

Existe a possibilidade de o prefeito 
afastado de Bayeux, Berg Lima 
(sem partido) ser solto esta sema-
na. Hoje, a Sexta Turma do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ) irá 
julgar o pedido de habeas corpus 
impetrado pela defesa do gestor 
municipal. É que existe um parecer 
do Ministério Público Federal, assi-
nado pelo ex-subprocurador-geral 
da República, Eitel Santiago, que 
recomenda a soltura de Berg Lima.  

O Avante poderá pedir o manda-
to do deputado Inácio Falcão na 
AL-PB, confirmou ontem o presi-
dente do partido, deputado Ge-
nival Matias, que está de licença 
do Legislativo estadual. Falcão foi 
expulso da legenda na semana 
passada, acusado de infidelidade 
partidária, por decisão unânime 
de 18 integrantes da Executiva 
Estadual. Ele já anunciou que irá 
recorrer à Justiça contra a decisão.   

Presidente do PPS na Paraíba, Nonato Bandeira negou ontem que tivesse convidado o presidente da 
Câmara Municipal de João Pessoa, Marcos Vinicius (PSDB) para ingressar no partido, quando de sua 
visita ao vereador, semana passada. De acordo com o dirigente, um dos objetivos do encontro foi discutir 
a vinda do senador Cristovam Buarque, filiado ao PPS, que dará palestra no Legislativo, dentro da pro-
gramação dos 70 anos de reinstalação da Câmara Municipal.    

aCionará a PF

Mais flagrante impossível. O Conselho 
de Ética do PMDB usa de dois pesos e 
duas medidas quando o assunto é expul-
sar filiados que se opõem às orientações 
partidárias. E o caso da senadora Kátia 
Abreu, do Tocantins, expulsa na semana 
passada, por decisão unânime do cole-
giado, ilustra bem isso. Qual o critério 
objetivo que o Conselho de Ética da le-
genda utiliza para decidir pela expulsão 
de um parlamentar? Certamente não 
leva em conta o critério da idoneidade, 
da honestidade. O ex-deputado Eduar-
do Cunha, condenado pelo juiz Sérgio 
Moro a mais de 15 anos de prisão por 
corrupção, evasão de divisas e lavagem 
de dinheiro, entre outros crimes, conti-
nua filiadíssimo ao partido. O mesmo 
ocorre com o ex-governador do Rio de Janeiro, Sérgio Cabral, que está há um ano preso por corrupção e 
tem pena ainda maior: são três condenações, que somam 72 anos e quatro meses de prisão, afora outros 
12 processos nos quais ele é réu: se mantém como filiado ao PMDB fluminense. “Os membros da Comis-
são de Ética imprimiram na história do partido que lutou contra a ditadura a mácula do sectarismo e da 
falta de liberdade”, desabafou a senadora, que retorna hoje ao Brasil – estava em viagem pelo Qatar. 
Outro peemedebista ameaçado de expulsão, o deputado federal Veneziano Vital (foto), deverá escapar 
à ‘guilhotina partidária’. É que os senadores José Maranhão e Raimundo Lira, que integram a Executiva 
Nacional, já se manifestaram contra essa possibilidade. 

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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 O evento é totalmente dedicado a explorar as grandes oportunidades na região do Nordeste do Brasil

João Pessoa vai sediar 
amanhã o evento Investe Nor-
deste, que reunirá uma comi-
tiva de empresários portugue-
ses que pretendem investir em 
diversos setores da economia 
paraibana. Na ocasião, serão 
assinados protocolos de inten-
ção entre a Paraíba e Portugal 
para formação de parcerias 
com foco na geração de empre-
go e renda no Estado. O evento 
conta com o apoio do Governo 
do Estado, por meio da Secre-
taria de Estado do Turismo e 
Desenvolvimento Econômico.

O Investe Nordeste é um 
expo-fórum internacional to-
talmente dedicado a explorar 
as grandes oportunidades de 
investimentos, parcerias co-
merciais e trocas de tecno-
logias na região do Nordeste 
do Brasil. O principal objeti-
vo do Fórum é ajudar a criar 
uma atmosfera favorável à 
interação entre investidores 
internacionais.

Um dos participantes do 
Investe Nordeste 2017 é o 
presidente da Associação Em-
presarial de Portugal (AEP), 
Paulo Nunes de Almeida, que 
vem representando mais de 
100 mil empresas. O secretá-
rio do Turismo e Desenvolvi-

mento Econômico, Lindolfo 
Pires, falou da expectativa 
para o evento: “A Paraíba vive 
um momento fiscal diferen-
ciado, respeitada em todo o 
Brasil, com reflexos em outros 
países, a exemplo de Portugal. 
Além das nossas potencialida-
des, temos a confiança dos que 
pretendem investir em nosso 
Estado, já que o que é acorda-
do será cumprido”, completou.

Para o presidente do In-
veste Nordeste, José Louren-
ço, o evento é uma oportuni-
dade de estreitar ainda mais 
as relações entre Portugal e a 
Paraíba. “O Estado, com o go-
vernador Ricardo Coutinho, 
teve grandes avanços em 
todos os setores,. É um Esta-
do que nos dá garantia pela 
folha de pagamento e pelos 
índices de desenvolvimento, 
muitos acima da média do 
Brasil”, acrescentou.

O Investe Nordeste 2017 
será aberto às 18 h desta quar-
ta-feira (29) no restaurante 
Porto Madero, na praia de 
Cabo Branco. Além de assina-
turas de protocolos de inten-
ção para futuras parcerias, o 
evento terá ainda desfiles de 
moda e o melhor da gastrono-
mia portuguesa.

Paraíba sedia amanhã fórum 
internacional Investe Nordeste

União de forças

MPF promove audiência pública 
sobre o combate à violência obstétrica

Entidades e órgãos en-
volvidos com a temática da 
violência no parto realiza-
rão hoje uma audiência pú-
blica para debater a realida-
de obstétrica constatada no 
estado da Paraíba. O evento 
é uma iniciativa do Ministé-
rio Público Federal (MPF), 
Ministério Público Estadual 
(MPPB), Defensoria Pública 
da União (DPU), Defensoria 
Pública Estadual (DPE), e 
ocorrerá, às 14h, no auditó-
rio do MPPB, localizado na 
rua D. Pedro II, s/n, Centro, 
na capital.

Na ocasião, haverá ex-
posição de ações, estudos e 
discussões acerca da huma-
nização da assistência de 
saúde aos ciclos reproduti-
vos femininos e do combate 
à violência obstétrica, en-
quanto violência de gêne-
ro e discriminação contra 
mulher, que impede o pleno 
gozo de direitos fixados na 
legislação nacional e inter-
nacional de proteção aos 
direitos humanos. 

A audiência terá a 
participação de três espe-
cialistas sobre o tema: as 
médicas obstetras Melania 
Amorim e Claudia Bianka 
de Souza Manhães, e a en-
fermeira Waglânia de Men-
donça Faustino e Freitas. 

Melania Amorim, cuja 
atuação na área é reconhe-
cida internacionalmente, 
possui dois pós-doutora-
dos, um pela Universida-
de Estadual de Campinas 
e outro pela Organização 
Mundial de Saúde (OMS) 
em Genebra, Melania 

Amorim atua na área de 
Saúde Materno-Infantil, 
com ênfase em Medicina 
Baseada em Evidências, 
Humanização do Parto e 
Nascimento, Hipertensão 
e Gravidez, Gestação de 
Alto-Risco, Medicina Fe-
tal, Mortalidade Materna, 
Pesquisa Translacional e 
Cirurgia Ginecológica.

Claudia Bianka de Sou-
za Manhães, entusiasta e 
defensora da humanização 
do parto, participou de re-
cente  audiência pública na 
Assembleia Legislativa do 
Estado da Paraíba, em que 
se discutiu o Projeto de Lei 
n°1226/2017 sobre sobre 
a implantação de medidas 
de informação e proteção à 
gestante e parturiente con-
tra a violência obstétrica na 
Paraíba. Na ocasião, a médi-
ca relatou como desenvolve 
o trabalho de redução de 
episiotomias (incisão efe-
tuada na região do períneo 
para ampliar o canal de par-
to) no Instituto de Saúde El-
pídio de Almeida (Isea) em 
Campina Grande. “Na nossa 
maternidade, temos ain-
da, infelizmente, uma taxa 
de 6% de episiotomia, mas 
o objetivo é reduzir ainda 
mais. A minha taxa atual é 
de zero por cento de episio-
tomias nos partos que reali-
zo”, declarou.

Com doutorado em 
Saúde Pública pela Escola 
Nacional de Saúde Pública 
Sérgio Arouca, a enfermeira 
Waglânia Freitas também é 
professora adjunta da Uni-
versidade Federal da Paraí-

ba. Atualmente, desenvolve 
pesquisas com a temática 
parto domiciliar planejado, 
violência obstétrica, violên-
cia de gênero e direitos hu-
manos. Sua experiência na 
área de Enfermagem tem 
ênfase em mulher gênero 
e saúde, atuando principal-
mente em temas como en-
fermagem obstétrica, mor-
talidade materna e saúde 
da mulher. 

Na oportunidade, ain-
da será dada a abertura 
para relatos que podem 
configurar violência obsté-
trica. Os relatos estão sendo 
colhidos por integrantes do 
Coletivo pela Humanização 
do Parto e do Nascimento, 
através do e-mail: humani-
zacao.pb@gmail.com

Fórum
A audiência terá, ain-

da, como objetivo específico 
formar um fórum interins-
titucional para promoção, 
encaminhamento e acompa-
nhamento de ações futuras. 

Participarão da audiên-
cia representantes de ór-
gãos governamentais e não 
governamentais envolvidos 
com a temática, gestores 
federais, estaduais, muni-
cipais responsáveis pela 
garantia dos direitos huma-
nos e da saúde sexual e re-
produtiva das mulheres, as 
maternidades de João Pes-
soa,  Conselhos de Medicina 
e Enfermagem, Associações 
de Medicina e Enfermagem 
Obstétrica,  Conselho Esta-
dual de Direitos Humanos, 
Conselho Estadual de Direi-

tos da Mulher, Associação 
de Doulas da Paraíba, Cole-
tivo pela Humanização do 
Parto e do Nascimento na 
Paraíba, Assembleia Legis-
lativa do Estado, as Univer-
sidades Federal e Estadual 
da Paraíba, bem como toda 
população interessada. 

O que é? 
A violência obstétri-

ca pode ser caracterizada 
por procedimentos inade-
quados aplicados durante 
o atendimento obstétrico, 
configurando trato desuma-
nizado, abuso de medicali-
zação e patologização dos 
seus processos naturais, e 
deixando sequelas físicas e 
emocionais para as mulheres 
vitimadas e suas famílias. Se-
gundo pesquisa da Fundação 
Perseu Abramo, estima-se 
que, no Brasil, uma a cada 
quatro mulheres é vítima de 
violência obstétrica, seja na 
assistência à gravidez, parto 
ou puerpério.

Poder judiciário, 
sociedade e democra-
cia: por um novo equilí-
brio da cidadania. Essa 
será a abordagem da 
próxima palestra reali-
zada pelo Pense – Ciclo 
de Debates Contem-
porâneos da Paraíba 
2017, que vai ocorrer 
nesta quinta-feira (30), 
às 19h, na Sala de Con-
certos Maestro José Si-
queira, no Espaço Cul-
tural José Lins do Rêgo, 
em João Pessoa. 

Com entrada gra-
tuita, o evento terá 
como palestrante a juí-
za Cristiana de Faria 
Cordeiro. 

O 8ª ciclo do Pense 
debaterá com o público 
as seguintes questões: 
Superfícies e profun-
didades da crise insti-
tucional brasileira;  Os 
poderes em questão: 
“o rei está nu”;  A so-
ciedade profunda entra 
em cena: faces, sustos, 
riscos e freios das desi-
gualdades, dos precon-
ceitos e do retrocesso;  
A política e a ideolo-
gia que atravessam as 
narrativas em disputa; 
O Poder Judiciário e a 
defesa do aperfeiçoa-

mento do “Estado De-
mocrático de Direito”: 
impasses e requisitos. 

O Ciclo de Debates 
Contemporâneos da 
Paraíba – Pense 2017 
tem trazido grandes 
nomes de áreas como 
economia, comunica-
ção social e sociologia 
para discutir com a 
população paraibana 
reflexões sobre a atual 
conjuntura vivida pela 
sociedade brasileira.

A última edição do 
Pense trouxe à Paraíba 
a economista e sociólo-
ga Tania Barcelar.

Perfil  
Cristiana de Faria 

Cordeiro é graduada em 
Direito pela Universi-
dade Federal do Rio de 
Janeiro em 1993. Atual-
mente, é juíza titular 
da 7ª Vara Criminal de 
Nova Iguaçu-Mesquita 
no Tribunal de Justiça 
do Rio de Janeiro. 

A magistrada ain-
da é tutora na Escola 
Nacional de Formação 
e Aperfeiçoamento de 
Magistrados (Enfam). 
Desde 2015, integra a 
Associação Juízes para 
a Democracia (AJD). 

Pense debate Judiciário, 
Sociedade e Cidadania

A palestrante desta 
edição será a 
juíza Cristiana de 
Faria Cordeiro

Foto: Divulgação

Haverá exposição 
de ações, estudos 

e discussões acerca 
da humanização da 
assistência de saúde 

aos ciclos reprodutivos 
femininos e do combate 

à violência obstétrica

Para o secretário do Turismo e Desenvolvimento Econômico, Lindolfo Pires, a Paraíba vive um momento fiscal diferenciado, respeitada em todo o Brasil

Foto: Alberi Pontes
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Ação ajuizada na 1ª Vara da Fazenda denuncia que já circula em grupos de WhatsApp o edital provisório das provas
A juíza da 1ª Vara da Fa-

zenda Pública da Comarca 
da capital, Flávia da Costa 
Lins Cavalcanti, determinou 
a suspensão do concurso pú-
blico para cargos do Tribunal 
de Contas do Estado da Pa-
raíba (TCE-PB). Determinou, 
ainda, a abertura de vista dos 
autos ao Ministério Público 
para as providências cabí-
veis, diante da existência de 
indícios de crime. A decisão 
ocorreu ontem. A magistra-
da fixou ao Estado da Paraí-
ba o prazo de três dias para 
o cumprimento, sob pena de 
ser arbitrada multa diária.

A presente Ação de Anu-
lação de concurso público, 
com pedido de antecipação 
de tutela, foi ajuizada por 
Kempler Ramos Brandão 
Reis em face do Estado, sob 
a alegação de que será pu-
blicado no Diário Oficial do 
Estado da Paraíba o edital 
para realização de concurso 
público para fins de provi-
mento de cargos no TCE. 
Todavia, segundo aduz, já 
circula em grupos de co-
municação via celular, no 
aplicativo WhatsApp, o 
edital provisório do certa-
me em tela, que possibilita 
a todos os possíveis candi-
datos o acesso a informações 
sigilosas, dentre as quais o 
conteúdo programático das 
disciplinas que serão cobra-
das nas provas do concurso, 
desequilibrando a paridade 
que deve existir no mencio-
nado certame.

A autora da ação argu-
menta, ainda, que, nos termos 
do inciso I do Artigo 311 do 
Código Penal, se constitui em 
crime o vazamento ou divul-
gação prévia de edital de con-
curso público, em virtude de 
sua sigilosidade. Afirma, tam-
bém, que o bem violado é a fé 
pública, bem intangível e que 
corresponde à confiança que 
a população deposita nos cer-
tames de interesse público, 
conforme posição do Supe-
rior Tribunal de Justiça.

Defende, por fim, que 
para a configuração do tipo 
penal alegado, a consumação 
ocorre com a efetiva utiliza-
ção ou divulgação do conteú-
do sigiloso, não se exigindo 

que o beneficiário tenha pro-
veito formal ou equiparado, 
ocorrendo a consumação 
com a permissão ou facilita-
ção, por qualquer meio, ao 
acesso às informações sigi-
losas, sendo o dano à Admi-
nistração Pública mero exau-
rimento da conduta, punível 
na forma qualificada, sendo 
punível, ainda, a simples ten-
tativa em todas as modalida-
des. Quanto aos requisitos 
para a concessão da medida, 
afirma que estão presentes. 

A juíza Flávia Cavalcanti 
afirmou que, de fato, houve a 
aludida divulgação e, sendo 
assim, se verifica que os con-
teúdos do edital provisório 
(objeto da suposta fraude) e 
o edital oficial, no que se re-
fere ao conteúdo das provas 
a serem aplicadas, são exata-
mente os mesmos.

“Ou seja, resta compro-
vada ‘in casu’ a fraude ale-
gada, ressaltando-se contu-
do que não se pode atribuir 
qualquer autoria ao suposto 
crime, eis que constatada, 
tão somente, a materialidade 
do mesmo”, enfatizou.

Para a magistrada aque-
les que tiveram acesso de 
forma antecipada ao con-
teúdo das provas, puderam 
e podem se preparar para 
o certame, com mais tem-
po, e ainda, tiveram acesso 
a informações privilegiadas, 
que denotam a insegurança 
do certame em tela, uma vez 
que, se houvesse uma sigilo-
sidade adequada, tais infor-
mações não teriam sido di-
vulgadas antecipadamente, 
como o foram na hipótese 
vertente.

“Sendo assim, a plausi-
bilidade do direito invocado 
é evidente, e consequente-
mente o perigo da demora 
é mera decorrência da refe-
rida plausibilidade, uma vez 
que, comprovada como está 
a materialidade delitiva, o 
vazamento antecipado de 
informações oficiais, inclu-
sive com o timbre do TCE, 
tem-se que a segurança do 
certame em tela resta vili-
pendiada, devendo, assim, 
com a urgência que o caso 
requer, ser deferido o pedi-
do inaugural”, concluiu.

Juíza da capital suspende 
concurso público para o TCE

A formação inicial 
para os novos profissio-
nais bolsistas aprovados e 
convocados nos processos 
seletivos dos Editais nº 20 
e 21 do Programa Nacional 
de Acesso ao Ensino Técni-
co e Emprego (Pronatec) 
na Paraíba será realizada 
hoje. O evento terá início às 
8h, na Escola Técnica Es-
tadual Pastor João Pereira 
Gomes Filho, no bairro de 
Mangabeira, em João Pessoa.

Os bolsistas aprova-
dos deverão comparecer 
ao evento munidos da do-
cumentação original, que 
foi apresentada no ato da 
inscrição. A lista de con-

vocados pode ser acessada 
nos endereços eletrônicos: 
http://paraiba.pb.gov.br/
educacao/pronatec/ ou 
bit.ly/pbtec.

Pronatec
O Programa Nacional 

de Acesso ao Ensino Téc-
nico e Emprego (Pronatec) 
foi criado pelo Governo Fe-
deral, em 2011, por meio 
da Lei 11.513/2011, com 
o objetivo de expandir, in-
teriorizar e democratizar 
a oferta de cursos de edu-
cação profissional e tec-
nológica no país, além de 
contribuir para a melhoria 
da qualidade do Ensino 

Médio público. 
O Pronatec busca am-

pliar as oportunidades 
educacionais e de forma-
ção profissional qualifi-
cada aos jovens, trabalha-
dores e beneficiários de 
programas de transferên-
cia de renda. Na Paraíba, 
o Pronatec oferece desde 
2015 cursos de profissio-
nalização inicial e conti-
nuada, cursos técnicos e 
cursos para jovens apren-
dizes.

Mais informações po-
dem ser obtidas pelo nú-
mero (83) 3218-4059 (Ge-
rência Executiva de Ensino 
Profissional).

Formação para bolsistas 
do Pronatec acontece hoje

Novo incêndio atinge o 
lixão da cidade de Patos

A cidade de Patos foi 
mais uma vez surpreendida 
por um incêndio, provavel-
mente criminoso, que atingiu 
o lixão da cidade, causando 
um imenso mal estar à popu-
lação de vários bairros atin-
gidos pela nuvem de fumaça.

O incêndio começou por 
volta por volta das 18h do 
domingo (26), tomando logo 
em seguida grandes propor-
ções e causando um grande 
estrago no local, inclusive 
queimando os barracos dos 
catadores que trabalham 
com a reciclagem do material 
recolhido do lixão.

Uma verdadeira opera-
ção foi montada pelo Bata-
lhão do Corpo de Bombeiros 
para apagar o fogo. De acordo 
com informações repassadas 
pelo tenente Idigleydison 
Medeiros, do Corpo de Bom-

beiros de Patos, duas guar-
nições foram deslocadas até 
o lixão com um total de 12 
homens em duas viaturas de 
combate ao fogo, contando 
com o apoio de homens da 
Defesa Civil do Município e 
das Secretarias de Meio Am-
biente e de Serviços Públicos.

As equipes envolvidas 
na operação trabalharam 
durante toda madrugada 
para debelar as chamas que 
podiam ser vistas de vários 
pontos da cidade, na manhã 
de ontem, a situação já ha-
via sido controlada, mas os 
homens do Corpo de Bom-
beiros permaneciam fazen-
do o monitoramento da área 
para evitar novos focos, uma 
vez que no local há uma forte 
concentração de gases alta-
mente inflamáveis, como o 
gás metano.

Para a presidente da As-
sociação dos Catadores de 
Patos, D. Nilda, esse incêndio 

pode ter sido maior que os 
outros dois registrados no lo-
cal só esse ano. Ela lamentou 
o descaso das autoridades em 
relação ao lixão e reiterou a 
suspeita de um ato criminoso 
por causa das semelhanças 
com os outros incêndios que 
tiveram as mesmas caracte-
rísticas e, principalmente, por 
terem sido iniciados à noite, 
horário cuja temperatura é 
mais fria, o que dificulta a in-
cidência por causas naturais.

Esse novo episódio en-
volvendo o lixão da cidade 
de Patos, suscitou fortes de-
bates nas redes sociais e nos 
meios de comunicação locais. 
O prefeito de Patos, Dinaldo 
Filho (PSDB), se pronun-
ciou a respeito do assunto 
relatando que o ato é estra-
nho, pois acontece sempre 
nos fins de semana e com as 
mesmas características. O 
gestor solicitou uma investi-
gação por parte da polícia.

Jefferson Saldanha
jeffersonsaldanha1@hotmail.com

Morreu na tarde de ontem 
o menino que ficou gravemente 
ferido após o acidente provoca-
do por um motorista embriaga-
do, que colidiu contra um carro 
no cruzamento da Estrada do 
Arraial e da Rua Cônego Bara-
ta, na Zona Norte do Recife, na 
noite do domingo (26). A mor-
te de Miguel Arruda da Motta 
Silveira Neto, de três anos e 
11 meses, foi confirmada pelo 
Hospital Santa Joana, unidade 
de saúde em que a criança es-
tava internada junto com o pai, 
de 46 anos, e a irmã, de cinco 
anos, que também se feriram 
durante a colisão. O acidente 
resultou, ainda, na morte da 
mãe dele, de 39 anos, e da bába, 
grávida, de 23 anos.

De acordo com o site G1, 
por meio de nota, o Hospital 
Santa Joana informou que o 
menino morreu às 14h50 de 
ontem e permaneceu em esta-

do gravíssimo durante todo o 
período de internação. Ao che-
gar no local, ele foi “internado 
na unidade de terapia intensiva 
pediátrica, em estado grave, 
instável e em coma decorrente 
de trauma craniano grave”, sen-
do “submetido de imediato a 
procedimento neurocirúrgico, 
além de medidas clínicas para 
estabilização do quadro”, mas 
não resistiu aos ferimentos.

O acidente ocorreu por 
volta das 19h30, quando o 
motorista embriagado, iden-
tificado como João Victor Ri-
beiro de Oliveira Leal, de 25 
anos, estudante de Engenharia, 
avançou um semáforo na Rua 
Cônego Barata em direção ao 
cruzamento com a Estrada do 
Arraial. Ao avançar o sinal ver-
melho, o carro dele, a 100 qui-
lômetros por hora, colidiu con-
tra o carro em que estavam três 
adultos e duas crianças.

Morre menino ferido 
em acidente no Recife

Em Mangabeira

Arma é apreendida e homem 
preso após denúncia anônima

Após denúncia 
anônima, a Polícia 
Militar apreendeu um 
revólver e prendeu 
um homem por pos-
se ilegal de arma 
de fogo, ontem, na 
Zona Sul de João 
Pessoa. 

Policiais da For-
ça Regional foram 
informados que um 
homem havia dispa-
rado em via pública 
e que estaria amea-
çando moradores em 
uma rua, no bairro de 
Mangabeira. Durante 
as buscas, o suspeito 
foi localizado em uma 
casa e, com ele, a PM 

encontrou um revól-
ver calibre 38. O sus-
peito, de 24 anos, e a 
arma foram conduzi-
dos para a delegacia.

Balanço
A Polícia Militar 

conduziu 46 suspei-
tos até as delegacias 
nas ações desse fim 
de semana, em 18 
cidades paraibanas. 
Dentro das ações, fo-
ram apreendidas 15 
armas de fogo nas ci-
dades de João Pessoa, 
Cabedelo, Caaporã, 
Assunção, Santa Rita, 
Picuí, Ibiara e Campi-
na Grande. Revólver 38 que estava com  o suspeito

Foto: Secom-PB

Água no Cidade 
Verde chega às 14h

Portadoras de 
infecção pelo HPV

PM lança Operação 
Boas Festas Solidárias

Registradores de 
câncer são reunidos

A Companhia de Água e Es-
gotos da Paraíba (Cagepa) 
informa que o abastecimento 
de água no conjunto Cidade 
Verde, em Mangabeira, será 
normalizado a partir das 14h 
de hoje. De acordo com a Di-
retoria de Operação e Manu-
tenção da Cagepa, a suspen-
são do fornecimento de água 
foi motivada pelo rompimen-
to de uma adutora na Rua 
Agente Fiscal Ulrico José de 
Magalhães, em Mangabeira 
VIII. Mais informações gra-
tuitamente pelo telefone 115, 
que agora também atende 
ligações de celular.

O Ministério da Saúde lançou, 
em conjunto com o Hospital 
Moinhos de Vento de Porto 
Alegre (RS), dados preliminares 
do POP-Brasil-Estudo Epide-
miológico sobre a Prevalência 
Nacional de Infecção pelo HPV. 
A pesquisa foi em 26 capitais 
e Distrito Federal. Do total de 
participantes (7.586 entrevistas), 
2.669 foram analisadas para 
tipagem de HPV. Das testadas, 
as portadoras estimada de HPV 
foi de 54,6 %, sendo que 38,4 
% apresentaram HPV de alto 
risco para o desenvolvimento de 
câncer. Em João Pessoa (PB), o 
índice é de 45,6 %.

Como parte das ações da Polí-
cia Militar neste final de ano na 
Paraíba, foi lançada a Operação 
Boas Festas Solidárias, que tem 
por objetivo arrecadar alimen-
tos não perecíveis para serem 
distribuídos em comunidades 
que apresentam vulnerabilida-
de social. A ação de arrecadação 
acontece em todo o Estado, nas 
diversas unidades da PM. To-
das as doações recebidas serão 
entregues nos dias que antece-
dem o Natal. Este é o terceiro 
ano consecutivo da Operação 
Boas Festas Solidárias, que em 
edições anteriores já chegou a 
arrecadar mais de 20 toneladas 
de alimentos não perecíveis.

Ontem, data em que é lembra-
do o Dia Nacional de Combate 
ao Câncer, a Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio do 
Núcleo de Doenças e Agravos não 
Transmissíveis (Ndants), reuniu 
registradores de câncer dos quatro 
hospitais que fazem tratamento 
da doença, em convênio com o 
SUS: Hospital Napoleão Lau-
reano e São Vicente de Paulo, 
na capital e Fundação Assisten-
cial da Paraíba (FAP) e Hospital 
Universitário Alcides Carneiro, 
em Campina Grande. O encon-
tro ocorreu à tarde, na sede do 
Conselho Regional de Medicina 
(CRM), em João Pessoa.

Curtas



Renegociação
Procon-PB iniciou mutirão presencial que acontece esta 
semana oferecendo opção de parcelamento de dívidas 
com descontos que chegam a até 80%. Página 7
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Obras realizadas na unidade escolar, que passou pela segunda reforma, tiveram investimentos de R$ 1,6 milhão 

O governador Ricardo 
Coutinho entregou ontem a 
reforma da Escola Estadual 
Cidadã Integral Cônego Nico-
demos Neves, no bairro Fun-
cionários, em João Pessoa. A 
unidade de ensino foi funda-
da em 1966 e havia passado 
por uma única reforma em 
2008. A escola recebeu R$ 1,6 
milhão de investimento na 
execução da obra. A vice-go-
vernadora Lígia Feliciano, o 
presidente da Assembleia Le-
gislativa da Paraíba, Gervásio 
Maia, deputados estaduais e 
auxiliares do Governo estive-
ram presentes.

De acordo com o go-
vernador Ricardo Coutinho, 
atualmente as escolas da Rede 
Estadual de Ensino possuem 
um padrão de qualidade, com 
excelente estrutura e práticas 
pedagógicas inovadoras. "A 
escola é a grande chave trans-
formadora da vida dos jovens. 
Agora com a proposta do en-
sino integral, os estudantes 
vão ter mais tempo na escola e 
vão obter mais conhecimentos. 
Essa unidade de ensino está 
totalmente revitalizada com 
laboratórios e com uma comu-
nidade escolar estimulada", fri-
sou o governador.

"Essa gestão está reali-
zando várias ações que re-
forçam a qualidade da Rede 
Estadual de Ensino. É a soma 
de todos os investimentos na 
parte estrutural e pedagógica 
que está proporcionando essa 
revolução na educação no Es-
tado", observou o secretário de 
Infraestrutura, Recursos Hídri-
cos, Meio Ambiente, Ciência e 
Tecnologia, João Azevêdo.

A Escola Estadual Cidadã 
Integral Cônego Nicodemos 
Neves possui uma ampla es-
trutura contando com 11 salas 
de aula, sala de professores, ba-
nheiros, sala de vídeo, sala de 
leitura, biblioteca, laboratórios 
de informática, matemática e 

Governo entrega reforma de 
Escola Integral no Funcionários

O governador Ricardo 
Coutinho anunciou ontem o 
calendário de fim de ano refe-
rente ao pagamento dos ser-
vidores estaduais. De 29 de 
novembro até 28 de dezembro, 
serão injetados mais de R$ 800 
milhões na economia paraiba-
na com o pagamento da folha. 
O calendário, anunciado no 
Programa Fala Governador, 
transmitido em rede estadual 
de rádio, inclui ainda o 14º e o 
15º salários da Educação. 

De acordo com o gover-
nador Ricardo Coutinho, o 
pagamento da folha de no-
vembro começa nesta quarta-
feira (29), quando recebem 
aposentados e pensionistas. 
Já na quinta-feira (30), será 
efetuado o pagamento dos 
servidores da ativa, adminis-
tração direta e indireta. 

No dia 13 de dezembro, 
será pago o 13º salário dos 
servidores estaduais.  Já no 
dia 19, será pago o 14º salá-
rio da Educação, destinado a 
funcionários de escolas que 
alcançaram índices de melho-
ria na qualidade de ensino. 

No dia 22 de dezembro, 
os professores que tiveram 
projetos aprovados por uma 
comissão contratada pela Se-
cretaria de Estado da Educa-
ção receberão o 15º salário. 

O pagamento da folha de 
dezembro será efetuado nos 
dias 27 e 28 de dezembro, 
quando recebem aposenta-
dos e servidores da ativa, res-
pectivamente. 

Na ocasião, o governador 
Ricardo Coutinho destacou a 
importância de se manter o 
pagamento da folha de pes-
soal em dia. “É uma preo-
cupação enorme manter a 
folha em dia, não apenas pe-
los servidores, que precisam 
receber, mas também pela 
economia”, disse. “Quando 
o Estado atrasou os salários 
em uma determinada época, 
a tristeza e o golpe contra a 
economia, contra o comércio, 
foram terríveis”, observou o 
governador.  

Anunciado o 
calendário de 
pagamento 
de fim de ano 

Folha de novembro 
29/11 – aposentados e 
pensionistas 
30/11 – servidores da 
ativa (administração 
direta e indireta) 

Décimo terceiro
13/12 – 13o salário 
19/12 – 14o salário da 
Educação (escolas que 
atingiram metas)
22/12 – 15o salário 
da Educação (profes-
sores com projetos 
aprovados) 

Folha de dezembro 
27/12 – aposentados e 
pensionistas 
28/12 – servidores da 
ativa (administração 
direta e indireta) 

robótica, refeitório, além de 
outras dependências. 

“Hoje temos laboratórios 
e toda uma estrutura com aces-
sibilidade e ginásio disponíveis 
para o aluno. Houve uma mu-
dança significativa nesta escola 
e no próximo ano, no modelo 
integral, vamos comportar 
cerca de 430 alunos em tem-
po integral e mais 300 à noite 
estudando no EJA”, explicou o 
diretor Marcos Antônio. 

Entre os serviços exe-
cutados estão a substituição 
de toda coberta da escola e 
da quadra; piso granilite em 
todas as salas de aula com 
colocação de forro pvc; cal-
çada de contorno; colocação 

Governador inspeciona as obras da Via Perimetral Sul
O governador Ricardo Cou-

tinho fez uma nova inspeção, no 
início da tarde de ontem, às obras 
da Via Perimetral Sul, que interliga 
a BR-101 até a PB-008 e vai be-
neficiar cerca de 300 mil pessoas 
da capital. A obra de mobilidade 
urbana está recebendo mais de 
R$ 18 milhões de investimento, 
com recursos do Tesouro Estadual. 
Cerca de 70% da via está concluí-
da e a previsão é que tudo seja 
finalizado em fevereiro de 2018.

Na oportunidade, o gover-
nador Ricardo Coutinho afirmou 
que a Perimetral Sul é uma obra 
desbravadora que veio para mudar 
a realidade da região, se carac-
terizando como a nova fronteira 
de desenvolvimento da cidade 
de João Pessoa. “Com esta obra 
de mobilidade urbana, essa área 
já atrai empreendimentos, como 
loteamentos e comércios, ou seja, 
é a economia se instalando nesse 
local. Essa via passa por vários 
bairros e é estratégica para João 
Pessoa", observou.  

Para Ricardo, o papel do Go-
verno do Estado é buscar alter-
nativas para que as regiões se 

desenvolvam. “Temos que criar 
estruturas que sejam repercutidas 
pela sociedade e pela iniciativa 
privada. É por isso que existe um 
investimento que se mantém tão 
alto no Estado, porque temos cons-
ciência dos efeitos positivos que 
estão sendo gerados”, concluiu.

Com uma extensão de 12,6 
km, a Via Perimetral Sul começa 
nas proximidades da Gráfica Santa 
Marta, na BR-101 e prossegue pelo 
bairro Gervásio Maia/Colinas do 
Sul/Valentina de Figueiredo/Muçu-
magro/entroncamento da PB-008. 

De acordo com o secretário de 
Infraestrutura, Recursos Hídricos, 

Meio Ambiente, Ciência e Tecno-
logia, João Azevêdo, essa obra 
estabelecerá para João Pessoa 
uma segunda via de contorno na 
área urbana da cidade. “Vai per-
mitir que todo fluxo de veículos que 
chega de Recife e se destina para 
Mangabeira, Valentina ou até o 
Centro de Convenções, possa ser 
feito pela Perimetral sem que os 
carros tenham que entrar, efetiva-
mente, na cidade. Essa é mais uma 
via que foi pensada para facilitar o 
trânsito na capital”, avaliou. 

O local passa por pavimen-
tação asfáltica, adequação do 
alinhamento de ruas, complemen-

tação e melhoramento do sistema 
de drenagem de águas pluviais 
e subterrâneas, padronização de 
calçadas laterais, implantação de 
paradas de ônibus, sinalização e 
iluminação ornamental. Também 
está sendo projetada a implanta-
ção de uma ciclofaixa ao longo da 
avenida.

O presidente da Assembleia 
Legislativa da Paraíba, Gervásio 
Maia, acompanhado por outros 
deputados estaduais, também 
acompanhou a visita na Perime-
tral Sul e comentou: “É mais uma 
obra importante para a mobilidade 
urbana de João Pessoa. Nós fica-
mos felizes, porque todas as obras 
executadas por este Governo vão 
projetando a nossa querida cidade 
rumo ao desenvolvimento”.

“Essa obra passa próximo de 
onde eu moro e acredito que seja 
fundamental para esta área. A 
Perimetral Sul vai mudar a lógica 
do trânsito nestes bairros, então 
fiz questão de vir aqui para reco-
nhecer o trabalho do governador 
no intuito de melhorar a vida dos 
moradores de João Pessoa”, falou 
o professor Fernando Trevas.

de portão de ferro na entrada; 
substituição de esquadrais; 
colocação de vidro martela-
do nos basculantes; piso em 
paralelepípedo no estaciona-
mento; pintura inspirada no 
cubismo e outros serviços.

O estudante Gabriel Dou-
glas comentou que a inaugu-
ração da reforma da escola 
vai ficar marcada na memó-

ria dos alunos, funcionários e 
de toda a comunidade. "Essa 
reforma representa esperan-
ça na educação e no futuro. 
Nossa escola agora está pre-
parada para formar cidadãos 
prontos para enfrentar os 
desafios da vida. Agradeço ao 
governador por tudo que foi 
feito aqui", comemorou. 

"A situação da escola era 

drástica, estava muito ruim 
mesmo. Às vezes a gente ti-
nha aula no pátio ou na can-
tina, com barulho, poeira e 
calor. Agora foi tudo trans-
formado, temos um ginásio 
melhor, laboratórios, enfim, a 
escola é outra e tem a estru-
tura adequada para os estu-
dantes", falou a aluna do 3º 
ano, Brenda Ferreira.

Ricardo Coutinho destacou a 
revitalização do laboratório da 

Escola Nicodemos Neves, que  
possui ampla estrutura  

Fotos: Francisco França

Cerca de 70% dos serviços estão concluídos e previsão é que sejam finalizados em fevereiro
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Iniciativa é destinada aos alunos do último ano e pretende padronizar e disseminar técnicas de ação no Corpo de Bombeiros

A Academia de Bom-
beiro Militar Aristarcho 
Pessoa, do Corpo de Bom-
beiros Militar da Paraíba 
(ABMAP/CBMPB), deu 
início, ontem (27), ao 
Curso de Salvamento Vei-
cular Leve (CSVL) para 
os cadetes do último ano 
do Curso de Formação de 
Oficiais - BM (CFO).

Conforme o coorde-
nador disciplinar do CFO, 
tenente Higor Coutinho, 
as estatísticas mostram 
um crescente aumento no 
número de acidentes com 
veículos, sendo extrema-
mente necessária a capa-
citação específica para os 
futuros oficiais do CBMPB, 
“para fazer frente ao nú-
mero expressivo de aci-
dentes com veículos e ao 
constante desenvolvimen-
to da tecnologia veicular”. 

Nesse sentido, se-
gundo ele, a realização 
do Curso de Salvamento 
Veicular tem como um de 
seus objetivos padroni-
zar e disseminar técnicas 
desse tipo de procedi-
mento no Corpo de Bom-
beiros Militar da Paraíba.

Sobre o curso
O curso conta com um 

total de 66 horas aulas, en-
tre atividades práticas e 
teóricas, capacitando o mi-
litar a atuar na área de sal-
vamento veicular, dentro 
dos protocolos mais atuais. 

“Com isso, os novos 
oficiais já começam a car-
reira sendo especialistas 
na área, garantindo assim 
maior qualidade na pres-
tação de serviços à socie-
dade paraibana”, destacou 
o tenente Higor Gabriel.

Cadetes do CFO participam de
curso de salvamento veicular

Novo bispo de CG

Carreata vai marcar a 
chegada de Dom Dulcênio 

PM prende 46 suspeitos 
durante o fim de semana 

Está tudo pronto na 
Diocese de Campina Gran-
de para a chegada de seu 
novo bispo. Dom Dulcênio 
Fontes de Matos chega à 
Rainha da Borborema no 
dia 2 de dezembro, dia da 
posse canônica. Para re-
cepcionar o novo pastor, 
a diocese está organizan-
do uma carreata, que vai 
receber Dom Dulcênio na 
entrada da cidade e levá-lo 
à Praça da Bandeira, onde 
acontece uma das soleni-
dades do dia.

A carreata terá concen-
tração na Av Assis Chateau-
briand, em frente a empresa 
Alpargatas. Dom Dulcênio 
chegará pontualmente às 
15h e saudará o povo que já 

o espera. A carreata seguirá 
o seguinte trajeto: Av Assis 
Chateaubriand, Rua José do 
Patrocínio, Rua Lino Gomes 
da Silva (passando em frente 
a AABB), segue pela Treze de 
Maio, contorna a Praça Cle-
mentino Procópio e chega à 
Praça da Bandeira. O trajeto 
foi definido pela STTP, que 
acompanhará todo cortejo, 
garantindo a segurança e o 
fluxo dos veículos.

“Queremos, desde sua 
chegada, que nosso novo 
pastor se sinta bem rece-
bido. E o povo de Campi-
na Grande sabe fazer isso, 
pois foi assim que fizeram 
com os antecessores, lem-
brando os mais recentes 
Dom Jaime em 2005 e Dom 

Delson em 2012”, lembra 
o Pe Aparecido Camargo, 
administrador diocesano. 
“Convidamos todas as pes-
soas a se fazerem presen-
tes nesta carreata. De carro 
ou de moto, vamos juntos 
dizer este ‘seja bem-vindo’ 
a Dom Dulcênio, que tam-
bém está se preparando 
para acolher seus novos 
diocesanos”, concluiu.

Após a carreata, a pro-
gramação de acolhida e 
posse segue com solenida-
de na Praça da Bandeira, 
onde Dom Dulcênio será 
recebido pelas autoridades 
locais. A missa de posse 
será em seguida, às 17h, na 
Catedral de Nossa Senhora 
da Conceição.

A Polícia Militar 
conduziu 46 suspeitos 
até as delegacias nas 
ações do último fim de 
semana, em 18 cida-
des paraibanas. Foram 
15 por porte ilegal de 
arma, 10 por tráfico de 
drogas, oito por furto, 
cinco por roubo, cinco 
por força de mandado 
de prisão e três por cri-
mes contra a vida.

Um dos presos, de 
36 anos, foi conduzido 
três vezes no mesmo dia 
até a delegacia, durante 
o domingo (26). Na pri-
meira, ele foi preso ten-
tando furtar uma casa; 
na segunda, ao invadir 
um mercadinho; na ter-
ceira, por volta das 13h, 

foi preso novamente 
após esfaquear duas 
pessoas – de 19 e 39 
anos - na praça do Cha-
fariz, no bairro do Tibiri 
II, em Santa Rita.

Outra prisão de 
suspeito de tentativa 
de homicídio aconteceu 
no bairro do Rangel, no 
fim da noite do sába-
do (25), na capital. Um 
jovem de 19 anos foi 
detido após quase 10 
horas de buscas para 
prender os autores dos 
disparos que deixaram 
um adolescente de 15 
anos ferido, durante a 
tarde, no mesmo bairro. 
O acusado tinha saído 
do Centro Educacional 
do Jovem (CEJ) há oito 

dias, onde cumpria me-
dida socioeducativa por 
um homicídio que ele 
cometeu quando ainda 
era menor.

Armas apreendidas  
Dentro das ações, fo-

ram apreendidas 15 ar-
mas de fogo nas cidades 
de João Pessoa, Cabedelo, 
Caaporã, Assunção, Santa 
Rita, Picuí, Ibiara e Cam-
pina Grande.

O fim de semana re-
gistou ainda a apreensão 
de mais de 4kg de dro-
gas de vários tipos, em 
abordagens realizadas 
nos municípios de Santa 
Rita, Boqueirão, Quei-
madas, Caldas Brandão, 
Solânea e na capital.

CBMPB realiza 167 atendimentos na Romaria da Penha em João Pessoa
A procissão de Nossa Se-

nhora da Penha, que aconteceu 
no sábado (25) e domingo (26), 
na capital, teve 167 ocorrên-
cias atendidas pelo Corpo de 
Bombeiros Militar da Paraíba 
(CBMPB). A maioria delas foi de 
natureza preventiva e não houve 
casos de maior gravidade. Apro-
ximadamente 150 bombeiros, 
apoiados por 25 viaturas, foram 
empregados exclusivamente no 
serviço da romaria, que se es-
tendeu por 14 quilômetros.

Conforme o comandante 
da operação, tenente-coronel 
Donelson Lira, as ações pre-
ventivas somaram 108 aten-
dimentos, com destaque para 
a distribuição de 70 pulseiras 
de identificação para crianças. 
Também foram vistoriados 10 
trios elétricos, apreendidos nove 
botijões de gás de cozinha que 
estavam instalados de forma 
irregular e prestadas 16 infor-
mações ao público, além de três 
advertências.

Durante o percurso da pro-

cissão, o CBMPB também re-
gistrou 58 atendimentos de 
natureza pré-hospitalar, sendo 
grande parte casos clínicos – 
como assistência a pessoas que 
passaram mal por embriaguez 
ou outra razão (desidratação, 
cansaço, etc.). Segundo o te-
nente-coronel Donelson Lira, 
não foram registradas ocorrên-
cias de incêndio nem outras de 
maior complexidade. “O serviço 
foi considerado tranquilo”, co-
mentou.

Na parte de busca e salva-
mento, só houve um caso de 
criança perdida que foi poste-
riormente localizada e entregue 
aos responsáveis. 

O plano
O esquema preventivo do 

Corpo de Bombeiros na Ro-
maria da Penha contou com a 
distribuição de efetivo e viaturas 
de modalidades diversas em 
pontos estratégicos ao longo do 
percurso. 

Entre as guarnições em-

Em várias ações preventivas na Romaria da Penha foram distribuídas 70 pulseiras de identificação para crianças

Foto: Secom-PB

O curso da Academia de Bombeiro Aristarcho Pessoa vai capacitar o militar a atuar na área de salvamento veicular, dentro dos protocolos mais atuais

Foto: Secom-PB

pregadas estavam as de 
combate a incêndio, busca 
e salvamento, atendimento 
pré-hospitalar; além de 
uma embarcação para a 
prevenção a afogamentos 
na orla da Penha.

Também foram insta-
ladas sete tendas ao longo 
do percurso para atendi-
mento da população, bem 
como apoio para o efetivo 
empregado, e dois Postos 
de Observação, que são 

estruturas mais elevadas 
que facilitam a visualização 
da multidão. Neles, foram 
escalados bombeiros equi-
pados com extintores de 
incêndios e equipamentos 
de primeiros socorros.
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Evento acontece durante toda esta semana na sede do órgão estadual e descontos podem chegar a até 80%

Você que tem uma dívida 
pendente com alguma em-
presa, seja com financiadoras, 
bancos, Energisa, escola dos 
filhos, operadoras de telefonia 
ou comércio, a Autarquia de 
Proteção e Defesa do Consu-
midor (Procon-PB) deu início 
ontem a 1ª Semana Paraiba-
na de Mutirão Presencial de 
Renegociação de Dívida. Du-
rante toda esta semana, até o 
dia primeiro de dezembro, o 
Procon-PB instalado no Par-
que Solon de Lucena (Lagoa), 
está de portas abertas para 
receber os consumidores para 
que todos tenham condições 
de renegociar qualquer dívi-
da, inclusive com a opção de 
parcelamento com descontos 
que chegam até 80%. O obje-
tivo é fazer com que todos os 
consumidores endividados 
possam limpar os nomes jun-
to ao Serviço de Proteção ao 
Crédito (SPC).

O primeiro mutirão de 
renegociação está aconte-
cendo em parceria com a 
Federação Brasileira de Ban-
cos (Febraban), empresas 
de serviços essenciais, tele-
fonia, escolas particulares e 
representantes do Serviço de 
Proteção ao Crédito (SPC). 

De acordo com a superin-
tendente do Procon-PB, Kés-
sia Liliana, “Foi percebendo 
a atual situação de uma boa 
quantidade de endividados 
que pensamos nessa ação. 
Vamos receber os consumi-
dores que realmente tenham 
interesses em negociar suas 
dívidas e nos esforçar para 
que as empresas participan-
tes possam oferecer a melhor 
proposta”, afirmou.

Ainda segundo Késsia, 
qualquer consumidor pode 
participar do Mutirão de Re-
negociação desde que tenha 
um débito reconhecido com 
uma empresa. “Aqui estamos 
resolvendo dívidas de uma 
simples conta de cartão de 
crédito, até um financiamento 
de compra de casa própria, ou 
qualquer outro débito. Esta-
mos aqui prontos para aten-
der os consumidores”. 

Estão participando do 
mutirão, representantes de 
operadoras de telefonia, de 
cartões de crédito, repre-
sentantes de financeiras, do 
sindicato das escolas particu-
lares, além de Cagepa e Ener-
gisa. Seja qual for a dívida, o 
Procon está pronto para aju-
dar o consumidor, que inclu-

José Alves
zavieira2@gmail.com

Procon-PB realiza 1o mutirão 
de renegociação de dívidas

O pagamento dos ser-
vidores estaduais – ativos 
e inativos, além dos pen-
sionistas – do mês de de-
zembro e o 13º salário será 
efetivado pelo Bradesco. Por 
isso, o Governo do Estado 
está alertando que o prazo 
para abrir a conta no refe-
rido banco termina nesta 
quinta-feira (30), imprete-
rivelmente. Aqueles que não 

formalizaram a sua conta 
na data programada devem 
comparecer no mesmo polo 
indicado pelo Bradesco ini-
cialmente, levando RG, CPF e 
comprovante de residência.

O Governo do Estado 
alerta ainda que os servido-
res precisam abrir a conta 
do Bradesco, mesmo aque-
les que pretendem per-
manecer com suas contas 

no Banco do Brasil. Caso o 
servidor não possa compa-
recer na data agendada, ele 
deve ir imediatamente ao 
seu local de atendimento, 
que pode ser consultado 
no site paraiba.bradesco ou 
pela central de atendimento 
através dos números 3003-
0330 (regiões metropoli-
tanas) ou 0800 208 0330 
(demais regiões).

Para aqueles que estão 
seguindo a programação, 
ontem (27) e hoje (28), es-
tão sendo atendidos os ser-
vidores cujos nomes têm as 
iniciais R e S. Aqueles com 
nomes iniciados pelas letras 
T, U, V, W, Y, X e Z formaliza-
rão suas contas nos dias 29 
e 30.

Em João Pessoa, o aten-
dimento está sendo realiza-

do no Espaço Cultural e no 
Centro Administrativo Esta-
dual. Em Campina Grande, 
a formalização das contas 
ocorre no Hotel Garden 
e no Hospital de Trauma 
(exclusivo para servidores 
do hospital). Nos demais 
municípios, há estruturas 
montadas em prédios pú-
blicos e nas próprias agên-
cias do Bradesco.

Bradesco: servidor tem até quinta para abrir conta
O pagamento 
dos servidores 

estaduais do mês de 
dezembro e o 13º 

salário será efetivado 
pelo Bradesco

Black fraude

O Procon-PB alerta os consumidores que se sen-
tiram lesados após as compras realizadas no Black 
Friday, que todos podem reclamar seus direitos, 
principalmente os consumidores que fizeram com-
pras através da internet pelos sites de vendas. “Na 
realidade alguns consumidores foram enganados por 
uma verdadeira ‘Black Fraude’ e as ocorrências estão 
sendo denunciados na Delegacia das Defraudações 
da Polícia Civil da Paraíba e na Secretaria Nacional do 
Consumidor. 

Késsia citou um exemplo de Black Fraude, que 
aconteceu na compra de um micro-ondas. Ela reve-
lou que o Procon-PB monitorou o preço do produto 
durante cinco semanas e ele estava sendo vendido 
por R$ 390,00. Mas no dia do Black Friday o mesmo 
produto estava sendo vendido por R$ 420,00. Temos 
tudo isso documentado e a loja vai ser autuada e 
multada por ter lesado o consumidor. 

A grande oferta de sites pode ser uma aliada, mas 
se o consumidor não fez pesquisa antes do Black Friday 
pode ter feito a compra com preços alterados sem per-
ceber. Na pré-Black Friday, por exemplo, o Procon-PB 
constatou que os apressados poderiam deixar de fazer 
uma economia de cerca de R$ 2 mil. O preço do no-
tebook Dell (modelo i-5566) com Intel Core i3, tela de 
15,6 polegadas, 4 GB, 6a geração e HD de um 1 TB 
teve uma queda de preço de R$ 2.124,01 em 15 dias. 

Em um site, o preço do notebook no dia 31 de ou-
tubro era de R$ 3.699, passando para R$ 1.574,99 no 
dia 14 de novembro, e logo depois subiu para R$ 1.698 
na terça-feira (21).

A recomendação do Procon-PB é que, mesmo 
com um desconto considerado alto, o consumidor não 
deveria comprar de forma impulsiva, e optar por ver o 
preço do mesmo produto em outros sites de compra.

Para a superintendente do Procon-PB Késsia Lilia-
na, a grande opção de sites de compra pela internet 
é um fator muito positivo para os consumidores. No 
entanto, ela faz um alerta: “É preciso comprar apenas 
o necessário mesmo nessa época de descontos para 
não deixar o orçamento estourar. Uma dica é verificar 
as informações dessas lojas virtuais, para ter certeza 
da segurança do site”, explicou, destacando que quem 
compra pela internet tem direito ao arrependimento 
da compra caso não fique satisfeito com o produto. 
Nesse caso, a devolução deverá ser feita com até sete 
dias após a compra.

Fala povo

Aproveitei o mutirão da 
renegociação para resolver um caso 
com a Tim. Eu sou cliente da Tim há 
dois anos, e desde o mês de outubro 

eles bloquearam meu nome na 
empresa e colocaram o nome de 
uma mulher chamada Larissa. O 

problema é que desde a mudança 
não consigo realizar pagamento de 
minha mensalidade e o pior é que 
a operadora continua me cobrando 

a mensalidade e com valores 
alterados sem eu estar usufruindo 
de internet. Então estou aqui em 

busca de meus direitos

João Batista da Silva 
Comerciário

Estou aqui para resolver um 
problema com a Vivo. Eu fiz um 

contrato com a operadora e assinei o 
contrato com uma mensalidade a 

pagar, mas quando o boleto chegou, o 
valor foi o dobro do que eu havia 

fechado o contrato. Eu não paguei, e a 
empresa está me cobrando, e tive que 
vir aqui no procon-PB para me livrar 
desta dívida que não autorizei. Estou 
todo documentado, tentei resolver a 

questão com a própria operadora por 
telefone, mas eles não aceitaram. Mas 

tenho certeza que no Procon-PB 
resolverei essa pendência

Jomel Apolinário 
Funcionário público

Eu tenho uma dívida com 
o Bradesco no cheque especial, 

mas fiquei um período 
desempregada e não tive 

condições de cumprir acordo, e 
aproveitando o mutirão do 

Procon-PB, procurei a 
instituição para quitar esta 

dívida, e espero que o banco 
ofereça uma boa proposta 

porque quero pagar essa dívida 
sem parcelamento. O Procon-
PB me deu um prazo de dez 
dias para o banco entrar em 

contato comigo

Lílian dos Santos 
Autônoma

sive pode parcelar o débito 
em condições especiais que 
caibam no orçamento de cada 
um, disse Késsia.

Para os interessados em 
se livrarem das dívidas, o Muti-
rão de Renegociação realizado 
pelo Procon-PB, estará funcio-
nando de 8h às 14h, sendo que 
estão sendo distribuídas para 
atendimento 50 senhas por 
operadora, mas dependen-
do do atendimento, segundo 
Késsia, mais senhas poderão 

ser distribuídas para que um 
maior número de consumido-
res sejam atendidos. 

“O Mutirão acontece em 
João Pessoa, mas o Procon-PB 
está atendendo consumidores 
de toda a Paraíba nas unidades 
da instituição existentes nas 
cidades do interior. O que for 
referente a financeiras ou ban-
co poderá ser resolvido no mu-
tirão em todas as unidades do 
Procon-PB. A meta é atender 
todos os consumidores, prin-

cipalmente os que não podem 
chegar na capital.

A função do Procon-PB, 
ainda de acordo com a su-
perintendente, é proteger e 
defender o consumidor para 
educar e harmonizar a relação 
de consumo. “O que queremos 
é proporcionar ao consumidor 
uma oportunidade de não só 
limpar o seu nome, mas evitar 
que suas dívidas se transfor-
mem em uma bola de neve”, 
reforçou a superintendente.

O primeiro mutirão de renegociação está acontecendo em parceria com a Federação Brasileira de Bancos (Febraban), telefonia, escolas particulares e representantes do Serviço de Proteção ao Crédito (SPC) 

fotos: Evandro Pereira
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Caminhos Vale do Paraíba objetiva oferecer a cultura e o turismo de aventuras de municípios da região

Depois do sucesso do 
projeto Caminhos do Frio, 
que já faz parte do calendário 
turístico cultural do estado 
da Paraíba, o Sebrae, com o 
apoio do Governo do estado, 
através da PBTur e das prefei-
turas dos municípios de Pilar, 
Itabaiana, Gurinhém, Ingá e 
Mogeiro, lançou no final de 
semana passado o roteiro 
turístico Caminhos Vale do 
Paraíba. O objetivo é oferecer 
aos próprios paraibanos e aos 
turistas a cultura de cada uma 
dessas cidades, bem como o 
turismo de aventura existen-
te nos municípios que fazem 
parte do Vale do Paraíba.

Segundo a consultora do 
Sebrae-PB, Fernanda Melo, 
os caminhos que estão sendo 
implantados são subdividi-
dos em vários outros, a exem-
plo dos caminhos de Zé Lins, 
no Município de Pilar, onde o 
escritor nasceu e os caminhos 
Itaquoatiara, que leva a luga-
res além das pedras, passan-
do pela riqueza do artesanato 
paraibano e de pontos turís-
ticos antes ignorados e agora 
prestes a serem visitados. Os 
Caminhos do Vale do Paraí-
ba, faça frio ou calor, estão lá 
com muita cultura, aventura, 
artesanato, arte e muitas sur-
presas a serem desbravadas 
pelos turistas.

“Por onde os roteiros de 
turismo vão passando os mo-
radores de cada cidade vão 
melhorando a auto estima, 
a criatividade vai aflorando, 
a gastronomia vai desenvol-
vendo, o artesanato ficando 
cada vez mais rico e, com 
isso, todos os envolvidos 
vão melhorando a qualidade 
de  vida, gerando emprego e 
renda”, disse Fernanda Melo.

De acordo com o pre-
feito de Itabaiana, Lúcio Flá-
vio (PSB), a parceria com o 
Sebrae não poderia ser me-
lhor. “estamos explorando o 
desenvolvimento da cidade 
como um todo e agora o de-

José Alves
zavieira2@gmail.com

Lançado novo roteiro turístico 
com cinco cidades paraibanas 

Artesanato do Ateliê Mimos da Tia Marta é uma das atrações do município de Mogeiro, que integra esse novo roteiro ao lado das cidades de Pilar, Itabaiana, Gurinhém e Ingá

senvolvimento do turismo 
cultural. essa rota foi criada 
envolvendo os municípios da 
região que estão se integran-
do com o Sebrae e nós prefei-
tos chegamos à conclusão que 
sozinhos não fazemos nada. É 
preciso darmos as mãos para 
caminharmos juntos porque 
se o turista parte para conhe-
cer esta rota ele vai ver que 
cada município tem algo a 
oferecer. Tenho certeza que 
o turista não viria para uma 
única atração, mas juntos va-
mos ser bastante atrativos”, 
disse o prefeito.

essa nova rota que pode 
ser feita a qualquer época do 
ano, já pode ser experimen-
tada pelos turistas que quei-
ram conhecer a cultura pa-
raibana. O roteiro tem início 
no restaurante ‘Meu Quintal’, 
administrado por Ivânia Mir-

nda, no município de Pilar, a 
terceira cidade mais antiga 
da Paraíba. O lugar é o ponto 
de partida de diversas trilhas.

Lá, equipes de ecoturis-
mo já vêm se encontrando 
para tomar o café da manhã 
e iniciar as trilhas Caminhos 
de Zé Lins ou a trilha da Sa-
mambaia com 13 quilômetros 
de percurso. Outro ponto a 
ser visitado em Pilar é o Solar 
Barão de Maraú, prédio onde 
Dom Pedro II pernoitou no 
século XVIII, quando foi ver 
de perto o desenvolvimento 
da produção açucareira na re-
gião.

Ainda em Pilar, os turis-
tas podem seguir os passos 
que levam ao universo e às 
obras do escritor José Lins do 
Rego, a exemplo do engenho 
Corredor, a Fundação Menino 
de engenho e o memorial Zé 

Lins. No município também 
está o ateliê Janela das Artes, 
instalado em uma casa secu-
lar administrada pelo artis-
ta Adeilson Miranda, mais 
conhecido por Dell Palácio, 
com obras em pintura. Outro 
ateliê muito visitado na zona 
rural da cidade é o Mãos na 
Massa. Nesse ateliê são pro-
duzidas obras em argila.

No município de Gu-
rinhém, o turista faz uma 
viagem as raízes afro, com 
vivências e experiências de 
35 famílias que vivem em co-
munidades rurais remanes-
centes de quilombos, para 
conhecer as tradições, costu-
mes, valores humanos, bem 
como a gastronomia local. 
Alguns inclusive residem na 
Serra do Catolé, que tem uma 
altura de 420 metros acima 
do nível do mar.

No município de Ingá, 
os turistas que seguirem os 
Caminhos do Vale do Paraíba 
vão conhecer os mistérios, a 
cultura, o artesanato e a natu-
reza local, como o Parque das 
Itacoatiaras, composto pelo 
museu da cidade. Também 
vão conhecer o Memorial do 
Cuscuz, a Casa dos Retalhos, 
Ateliê do Tetéu e as artesãs 
labirinteiras.

em Itabaiana, a cidade 
polo do Vale do Paraíba, a 
cultura está muito presente 
na Taberna Cultural espaço 
aberto para visitação e vi-
vências artísticas, com apre-
sentação de grupos de dança, 
teatro, música e contação de 
histórias. No sábado passa-
do, durante o lançamento 
da rota Caminhos do Vale 
do Paraíba, quem se apre-
sentou na Taberna Cultural 

foi o poeta e escritor Jessiê 
Quirino. Por ter residência 
fixa em Itabaiana, o poeta e 
também contador de causos 
foi o homenageado da noite. 
É em Itabaiana que existe há 
50 anos o Artesanato da Ne-
vinha. Suas peças feitas em 
barro na Rua Treze de Maio, 
mais conhecida como Rua do 
Cabaré, são exportadas para 
a Inglaterra e Dubai.

No município de Mogei-
ro, uma das grandes atra-
ções é o ateliê Mimos da Tia 
Marta, mas para quem curte 
o turismo de aventura a cida-
de é o lugar certo para quem 
gosta de desbravar paisagens 
naturais com o ecoturismo, 
principalmente com a prática 
do rapel, caminhadas e bici-
cross. O contato para o eco-
turismo em Mogeiro é Fábio 
Júnior (83-981046086).

Foto: Teresa Duarte

Mesas Natalinas

Evento beneficia rede 
de combate ao câncer

A Rede Feminina de 
Combate ao Câncer, enti-
dade sem fins lucrativos 
responsável pela Casa de 
Apoio ao Portador de Cân-
cer e que  oferece apoio 
físico e psicológico aos 
portadores e às famílias, 
será a beneficiada com a 
II Christma’s expo Mesas 
Natalinas, uma mostra 
que reúne decoradores, 
artesãos e arquitetos para 
apresentar seus trabalhos. 
O evento acontece na The 
House Mall  nos dias 1, 2 e 
3 de dezembro, das 18h às 
22h, e os convites custam 
R$ 40, que dá acesso a um 
dos três dias. Toda a renda 
será revertida aos atendi-
mentos da Rede.

Para produzir as me-
sas de Natal, o evento con-
tará com os seguintes par-
ticipantes: Alice Fernandes, 
Flor de Gileade, Splendore 
Fiestas, Débora Brito, Vas-
ti Oliveira, Caseirices das 
Amigas, emanuella Lins, 

Maison Du Chef, Atelier Ar-
temão, Bazaart, A Sempre 
Viva, Circus Festas, Popo-
tamus, Maria Helena Bolos, 
Blunelle, André Luiz Deco-
rações, Lana Débora e Mar-
riage Doces.  A II Christma’s 
expo Mesas Natalinas é 
promovido por  RCVIPS, 
Percival Designer, Loja 
Dress, Bill Bebidas, Unina-
buco, Walmarinha Queiro-
ga, e tem apoio da Tag Zag,  
The House Mall e Vivass 
Assessoria & Comunicação, 
Jeep/Mercedez, Interna-
cional Turismo, Gráfica JB, 
Bandeirantes, Navegantes,  
além das TVs Cabo Branco, 
Tambaú e Correio. 

A abertura acontece 
no dia 1º, às 18h, com co-
quetel para convidados. 
Nos demais dias, haverá 
foodtrucks, música e outras 
atrações.  A Rede Feminina 
de Combate ao Câncer fica 
na Av. Doze de Outubro, 
858, em Jaguaribe, capital. 
Telefone: (83) 3241-5373. 

Foi encerrada ontem a 
greve dos funcionários da 
empresa Brasileira de Servi-
ços Hospitalares (ebserh) em 
níveis nacional e estadual, no 
Hospital Universitário Lauro 
Wanderley (HULW), na ca-
pital. A negociação aconte-
ceu em Brasília e garantiu o 
atendimento das principais 
demandas dos funcionários, 
ainda que tenham perdido 
dois benefícios durante o diá-
logo com o Tribunal Superior 
do Trabalho. Cerca de 5000 
consultas terão de ser remar-
cadas por conta do período 
de inatividade.

Adriano Furtado, repre-
sentante dos servidores da 
ebserh, pontua que a assem-
bléia aconteceu na manhã de 
ontem. Os servidores entra-
ram em diálogo com a ebserh 
e concordaram em encerrar 
a greve. Agora, aguardam um 
documento que legitima as 

demandas da categoria - que 
tem previsão para ser entre-
gue hoje.

Adriano explica que a ca-
tegoria conseguiu conquistar 
benefícios que não estavam 
previstos para este ano. Ini-
cialmente, a ebserh ofereceu 
zero de reajuste e corte de 
benefícios de auxílios, mas 
Adriano diz que após o mo-
vimento grevista, o reajuste 
de 4.69% foi enviado para a 
Secretaria de Dissídios Cole-
tivos - que utiliza como base 
o Índice Nacional de Preço ao 
Consumidor. Além disso, com 
todos os benefícios do salário 
base e com pagamento re-
troativo até março desse ano. 
“esse julgamento pode acon-
tecer até março do próximo 
ano, mas ele é retroativo até 
março desse ano”, esclarece.

Outra proposta da eb-
serh foi o corte do horário 
em que o funcionário tem o 
direito de reduzir a carga ho-
rária por estar trabalhando 
durante o período da noite. 

“O juiz conseguiu convencer a 
empresa de manter essa hora 
normal, do jeito que está”, 
afirma. “A única coisa que 
nós perdemos e lamentamos 
muito são os abonos que nós 
tínhamos direito, que eram 
dois abonos da carga horária 
que fosse, desde que solicita-
da 15 dias antes de usufruir, 
por ano”, contrapõe. Adriano 
diz ainda que, de forma geral, 
a categoria está insatisfeita 
com esta perda, mas come-
mora as pequenas vitórias de-
correntes da decisão judicial. 

O representante dos 
servidores diz que há ainda 
outros fatores de insatisfação, 
como o fato dos funcionários 
terem que dormir em col-
chões no chão, além da falta 
de insumos e de equipamen-
tos. “A greve retornou porque 
além do hospital já estar com 
um quadro reduzido de vagas 
pros pacientes, acabou tendo 
um impacto nas consultas do 
ambulatório. então a gente 
não conseguiu 100%, mas 

conseguimos 50%”, conclui.

Remarcação
Para as mais de 5000 

pessoas que tiveram suas 
consultas afetadas pela greve 
no período de 13 a 27 de no-
vembro, o HULW está dispo-
nibilizando uma nova grade 
de agendamentos. De acordo 
com Leonardo de Figueiredo, 
chefe do Serviço de Regulação 
do HU, será possível remarcar 
as consultas perdidas. “Será a 
partir de amanhã, por ordem 
de dia, até 7 de dezembro”. ele 
acrescenta que esse sistema 
foi adotado porque o hospital 
não tem condição de receber 
os 5000 de uma vez só, de 
forma que o processo precisa 
acontecer de forma gradual. 

Até o dia 7, a marcação de 
consulta será exclusiva para 
os pacientes que foram afe-
tados pela greve e é somente 
a partir do dia 11 de dezem-
bro que o HULW passa a fazer 
agendamentos de consulta 
para os demais pacientes.

Termina greve no HU da capital 
e as consultas são remarcadas
Lucas Campos
Especial para A União



Sarau poético
Grupo ‘Evoé’ se apresenta hoje em João Pessoa no Projeto 
‘Café em Verso e Prosa’, que acontece à partir das 20h, no 
Empório Café, no bairro de Tambaú, na capital. Página 12
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Projeto reúne, no bairro dos Bancários, os cantores e compositores Chico Limeira, Titá Moura e Toni Silva

Segunda edição do Terças 
Parahybridas acontece hoje

Fotos: Divulgação 

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

SERVIÇO 
n Evento: 
Terças Parahybridas
Atrações: Chico Limeira, Titá 
Moura e Toni Silva
Data: Hoje
Hora: 20h
Local: Recanto da Cevada, 
em João Pessoa
Endereço: Rua Bancário Wal-
demar de Mesquita Accioly, 
no 53, Bancários
Couvert: R$ 10  

Os cantores e com-
positores Chico Limeira, 
Titá Moura e Toni Silva 
se apresentam mais uma 
vez - é o segundo encon-
tro - hoje, a partir das 
20h, no restaurante e 
cervejaria Recanto da Ce-
vada, localizado na cida-
de de João Pessoa, para 
realizar - em formato 
pocket, mas promovendo 
uma fusão orgânica sono-
ra - nova edição do Proje-
to Terças Parahybridas. 
Durante o evento - cujo 
valor do couvert é R$ 
10 - o trio vai estar no 
palco para mostrar um 
repertório total estima-
do em 20 músicas, entre 
autorais, do cancioneiro 
popular, MPB e de outros 
artistas paraibanos.    

“A palavra Parahybri-
das está no título do 
projeto porque nós fa-
zemos uma mescla do 
cancioneiro popular e 
da MPB com as nossas 
próprias músicas auto-
rais, além de canções de 
outros compositores pa-
raibanos, como Totonho 
e Adeildo Vieira”, disse 
para o jornal A União 
Toni Silva. Ele esclare-
ceu que, durante a apre-
sentação, os três estarão 
sempre no palco e cada 
um interpretará a can-
ção do outro. “Não é um 
show, porque tudo acon-
tece dentro de um clima 
informal. É como se es-
tivéssemos cantando no 
fundo de um quintal”, 
comentou, ainda, o mú-
sico, acrescentando que, 

por ser um bar, o público 
poderá ouvir as músicas 
enquanto bebe alguma 
coisa. 

Toni Silva informou 
que o Terças Parahybri-
das foi idealizado por 
Titá Moura, que conse-
guiu a adesão de Chico 
Limeira e, depois, o con-
vidou para participar 
do evento. A estreia do 
evento ocorreu no último 
dia sete de novembro, no ristas que chegam para 

visitar a cidade de João 
Pessoa e gostam de assis-
tir atrações musicais e, 
também, aqueles que es-

tão em férias escolares”, 
prosseguiu o artista.

Já o cantor e com-
positor Chico Li-

meira disse para 
A União que o 

objetivo do 
Terças Pa-
rahybridas 

também é o de “dissemi-
nar” a música paraibana 
em espaços existentes 
pelos bairros da cidade. 
O músico afirmou que 
esse é o primeiro ciclo do 
evento, que ocorre numa 
data, conforme observou, 
fora do final de semana, 
período conhecido pela 
tradicional movimenta-
ção. Daí a ideia de reali-
zar o projeto em um dia 
diferente, até para servir 
de opção cultural para 
quem está - ou então vi-
sita - a cidade de João 
Pessoa.

“É uma verdadeira 
união coletiva de artis-
tas da terra que desen-
volvem suas próprias 
canções. Neste trabalho 
convidei os meus com-
panheiros de estrada 
para, juntos, inserirmos 
essas ocupações de for-

Recanto da Cevada, loca-
lizado na Rua Bancário 
Waldemar de Mesquita 
Accioly, nº 53, no bairro 
dos Bancários. Ele disse 
que a intenção é realizar 
- a princípio até janeiro 
de 2018 - duas edições 
por mês. “Queremos ocu-
par espaços como esse 
de bar e restaurante para 
atrair uma parte dos tu-

ma integrada, sem aque-
le formato de show, uti-
lizando uma estética de 
bar, mesmo”, ressaltou 
para A União o outro in-
tegrante - e idealizador - 
do Terças Parahybridas, 
Titá Moura. “Eu e Chico 
(Limeira) temos uma 
relação estreita com o 
bairro dos Bancários, 
por sermos morado-
res do local e levar este 
viés para os consumido-
res de cultura às terças, 
dando uma opção para a 
cidade. É uma forma de 
fortalecer a nós, artistas 
regionais da Região Sul 
de João Pessoa”, disse o 
cantor e compositor.   

 Não é um show, 
porque tudo acontece 

dentro de um 
clima informal. 

É como se estivéssemos 
cantando no fundo 
de um quintal 

Em sequência, os músicos Chico 
Limeira, Titá Moura e Toni Silva, 
que são nomes importantes
da nova música paraibana



A explosão a bordo foi ouvida em 
Viena. E o San Juan estava a centenas de 
metros debaixo d’água! As mesmas águas 
devoradoras que engoliram o encouraça-
do Graf Spee e o cruzador Belgrano. E mi-
lhares de vítimas da ditadura militar que 
foram atiradas ensacadas, alta noite, em 
alto mar, desde aviões de transporte C-82. 
Depois de torturadas até o último silêncio 
pelos SS platinos, na Escola de Mecânica 
da Armada, em Buenos Aires.

Graff Spee era um navio moderno, 
a primeira belonave movida exclusiva-
mente a diesel. O que lhe fazia veloz e de 
grande autonomia. As placas de seu casco 
eram soldadas, não tinham arrebites, o 
que lhe proporcionava excelente deslize 
hidrodinâmico. Mas seu encontro com 
os cruzadores britânicos Achiles e Ajax  
foi fatal para o couraçado pirata, que já 
havia afundado uma dezena de mercantes 
britânicos. Iria, então, confrontar-se com 
navios armados, no que seria a primeira 
batalha naval da Segunda Guerra Mundial, 
nos mares da Argentina e Uruguai,

Será que Eliana sabia que sua Escola 
de Mecânica foi um centro de tortura, do 
qual ninguém saiu vivo? Só os bebês saiam 
com vida, pois as mães eram executadas 
tão logo acabassem de parir. Não se lhes 
tiravam nem o precioso leite dos peitos 
túrgidos, o colostro fundamental para os 
recém-nascidos. As mães eram atiradas ao 
mar, no estuário do Prata, noite profunda, 
onde afundou o Graf Spee. No rio que já foi 
do Brasil, e objeto de tanta disputa entre 
as nações platinas, as vítimas da ditadura 
argentina eram sacrificadas.

A explosão foi ouvida no Danúbio 
e no Mississipi, pelos sensores de testes 
atômicos, quiçá nos gelos da Antártida. 
O ar do San Juan deve ter se comprimido 
pulmões adentro dos nautas, rompendo 
seus alvéolos; o estampido estourado os 

Confesso que ao ler o texto enxuto, do Projeto da 
Previdência, enviado à Câmara Federal, pelo Presidente da 
República, Michel Temer, que pretende aprová-lo, ainda, em 
2017, continuo  confusa.  O Congresso e a sociedade brasi-
leira dizem que o tempo é escasso para discutir matéria tão 
complexa e relevante. A pressa deixa a Nação equivocada 
sobre vários aspectos. 

Ao se consultar setores envolvidos na proposta, mais 
dúbia fica a mente dos que carecem de esclarecimento 
sobre o tema.  Na ambiguidade do meu pensar, aguardo 
chegar ao entendimento e até louvar o que hoje me inquieta 
e amedronta.  

Os números oficiais 
mostram que a Previdência 
tem um déficit crescente de 
centenas de bilhões de reais 
por ano. Há quem sustente 
que o “rombo” é uma farsa. 
As autoridades são unânimes 
em dizer: “Se não houver a 
Reforma, agora, dentro de 
poucos anos será decretada 
a falência do Instituto da 
Previdência.”

Entenda essa dualida-
de de reflexões e saiba que a situação das contas públicas 
é mesmo grave. Não importa a metodologia adotada pelo 
ministro da Fazenda Henrique Meireles, para a revelação.

Os relatórios do Tesouro apontam que, desde o governo 
Lula, a Seguridade Social não tem superávit, mas,um déficit 
que cresce a cada ano. Há desacertos para o desequilíbrio da 
Previdência. Atribui-se aos astronômicos salários pagos um 
desses. Vários contribuintes recebem da Previdência três, 
quatro, cinco aposentadorias ou pensões.

O governo Dilma Rousseff desonerou R$ 56 bilhões de 
contribuição previdenciária de vários setores da economia, 
às vésperas de sua eleição. Os cálculos da Associação Nacio-
nal dos Fiscais e Inspetores da Previdência (ANFIP) incluem 
os recursos não arrecadados, como receitas da Seguridade. 

É de responsabilidade, também, da Presidência da Re-
pública (2011/16) a dispensa de R$ 77 bilhões de reais, con-
cernentes a servidores civis e militares da União. A Segurida-
de sofreu mais um golpe de R$ 92 bilhões para permitir ao 
governo Dilma usar livremente até 30% da arrecadação.  A 
ANFIP contabiliza o desvio como saído daSeguridade Social.

A Associação que agrega os Auditores da Receita (AN-
FIP) informa que a Instituição não pode olhar só para a 

Previdência, desde que, a Constituição Federal recomenda 
comparar receitas e despesas de toda Seguridade Social, que 
abrange Saúde e Assistência Social.  E afirma que a conta da 
ANFIP é positiva, mas diminui a cada ano.

O Governo Federal diz, por via das ponderações de seu 
economista maior, Henrique Meireles, que compara a arreca-
dação das contribuições de empregados e empregadores ao 
valor pago aos aposentados e pensionistas.

A Reforma visa enxugar os impasses públicos proibiti-
vos. Nas proximidades do ano eleitoral (2018), os deputados 
têm receio de que sua aprovação os prejudique, desde que, 

os esclarecimentos não são 
suficientes para se tomar 
uma decisão consciente.

 Para obter a inatividade 
em sua totalidade o pleitean-
te comum estará senil. Terão 
de serem somados anos de 
serviços prestados e a idade 
do peticionário. 

 Há outros métodos de 
aposentadoria. Cada qual 
mais complicado. Arbitra 
anos de serviço para as 
mulheres e mais para os ho-

mens. O valor da aposentadoria integral é multiplicado pelo 
fator previdenciário, que varia conforme a idade e o tempo 
da contribuição do segurado. 

O que não vi impresso, nos subsídios oficiais foi uma 
referência aos salários acima da lei, que continuam intocá-
veis. Espanta o registro de servidor público, dono de imóveis 
luxuosos, iates, aviões, carros importados, fazendas!...  E 
desembolsam a taxa (11%) mensais, que os pobres barnabés 
pagam ao Instituto Previdenciário.  

Esperava-se que o arrecadado com a perversão fosse 
esbarrar na Previdência, desde que, por muitos anos quadri-
lhas atuaram para desestabilizar  o INSS. 

A Reforma de Temer ignora os 426 bilhões de dividas 
das 500 Empresas da iniciativa privada (Bradesco, Caixa Eco-
nômica, Marfrig, JBS, Vale etc.), com a Previdência. O citado 
são dados oferecidos pela Procuradoria Geral da Fazenda  
Nacional (PGFN) e merece crédito.

O certo e incontestável é ser o Brasil o país mais injusto 
do mundo. Só age contra os modestos funcionários. Até as 
professoras que têm atividade de risco, foi criada uma “Bolsa 
Desempenho” que não conta para a inatividade, mas oferece 
as mestras, na velhice, um estágio de mendicância!...

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Artigo Lourdinha Luna 
lourdinhaluna@uol.com.br

Maurício e 
Carmela já na-
moravam há uns 
três anos. Depois 
de algumas tra-
palhadas daquele, 
Carmela termi-
nou o romance. 
Ele sempre ten-
tava uma rea-
proximação, mas 
ela repelia, com 
medo das reações 
dele. Num sábado 
à tarde, Carmela aceitou o convite dele para “passear 
e conversar”. Ele havia bebido e se envolveram em 
um acidente.  O casal discutiu e ela saiu do veículo, 
correndo em direção à casa de outra vítima. Nes-
te momento, Maurício fez os disparos e fugiu. Três 
mulheres foram atingidas, inclusive a ex-namorada, 
que foi levada ao hospital e morreu 13 dias depois. 
A motivação do crime, segundo ficou apurado pela 
Polícia seria porque Maurício não aceitava o fim do 
relacionamento.

Após o Inquérito criminal, houve a denúncia do 
Ministério Público, segundo a qual, o réu Maurício, 
usando uma arma de fogo com numeração raspada, 
disparou contra a ex-namorada Carmela no meio 
da rua. A 1ª Câmara Criminal do TJRS manteve, por 
unanimidade, a qualificadora de feminicídio em pro-
cesso no qual Maurício foi acusado de matar a ex-
namorada. A decisão transitou em julgado. Em sua 
defesa, o denunciado alegou que “não houve femini-
cídio, já que a vítima e ele não teriam convivido em 
união estável” e pediu que esta qualificadora fosse 
afastada.

Mas, no interrogatório, o acusado havia afirma-
do que “mantínhamos aquele namorico moderno, um 
pouco na casa de um, um pouco na casa do outro”. O 
relator do recurso afirmou em seu voto que o pró-
prio recorrente esclareceu que, logo após o início do 
namoro, já foram morar juntos. Os filhos da vítima 
também confirmaram o relacionamento. Segundo o 
julgado, o crime de feminicídio ficou caracterizado. 
Conforme a Lei Maria da Penha, “configura violência 
doméstica familiar contra a mulher qualquer ação 
ou omissão baseada no gênero que lhe cause morte, 
lesão, sofrimento físico, sexual ou psicológico e dano 
moral ou patrimonial em qualquer relação íntima de 
afeto, na qual o agressor conviva ou tenha convivido 
com a ofendida, independentemente de coabitação”.

Pais respondem por atos dos filhos
Dois adolescentes, ambos com treze anos, co-

meteram ato infracional análogo a estupro de vul-
nerável, utilizando o apartamento dos pais de um 
deles para a prática dos atos. Na época o fato teve 
rumorosa repercussão na comunidade catarinense 
e especialmente nos meios de comunicação. Na ação 
que tramitou na Vara da Infância e Juventude da ci-
dade de Santo Ângelo, Estado de Santa Catarina, fi-
caram comprovadas a autoria e a materialidade do 
ato, também depois confessado pelos dois ofensores. 
Naquela esfera, a decisão final concedeu remissão 
cumulada com medida socioeducativa de liberdade 
assistida pelo prazo de seis meses, assim como pres-
tação de serviços à comunidade por igual período, 
com jornada semanal de oito horas. O ato infracional 
ocorreu no apartamento da mãe de um dos jovens, 
após consumo de bebida alcoólica.

A 2ª Câmara Cível do TJ de Santa Catarina con-
denou os pais dos dois adolescentes ao pagamento 
solidário de R$ 1 milhão em favor da vítima – que 
contava apenas 13 anos à época dos fatos. O julgado 
foi unânime em considerar a responsabilidade dos 
pais pelo ato ilícito praticado pelos filhos e o abalo 
moral sofrido pela jovem. Disse o Relator:

“O quadro de estresse pós-traumático, combi-
nado com a intensa depressão e profunda tristeza, 
revela a dor sofrida pela vítima, que passa a ter uma 
existência menos feliz, o que faz surgir o dano moral 
típico”. A base para a reparação dos danos está no Ar-
tigo 932, I, do atual Código Civil, que prevê respon-
sabilidade objetiva para casos com o descrito acima.

A aliança sumiu
Depois que Fabiana foi internada num hospital 

para retirar um cálculo renal, sua aliança sumiu. A joia 
foi retirada por um enfermeiro e posta numa bancada 
dentro do centro cirúrgico. A Câmara Cível do TJ do Rio 
de Janeiro manteve sentença que condenou o Hospital 
das Clínicas de Santa Cruz a pagar R$ 10 mil referente à 
indenização por danos morais e R$ 1.320,00 por danos 
materiais. Reconheceu o julgado: “Evidente o dano mo-
ral sofrido pelos autores, pois a aliança matrimonial, 
além do valor econômico, se reveste de valor emocio-
nal que não pode ser quantificado.

Como ficará a previdência?

Namorico 
moderno

Danúbio Azul

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - terçA-feirA, 28 de novembro de 2017  10
2o Caderno

ouvidos, o susto as almas. O comandante 
do Graff Spee, almirante Hans Langs-
dorff, suicidara-se e afundara com seu 
navio. O capitão do San Juan também 
afundou, zeloso, com a embarcação. 
Dizem que a morte foi breve, menos pior 
– como diria Juruna – de que a morte 
lenta da asfixia.

“Una noche se acuestan con la 
muerte en el lecho del mar.”

Eles já estão afundados, os subma-
rinistas são assim. Mergulham para o 
porão das ondas, prescrutam o horizonte 
com o periscópio, e vão dormir no barco 
sem janelas, sem vigias. O beliche sem 
portas dando para o estreito corre-
dor que se vê nos filmes de guerra, os 
marinheiros disputando espaço com os 
torpedos. Não há cabines, tudo é angústia 
no comprido barco que navega afunda-
do. Mesmo quando está emerso não há 
vigias, elas nunca se abrem, não existem.

O estuário do Prata é raso em 
termos oceânicos. Tanto que o Graf 
Spee não afundou totalmente, ficando 
com suas torres à mostra. Mesmo um 

radar moderno para a época, bem mais 
avançado que os britânicos, foi resgatado 
pelo engenheiro inglês Bainbridge Bell. E 
assim é a sucata das belonaves afundadas 
no estuário do Prata e na costa argentina. 
Discute-se de quem será sua propriedade. 
Agora, veio se somar os restos do subma-
rino ARA San Juan, quando e se for encon-
trado, com seus mortos sinistrados, entre 
os quais a bela Eliana María Krawczyk, 35.

Os jangadeiros nordestinos não 
gostam de levar mulheres a bordo de suas 
embarcações. Nem eles nem seus substi-
tutos, os tripulantes dos barcos a motor 
que saem para pescar: “O bem de terra é 
aquela que chora / Mas faz que não chora 
quando a gente sai...” Quem chorava por 
Eliana, quando ela saía no seu miste-
rioso navio? O jornal não diz se Eliana 
tinha companheiro. “Amo el amor de los 
marineros que besan y se van. Dejan una 
promesa, no vuelven nunca más”.

Quem chorará por Eliana, a que não 
volta?

(Terça, quinta, sábado)

Estoy triste: pero siempre estoy triste.
                                                                            Neruda.

Fotos: Divulgação



• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Iguatemi [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Música

Prefiro acreditar que ninguém vive feliz e em paz saben-
do da infelicidade de alguém. A indiferença frente ao sofri-
mento alheio é um adoecimento espiritual urbano. Atitude 
que é um clássico da modernidade, cenário daquela história 
da solidão na multidão, onde ocorre o mal-estar da civilização 
a que se referia Freud. Algo certamente incurável enquanto 
queimarmos combustível fóssil, mas é preferível acreditar que 
há cura, sim.

Há cura para esse padecimento inconsciente (o que eu 
tenho a ver com isso?) que reduz o status da pessoa humana 
ao insuficiente senciente, alguém capaz de sentir, de sofrer, de 
haurir o prazer de um momento de descontração, mas sem a 
autoconsciência que distingue a dor física de uma dor moral 
e as demais elaborações psicossociais que tal sentir produz.

Senciente indiferente a cumprir a saga ora dolorida ora 
colorida do cotidiano. E isso é muito pouco frente ao tanto 
que podemos dar ao outro de nós mesmos quando nos dispo-
mos a aprender, a construir, a fazer juntos.

Chego a essa certeza - juntos é possível fazer algo contra 
a doença da indiferença - ao refletir sobre o escândalo que é 
ao mesmo tempo tragédia, distorção cultural, anacronismo e 
adoecimento: a violência contra a mulher.

Mapa do horror
Saiu uma nova pesquisa sobre a violência que atinge a 

população feminina. A ONU Mulheres e a Universidade Fe-
deral do Ceará indagaram no Nordeste o que está acontecen-
do dentro de casa. O resultado foi o pior possível. Reproduzo 
trechos do noticiário: “Em média, 17,2% das mulheres que 
vivem em uma capital nordestina sofreu violência física pelo 
menos uma vez na vida. Apenas nos últimos 12 meses, 11% 
das mulheres nordestinas foram vítimas de violência psicoló-
gica, enquanto 5% sofreram agressões físicas e 2% violência 
sexual no contexto doméstico e familiar”.

As capitais nordestinas onde as mulheres são mais agre-
didas fisicamente: Salvador (BA), Natal (RN) e Fortaleza 
(CE). João Pessoa (PB) em quarto lugar quanto à violência 
física, lidera quando a questão é a violência sexual. O machis-
mo, a violência gratuita, a indiferença frente à dor alheia já 
produziram estupros coletivos na Paraíba. O caso de Queima-
das é um horror que nunca cessa, um pesadelo real que ecoa o 
pânico das vítimas e a indiferença dos algozes.

A vítima é culpada 
Prefiro acreditar que ninguém vive feliz e em paz saben-

do da infelicidade de alguém. Por isso essa certeza que trago 
comigo quanto à infelicidade em que estamos atolados en-
quanto sociedade organizada que permite a persistência de 
uma violência, a violência contra a mulher, com a qual nin-
guém concorda quando se indaga sobre sua ocorrência. Na 
verdade, muita gente pratica, concorda, estimula. E se cala. 
Não podemos esquecer um fato, apontado em pesquisa rea-
lizada pelo Fórum Brasileiro de Segurança Pública (FBSP): 
60% das mulheres brasileiras têm medo de sofrer violência 
doméstica.

Outro fato mapeado por pesquisas, dessa vez do Insti-
tuto Datafolha, também para o FBSP e divulgada há um ano: 
33,3% da população brasileira acreditam que as mulheres víti-
mas de estupro são culpadas pela agressão que sofreram. En-
tre os homens, o percentual dos que acreditam que “as mulhe-
res que se dão ao respeito não são estupradas” é de 42%. Entre 
as mulheres, as que concordam com essa afirmação atingem 
um percentual de 32%. A pesquisa foi realizada entre os dias 
1º e 5 de agosto, o número de entrevistas aconteceu com 3.625 
pessoas em 217 cidades brasileiras.

Razões e ações
Ao lado das causas clássicas, injustificáveis, dessa violên-

cia contra a mulher, coisas como machismo, patriarcalismo, in-
cultura, alcoolismo, possessividade, drogadição, desemprego, 
falta de dinheiro, ciúmes, estão a indiferença de quem sabe e 
não toma providências, as novas configurações do espaço pú-
blico ampliado com as redes sociais que acolhem e multipli-
cam o preconceito, a discriminação e o machismo a partir da 
desinibição que a Internet favorece e os acirramentos políticos 
e ideológicos decorrentes das lutas identitárias de gênero que 
afirmam a primazia da mulher no controle do próprio corpo, 
de sua sexualidade, e da vida em geral, casa, trabalho, família.

Reverter esse quadro é possível através da mobilização 
da sociedade, como vem acontecendo, a Lei Maria da Penha é 
um marco expressivo, mas tudo é ainda pouco. Imagine o que 
significa para o eleitorado um candidato a presidente da Re-
pública,  como fez Bolsonaro, dizer  que as mulheres bonitas 
merecem ser estupradas. As campanhas contra essa menta-
lidade devem ser permanentes. A mobilização não pode pa-
rar.  Nenhuma sociedade pode ser feliz enquanto uma parte 
significativa da população continuar oprimida, espancada, 
agredida. Indiferença. Não vamos aceitar isso. Em nome da 
felicidade possível. De todos nós.

Mulheres agredidas

em destaque
Violência 

Em cartaz

Serviço
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Com o intuito de dar visibilidade e 
motivar estudantes de Tuba/Eufônio, 
o Departamento de Música da UFPB 
(DEMUS), promove o III Encontro de 
Tubas e Eufônios Valmir Vieira, a pro-
gramação contará com palestras, mesa 
redonda e master classes ministradas 
por professores convidados de diversas 
universidades do Brasil e do exterior, 
além de recitais e concertos gratuitos 
para o público. A programação que 
inicia hoje a partir das 8h30 finaliza na 
próxima quinta-feira (30) e acontece na 
sala de Concertos Maestro José Siquei-
ra no Espaço Cultural em João Pessoa, 
onde a entrada será gratuita. 

“É uma experiência única que pro-
porcionará à comunidade ‘tubistica’ um 
maior acesso à história do instrumento, 
aspectos pedagógicos e a difusão de seu 
repertório escrito por compositores 
internacionais e brasileiros”, destacou 
a coordenadora do encontro Iris Vieira, 
observando que pouco tem sido feito 
para promover esse instrumento e sua 
versatilidade em grupos musicais, no 
âmbito da técnica, pedagogia e reper-
tório. Na ocasião serão homenageados 

o professor de Eufônio da Escola de 
Música do Estado de São Paulo (Emesp) 
o músico Wilson Dias e o compositor 
pernambucano Dimas Sedícias que con-
tribuiu para o crescimento do repertório 
de música brasileira com destaque para 
a música nordestina.

Entre os instrumentos de sopro, 
o Tuba/Eufônio é pouco contemplado 
em instituições de formação musical 
especializada. Observa-se que pouco 
tem sido feito para promover esse 
instrumento e sua versatilidade em 
grupos musicais, no âmbito da técnica, 
pedagogia e repertório esse encontro, 
“será um marco para os alunos de 
tuba/eufônio da UFPB”, evidenciou a 
coordenadora. 

Houve um crescimento significati-
vo de público desde a primeira edição 
em 2015. Este ano, com 150 inscrições 
realizadas, o evento apresenta uma co-
notação mais internacional, pois além 
dos participantes de vários estados do 
Brasil, há também de outros países, que 
segundo os organizadores proporciona 
um intercâmbio de conhecimento, além 
da figuração do instrumento em diver-

sos meios de formação artística.

Tuba/Eufônio 
É um instrumento musical de 

sopro de grandes proporções, con-
siderado o mais grave da família dos 
metais, uma vez que, sua extensão 
chega ao nível de sub-contrabaixo. Por 
questões culturais, a tuba tornou-se 
o instrumento menos favorecido da 
família, por ser de grande proporção 
e difícil locomoção. Apenas na metade 
do século XIX esse cenário foi mudando 
graças à inserção da tuba na orques-
tra sinfônica e aos compositores que 
escreveram obras para o instrumento. 
Assim, pode-se dizer que a tuba hoje 
figura igualmente com outros instru-
mentos da família dos metais.

SERVIÇO:
Evento: III Encontro de Tubas e Eufô-
nios Valmir Vieira
Data: Hoje, amanhã e quinta-feira
Local: Sala de Concertos Maestro José 
Siqueira – Espaço Cultural José Lins do 
Rego, João Pessoa
Horário: A partir das 8h30

Destaque

Cícero lança música do novo 
disco, “Cícero & Albatroz”

A canção “A Cidade”, lançada com um clipe em plano 
sequência ambientado no Rio de Janeiro, é uma parceria 
entre Cícero e o produtor nova iorquino radicado em São 
Paulo, Victor Rice.

Com arranjos feitos pelo próprio Victor, por Cícero e 
pela banda que o acompanha desde os primeiros shows, 
agora batizada Albatroz, a faixa trás uma ótica dura, tra-
tando das cidades contemporâneas como centros de cons-
tante atrito. A confusão dos arranjos, associada ao texto 
ora esperançoso ora não, cria a atmosfera sufocante que 
Cícero vê nas grandes cidades. 

III Encontro de Tubas e Eufônios 
tem início hoje em João Pessoa

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

CINEMA DE ARTE - TERRA SELVAGEM- 
(EUA 2017). Gênero: Suspense. Duração: 147 
minutos. Classificação indicativa: 16. Direção:-
Taylor Sheridan. Com:  Jeremy Renner. Sinopse: 
Cory ,caçador de coiotes e predadores traumati-
zado pela morte da filha adolescente, encontra 
o corpo congelado de uma menina em meio ao 
nada e decide iniciar uma investigação sobre 
o crime. Manaíra1/2D: 14h05, 19h30(LEG). 
 
NÃO DEVORE MEU CORAÇÃO - (NAC 
2017). Gênero: Drama. Duração: 148 minutos. 
Classificação indicativa: 14. Direção: Felipe Bra-
gança. Com:Cauã Reymond. Sinopse: Joca, um 
jovem de treze anos, descobre o amor quando 
conhece Basano, uma menina paraguaia. No 
entanto, para conquistá-la, Joca passará por 
grandes dificuldades relativas a problemas na 
fronteira entre o Brasil e o Paraguai e seu irmão 
Fernando, que pertence a uma perigosa gangue 
de motociclistas. Manaíra1/2D: 14h05, 16h50, 
19h30, 22h10 (NAC).

LIGA DA JUSTIÇA- (EUA 2017). Gênero: 
Ação Duração:2h. Classificação indicativa: 
12. Direção: Zack Snyder. Com:Ben Affleck. 

Sinopse: Impulsionado pela restauração 
de sua fé na humanidade e inspirado pelo 
ato altruísta do Superman, Bruce Wayne 
convoca sua nova aliada Diana Prince para 
o combate contra um inimigo ainda maior. 
Manaíra2/2D: 14h45, 17h30(DUB), 20h15 
(LEG). Manaíra5/3D: 12h30, 15h, 18h, 
21h(LEG). Manaíra9/3D: 13h, 19h(DUB) 16h, 
22h (LEG). Manaíra10/3D: 14h, 17h, 20h, 
23h(LEG) .Mangabeira1/3D:13h15, 16h15, 
19h15, 22h15(DUB). Mangabeira5/3D:12h15, 
15h/2D,18h, 21h. Tambiá4/3D: 14h, 16h15, 
18h30, 20h45(DUB).Tambiá5/3D: 14h05, 
16h20, 18h35, 20h50(DUB).        
 
GOSTO SE DICUTE - (NAC 2017). Gê-
nero: Comédia. Duração: 121 minutos. 
Classificação indicativa: 12. Direção:  André 
Pellenz. Com:  Cássio Gabus Mendes, Kéfera 
Buchmann. Sinopse: Augusto é o chef de 
um restaurante requintado, estabelecido há 
anos, que está em baixa devido ao sucesso 
de um ex-pupilo, Patrick que trabalha em um 
food truck bem na praça em frente ao esta-
belecimento. Manaíra3/2D: 13h30, 15h20, 
17h45, 19h45, 21h50(NAC). Mangabei-

ra2/2D:12h45, 15h15, 17h45, 20h15(NAC).
Tambiá1/2D:16h30, 20h35(NAC).    

DONA FLOR E SEUS DOIS MARIDOS 
-(NAC 2017). Gênero: Comédia.Duração: 
148 minutos. Classificação indicativa: 16. 
Direção:Pedro Vasconcelos. Com:Juliana Paes. 
Sinopse: A sedutora Dona Flor é uma professora 
de culinária de Salvador e fica dividida do que 
fazer com dois maridos. Tambiá2/2D:14h25, 
18h30. Manaíra8/2D: 13h50, 16h15, 18h45, 
21h15 (NAC).

THOR RAGNAROK - (EUA 2017). Gênero: 
Ação. Duração: 210 min. Classificação indi-
cativa: 12. Direção: Taika Waititi. Com:Chris 
Hemsworth, Tom Hiddleston. Sinopse:  Thor está 
preso do outro lado do universo. Ele precisa cor-
rer contra o tempo para voltar a Asgard e parar 
Ragnarok, a destruição de seu mundo, que está 
nas mãos da poderosa e implacável vilã Hela. 
Manaíra4/2D: 14h30, 17h30, 20h30 (LEG). Ma-
naíra6/3D:14h40, 16h30, 19h20, 22h20(LEG). 
Manaíra7/3D: 15h30, 18h30,21h30(DUB). 
Mangabeira4/2D:14h, 17h, 20h(DUB). Tam-
biá3/2D:15h45, 18h15, 20h45(DUB). 

A coordenadora do Encontro de Tubas e Eufônios Valmir Vieira, a musicista e professora Iris Vieira, ministrando aula para os seus alunos de tuba



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 28 de novembro de 2017  12
2o Caderno

Evento acontece a partir das 20h, no Empório Café, com uma programação cultural ampla e diversificada

Hoje à noite o grupo de 
Teatro ‘Evoé’, leva trecho do 
espetáculo ‘Folia no Mata-
gal’ para o Empório Café, no 
bairro de Tambaú, em João 
Pessoa, onde será apresenta-
da ‘As Manas das Quebradas’. 
Além desta atração, acontece 
uma exposição de fotografias 
dentro do tema ‘quebradei-
ras’, do fotógrafo Thercles 
Silva e o DJ Rick Mala tam-
bém estará no evento, pro-
metendo animar a todos 
com um playlist do melhor 
do funk, além de pérolas de 
autoria de Caetano Veloso e 
Adriana Calcanhoto. A festa 
começa a partir da 20h e a 
entrada é gratuita.

A proposta desta edição 
do projeto é inserir a poesia 
absolutamente empoderada, 
e também uma firmação do 
grupo as manas, “será uma 
noite de ‘lacração’ total”, des-
tacou a atriz e idealizadora 
do sarau poético Suzy Lopes, 
que nos contou detalhes do 
surgimento da ideia de inse-
rir as ‘As Manas da Quebrada’ 
no Projeto Café em Verso e 
Prosa. “A gente resolveu fazer 
uma confraternização pelo 
tempo que passamos juntos, 
eu e os atores, para a monta-
gem do espetáculo ‘Folia no 
Matagal’ que se apresentou 
na última semana no Teatro 
Santa Roza e para encerrar 
esta apresentação, decidi-
mos nos unir com o público 
para expor esta proposta 
dando a possibilidade das 
pessoas conhecerem um 
pouco da realidade de muita 
gente”, ressaltou Suzy.

Será uma mistura do 
funk com a poesia e na oca-
sião, será feita a abertura 
dos microfones, “para quem 
quiser recitar e gritar seus 
protestos e poemas”. A atriz 
leva para o local suas ‘que-
bradeiras’ poéticas por meio 
de Elisa Lucinda, Viviane 
Mosé e Tavinho Teixeira. Se-
gundo Lopes, é um meio de 

Grupo Evoé se apresenta hoje 
no “Café em Verso e Prosa”
Leonardo Andrade
Especial para A União 

traduzir para a população 
uma forma de se desprender 
do preconceito e do funk que 
não é só denegrir a imagem 
da mulher, “acredito que as 
pessoas julgam sem conhe-
cer”, finalizou. 

O fotógrafo Thercles Sil-
va estará expondo seu traba-
lho no local. O fotógrafo tem 
uma visão fotojornalística e 
artística e irá contribuir com 
o que será desenvolvido no 
sarau, pois já fez algumas ex-
posições fotográficas na Pa-
raíba e em outras localidades 
com este viés e nos antecipou 
o que estará sendo expos-
to no local. “Estarei levando 
para a festa, fotos institucio-

nais, que são bem diferentes 
de fotografias autorais, mas 
voltada para exposição ar-
tística que é a proposta do 
evento, expondo os trabalhos 
apresentados pelo grupo”, 
destacou Thercles que é es-
tudante de artes visuais.

O DJ Rick Mala sempre 
faz o repertório de acordo do 
que a Suzy vai apresentar e 
na ocasião não será diferente, 
“será um repertório que vai 
envolver diversas músicas 
que trabalham com empe-
dramento, canções de Cássia 
Eller, Ney Mato Grosso dentre 
outras canções, vai ser uma 
verdadeira diversidade de 
músicas nacionais e interna-

cionais, além de claro, muito 
funk”, ressaltou. 

Além das Manas terá 
outras performances indi-
viduais do termo que utili-
zavam durante o curso de 
teatro da Funesc intitulado 
‘quebradeira’. A formação 
do Evoé para a noite de hoje 
será com as atrizes Fernanda 
Peres Maranho, Raíssa Gama, 
Juju Oliveira, Vitória Moura, 
Talitta Leonilia, Bruna Pon-
tieri, Eslia Maria e Isabele 
França e o ator Leandro No-
bre. “Gritamos por aquelas 
pessoas que não se confor-
mam e não aceitam caladas 
as injustiças que preenchem 
os nossos dias”, enfatizou a 

atriz Brenna Monteiro que 
também compõem a atração 
das Manas.

Sarau poético
Café em Verso e Prosa é 

um sarau poético organizado 
pela atriz Suzy Lopes desde 
abril de 2005. Acontece todo 
mês no Empório Café, sempre 
com convidados especiais 
trazendo música, arte e claro, 
diversas poesias poesia.

A idealizadora
A atriz Suzy Lopes co-

meçou a fazer teatro como 
brincadeira ainda quando 
criança e aos poucos foi to-
mando proporção e che-

gando a se tornar profissão. 
Para intérprete esta foi uma 
forma de ser inserida no 
mundo da arte, fazendo-a 
tremer as pernas, tirar o 
sono e virar ao avesso. 

Em Campina Grande

Grupos instrumentais fazem show no Teatro Severino Cabral
As ações comemo-

rativas alusivas aos 54 
anos do Teatro Municipal 
Severino Cabral conti-
nuam durante toda esta 
semana. Hoje, às 20h, o 
Quarteto a Pedra do Rei-
no, do Sesi-PB, apresenta 
um Concerto Didático, no 
Palco Principal. Em segui-
da se apresenta o Grupo 
Trompetearte da Escola 
de Música da Universida-
de Federal do Rio Grande 
do Norte (UFRN).  

O Quarteto a Pedra do 
Reino irá apresentar um 
repertório que caminha 
entre o erudito, popular e 
música armorial. O Quar-
teto foi formado em 2017, 
para realizar a Turnê do 
projeto Sesi Concerto na 
Indústria, turnê esta que 
realizou 20 concertos em 
diversas cidades paraiba-
nas. O quarteto é forma-
do por Fabrício Ferreira 
(coordenador artístico e 

violão), Wellyddna Pon-
tes (violoncelo e voz), Fe-
lipe Oliveira (flauta), Gui-
lherme Ferreira (violino) 
e recebe como convidado 
Fernando Santana (cava-
quinho). 

Já o Grupo Trompe-
tearte, coordenado pelo 
professor Ranilson Be-
zerra de Farias, é forma-
do por alunos e professo-
res da Escola de Música 
da UFRN. Foi criado em 
2013, com o objetivo de 
trabalhar a música eru-
dita e popular em suas 
mais variadas vertentes. 
Com uma formação ins-
trumental bastante ino-
vadora, o grupo conta 
com seis trompetes e uma 
base formada por guitar-
ra, teclado, contrabaixo e 
bateria. 

No que se refere à 
música erudita, o Trom-
petearte explora os mais 
variados estilos alusivos 

Foto: Divulgação

SERVIÇO 
n Sarau: 
As Manas da Quebrada
n Grupo: Evoé - Grupo 
de Teatro da Funesc
n Onde: Empório Café
Endereço: Rua Coração 
de Jesus, 145, Feira de 
Tambaú, João Pessoa
n Quando: Hoje 
n Horário: 20h
n Entrada: Gratuita 

aos diversos períodos da 
história da música, apre-
sentando obras referen-
ciais de compositores 
internacionais, mas evi-
dencia principalmente, 
a produção musical bra-
sileira. 

Com relação ao re-
pertório popular, a ideia 

é executar também a 
música internacional em 
seus diversos estilos e 
gêneros, mas, outro obje-
tivo do grupo é trabalhar 
a música popular e fol-
clórica brasileira, espe-
cialmente, as obras e ar-
ranjos de compositores 
nordestinos. 

O grupo apresenta 
um repertório bastante 
eclético no qual pode-
mos encontrar diversos 
estilos musicais como: 
fanfarras, música bar-
roca, jazz, baião, frevo, 
maracatu, ciranda, den-
tre outros. Desta forma, 
diversificando o seu re-

pertório, o grupo busca 
atender aos gostos mu-
sicais das mais variadas 
plateias.

As apresentações são 
gratuitas, uma parceria 
entre Teatro Municipal 
e Associação Amigos do 
Teatro Municipal Severi-
no Cabral.  

Uma das grandes atrações da noite de hoje é o grupo Trompetearte, da Escola de Música da Universidade Federal do Rio Grande do Norte (UFRN)

O grupo Evoé é responsável por diversas montagens de espetáculos, a exemplo do Folia no Matagal, uma montagem recente feita com os alunos do curso de teatro da Funesc

Foto: Tercles Silva
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Grupo formado por 7 vereadores compilou 108 leis e criou o Estatuto Municipal da Pessoa com Deficiência
Após sete meses de in-

tensa atividade, a Comissão 
Especial para a Revisão das 
Leis em Desuso da Câmara 
Municipal de João Pessoa 
(CMJP) encerrou seu traba-
lho ontem, (27). Também 
denominada de ‘Comissão 
do Revogaço’ ou ‘Comissão 
das Leis Caducas’, o grupo de 
sete vereadores, coordenado 
pelo vereador Lucas de Brito 
(PSL-Livres), votou e apro-
vou o seu relatório final que 
será encaminhado à Mesa Di-
retora da Casa.

O relatório vai acompa-
nhado de outros quatro do-
cumentos e um requerimen-
to. “São quatro documentos 
frutos do trabalho empreen-
dido e de um requerimento 
solicitando a prorrogação do 
funcionamento dessa Comis-
são Especial em 2018, com 
o intuito de darmos conti-
nuidade à revisão das leis”, 
explica Lucas de Brito, infor-
mando que muita coisa ainda 
pode ser feita no que diz res-
peito à produção de leis no 
Poder Legislativo pessoense.

O primeiro documento 
é a atualização do relatório 
já existente na Casa que re-
gistrava o levantamento de 
todas as leis da Casa no pe-
ríodo de 1947 a 2001, elabo-
rado pelo ex-secretário le-
gislativo Francisco de Assis. 
“Agora fizemos a atualização 
até o ano de 2016”, destaca 

Lucas de Brito. “E este deve-
rá ser um trabalho perma-
nente na Casa. Anualmente 
deverá ser atualizado”.

No segundo documento 
que acompanha o relatório 
final aprovado nessa segun-
da-feira, a Comissão Especial 
elegeu o tema ‘Pessoas com 
Deficiência’. Foram compila-
das 108 leis relacionadas a 
esse segmento, sendo que 65 
delas foram sistematizadas 
em uma única lei, criando-se 
o Estatuto Municipal da Pes-
soa com Deficiência.

“Essa compilação por te-
mas foi uma espécie de pilo-
to. Pensamos fazer o mesmo 
com vários outros temas em 
2018. Inclusive o vereador 
Marcos Henriques (PT) já 
sugeriu e começou a fazer o 
levantamento da legislação 
existente relacionada ao con-
sumidor na utilização dos 
serviços bancários”, explica 
Lucas de Brito.

A consolidação de qua-
se nove mil leis que dá no-
mes a ruas de João Pessoa 
está no terceiro documento. 
Será agendada uma reunião 
com a secretária municipal 
do Planejamento, Daniela 
Bandeira, para que essas 
leis sejam efetivadas. “Nossa 
ideia é fazer um cruzamen-
to entre as leis de nomes de 
ruas existentes com as ruas 
de João Pessoa sem denomi-
nação. Isso é de extrema im-

Comissão do revogaço conclui 
trabalho na Câmara de JP

Presidente da comissão, vereador Lucas de Brito, defende que o trabalho seja estendido para 2018 e que a revisão das leis aconteça anualmente

portância porque muita gen-
te reside em ruas sem nomes, 
dificultando o trabalho de en-
trega de correspondências”.

O último e quarto do-
cumento é a elaboração de 
um Calendário Unificado de 
Eventos do Município de João 

Pessoa. “Há muitas datas co-
memorativas criadas e que 
estavam dispersas, sem ao 
menos serem lembradas”, diz 
o vereador Lucas de Brito, 
adiantando que, caso o funcio-
namento da Comissão Especial 
seja prorrogado para o ano de 

2018, os vereadores irão in-
tensificar a pesquisa, década a 
década, para identificar o má-
ximo de leis ultrapassadas ou 
que caíram em desuso.

Além de Lucas de Brito e 
Marcos Henriques, a Comis-
são Especial para a Revisão 

das Leis em Desuso da Câ-
mara Municipal de João Pes-
soa (CMJP) é integrada ainda 
pelos vereadores Manguei-
ra (PMDB), Damásio Franca 
(PP), João dos Santos (PR), 
Helena Holanda (PP) e Chico 
do Sindicato (Avante).

Foto: Divulgação/CMJP

Aumento da frota

Justiça condena empresas 
de ônibus em João Pessoa

As empresas de trans-
porte coletivo “Transna-
cional” e “Reunidas” foram 
condenadas pela 3a Vara 
Cível da Capital a aumentar, 
no prazo de 30 dias, a frota 
de 15 linhas de ônibus que 
fazem o transporte público 
em bairros de João Pessoa, 
sob pena de multa diária 
de R$ 10 mil até o limite de 
R$ 100 mil. A decisão foi 
proferida pelo juiz Miguel 
de Britto Lyra Filho, que 
deferiu a antecipação de 
tutela requerida em ação 
civil pública ajuizada pela 
Promotoria de Justiça de 
Defesa do Consumidor.

A ação coletiva tem 
origem no inquérito civil 
instaurado, em 2014, pela 
promotoria contra o Consór-
cio de Transporte Coletivo 
Unitrans (composto pelas 
empresas “Transnacional” e 
“Reunidas”), para apurar a 
demora e maior lotação dos 
ônibus em virtude da redu-
ção da frota. 

Segundo a promoto-
ra de Justiça de Defesa do 
Consumidor da Capital, 
Priscylla Maroja, aporta-
ram na promotoria denún-
cias contra as duas empre-
sas, noticiando a redução 
da frota de ônibus de João 
Pessoa em 20%, o aumento 

do tempo de espera e maior 
lotação dos veículos. 

A Promotoria constatou 
a redução da frota, entre os 
anos de 2014 a 2017, após 
o período permitido (férias, 
feriados, finais de semana) 
nos veículos da empresa 
“Transnacional” (linhas: 
1500, 202, 2509, 302, 5100, 
303, 511, 517, 5204, 5209, 
601) e da empresa “Reuni-
das” (linhas: 402, 513, 603, 
5210). “As empresas deman-
dadas vêm desrespeitando 
continuamente o direito 
básico dos consumidores a 
uma adequada e eficaz pres-
tação do serviço público de 
transporte coletivo, não res-
tando outra alternativa ao 
Ministério Público que não o 
ajuizamento da ação coletiva 
de consumo, considerando 
que a noticiada transgressão 
representou violação aos di-
reitos de muitos consumido-
res, que estão expostos à má 
prestação dos serviços de 
transporte coletivo”, expli-
cou a promotora.

Em seu voto, o juiz viu 
demonstrados os requisitos 
necessários ao deferimento 
da tutela de urgência reque-
rida pelo Ministério Público, 
conforme disposto no Artigo 
300 do Código do Processo 
Civil, uma vez que as provas 

pré-constituídas anexadas 
aos autos demonstram a fa-
lha na prestação dos serviços 
pelas empresas promovidas 
e a ineficiência do serviço 
prestado, o que vem causan-
do lesão aos consumidores.

Aumento da frota
A ação ajuizada pela 

Promotoria requereu a con-
denação da empresa “Trans-
nacional” à obrigação de fa-
zer consistente no aumento 
da frota das seguintes linhas: 

- 1500 (Circular) e 517 
(Castelo Branco): em mais 
dois ônibus cada uma;

- 202 (Ernesto Geisel), 
2509 (Cidade Verde, Rangel, 
Epitácio), 302 (Cidade Ver-
de), 303 (Mangabeira/Pe-
dro II), 5100 (Circular), 511 
(Tambaú/ Ruy Carneiro), 
517 (Castelo Branco), 5204 
(Cristo/Shopping), 5209 (Ci-
dade Verde/Epitácio/Ran-
gel) e 601 (Bessa): em um 
ônibus cada uma.

Já em relação à empre-
sa “Reunidas”, a Promotoria 
também requereu a conde-
nação à obrigação de fazer 
que consiste no aumento de 
mais um ônibus na frota nas 
seguintes linhas:

- 402 (Torre), 513 
(Tambaú/Bessa), 603 (Bes-
sa) e 5210 (Mangabeira).

TCE-PB amplia acesso de 
promotores a processos

O Tribunal de Contas do 
Estado ampliou de 90 para 
200 o número de senhas pes-
soais e intransferíveis para 
acesso, on line, a seus proces-
sos por membros do Ministé-
rio Público Estadual (MPE), a 
partir das análises de defesa. 
A boa nova foi levada, pes-
soalmente, na manhã dessa 
segunda-feira (27), ao pro-
curador geral de Justiça da 
Paraíba Francisco Seráphico 
Ferraz da Nóbrega Filho pelo 
presidente do TCE, conselhei-
ro André Carlo Torres Pontes.

Ao procurador geral de 
Justiça cabe, agora, marcar o 
dia e hora para treinamento 
dos novos promotores públi-
cos para os quais também se 
tornou possível o acesso di-
reto a peças processuais do 
TCE. Ele também foi infor-

mado, na ocasião, do acesso 
ilimitado por toda a socie-
dade e, evidentemente, pelo 
MPE aos processos de acom-
panhamento de gestão con-
duzidos pela Corte de Contas 
do Estado.

“Podemos dizer que nos-
sos promotores, em sua tota-
lidade, estão favorecidos com 
esta iniciativa. Eles somam 
215, em todo o Estado, mas 
a ampliação do número de 
senhas atende a todos os que 
lidam com a defesa do patri-
mônio público. O acesso, por 
cada um deles, aos processos 
que tramitam no Tribunal de 
Contas, nos é de grande va-
lia, pois não precisam mais 
recorrer à Procuradoria Ge-
ral em busca de informações 
desse gênero. Eles mesmos 
podem, agora, fazê-lo, direta-

mente”, comentou o procura-
dor Francisco Seráphico.

Esta é a terceira amplia-
ção do número de senhas ao 
MPE para acesso aos proces-
sos que tramitam no tribunal, 
conforme termo de coopera-
ção técnica firmado com o Mi-
nistério Público Estadual em 
março de 2010. As 40 senhas 
iniciais transformaram-se, de-
pois, em 60 e, agora, em 200.

O conselheiro André Car-
lo observa que a sociedade é 
a grande beneficiária dessa 
cooperação celebrada em fa-
vor da celeridade processual.  
Sua visita ao procurador 
Francisco Seráphico teve as 
presenças do secretário geral 
do MPE Antonio Hortêncio 
Neto e do chefe da Assesso-
ria Técnica do TCE (Astec) Ed 
Wilson de Santana.

O procurador geral de Justiça vai agora marcar o dia e hora para treinamento dos novos promotores cadastrados

Foto: Divulgação/TCE-PB
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Confusos e dispersos
Luciano Huck não será mais candidato, mas 

promete “agregar”. O bom moço, namoradinho 
do Brasil, na verdade nunca quis ser candida-
to. Da mesma forma que esteve ao lado de Aé-
cio Neves até o fatídico momento do balde de 
água fria na apuração dos votos das Eleições 
de 2014, quando o candidato tucano já cantava 
vitória e tomou um revés nas últimas urnas, 
o apresentador global também estará com o 
próximo candidato de direita, podem apostar. 
Desta vez, mais ousado, eu diria. Huck virá no 
front de batalha, dando a cara e pedindo votos. 

Neste primeiro momento de pré-campa-
nha, a menos de um ano do pleito, ele já cum-
priu seu papel: o de confundir. Sai candidato? 
Não sai? A única coisa que se sabe com toda 
certeza é que, candidato ou não, Huck jamais 
seria a opção progressista. Se candidato, viria 
para atender os interesses das elites, com uma 
roupagem do apresentador que costuma aju-
dar os mais pobres. 

Ah, sabe-se de mais uma coisa. Huck não 
seria o candidato de Lula. 

Candidato de Lula porque não é certo que o 
ex-presidente coloque seu nome à disposição. 
Com processos na Lava Jato, a segunda instân-
cia da Justiça Federal batendo à porta e uma 
Lei da Ficha Limpa que inviabiliza sua candi-
datura, Lula reúne as condições ideais que a 
oposição deseja. Mas não é tão simples assim. 

Matar Lula politicamente neste momento 
de sua popularidade, quando lidera todas as 
pesquisas, em todos os cenários possíveis, o 
tornaria um mártir capaz de eleger quem ele 
quisesse. A direita sabe disso e aproveita para 
atacar poupando seu candidato. Para isso man-
tém em alta vários nomes, pura pirotecnia, ele-
vando e derrubando suas opções de fachada 
por meio da grande mídia, como vem fazendo 
com o bobo da corte travestido de militar.

Huck, Bolsonaro, Marina, Dória. Qualquer 
opção de ‘centro’ serve para unir o eleitor que 
se desgostou do PT e agora quer uma opção 
diferente, seja ela qual for. A descrença com 
a classe política, por outro lado, é ruim para 
PMDB e PSDB. Por isso, no mesmo artigo em 
que nega qualquer possibilidade de ser candi-
dato, publicado na Folha de S.Paulo de ontem, 
o apresentador prepara o discurso de reapro-
ximação:

“Tenho dito sempre algo que me parece 
muito evidente, quase óbvio, mas assim mesmo 
um alerta necessário: se não nos aproximar-
mos de fato da política, se seguirmos negando 
esse universo e refratários ao seu ambiente, 
ele definitivamente não se reinventará por um 
passe de mágica.”

Concordo com o que ele diz acima, o pro-
blema é a que propósitos ele serve. Enquanto 
as cartas não são postas, a população fica exa-
tamente como eles querem, dispersa.

Se temos Geraldo Alckmin como candida-
to da direita, que deverá vir com roupagem 
de centro e até ‘ideias’ de esquerda, há misté-
rio em torno do tipo de aliança nacional que 
faria o tucano chegar forte o suficiente para 
derrotar Lula ou seu indicado. Há duas opções 
de perfis para acabar com o estigma de “pico-
lé de chuchu” do governador de São Paulo: um 
político novo no cenário nacional, mas com 
experiência comprovada e forte apelo à pau-
ta progressista; ou um empresário com uma 
trajetória de sucesso, porém com ligação junto 
aos grandes grupos, preferencialmente tendo 
seu foco de atuação na área da educação. Para 
contrabalancear a chapa e fazer frente ao ad-
versário, seja um ou outro o seu vice, teria que 
ser do Nordeste.

A Procuradoria-Geral da República trava uma disputa com a Polícia Federal para conseguir a exclusidade

Motivo de disputa entre a 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica (PGR) e Polícia Federal 
(PF), a competência para fir-
mar acordos de colaboração 
premiada deverá ser julgada 
em dezembro, pelo Supremo 
Tribunal Federal (STF). A presi-
dente da Corte, Cármen Lúcia, 
informou ao Estadão/Broa-
dcast que pautará a ação em 
que a PGR tenta obter a exclu-
sividade para assinar delações. 
Segundo o jornal “O Estado de 
S. Paulo” apurou, a maioria da 
Corte deverá avalizar a possibi-
lidade de a PF fechar delações.

O suspense em relação 
à definição da Corte sobre o 
tema emperra o andamento de 
delações já firmadas pela PF, 
como a do operador do men-
salão Marcos Valério e do mar-
queteiro Duda Mendonça, fei-
tas sem a participação do MPF.

Indagada pela reporta-
gem sobre a disputa entre PF 
e MPF, Cármen defendeu o 
diálogo entre as instituições. 
“Não sei da disputa da casa 
dos outros, mas, se houver, 

acho que a tendência é mes-
mo conversar. O que a Cons-
tituição põe expressamente, 
quanto aos poderes Legisla-
tivo, Executivo e Judiciário, 
é que a harmonia há de pre-
valecer para que a sociedade 
tenha um pouco de paz e de 
sossego. Ninguém aguenta 
viver numa sociedade em que 
as próprias instituições dão 
um mau exemplo de viver em 
conflito”, disse Cármen.

O ministro Edson Fa-
chin, relator da Operação 
Lava Jato no STF, já avisou 
que vai aguardar a discus-
são do assunto pelo plená-
rio para decidir se homolo-
ga ou não o acordo de Duda 
Mendonça. A ação direta de 
inconstitucionalidade a ser 
julgada pela Corte, que en-
tão definirá a jurisprudência, 
tem como relator o ministro 
Marco Aurélio Mello, que já 
sinalizou ser a favor de a PF 
firmar delações.

“Como disse no plenário 
(na discussão sobre a homo-
logação da delação da JBS), 

para mim, delação nada mais 
é que um depoimento. Agora, 
é interessantíssimo. Começa 
um depoimento frente à polí-
cia, e se o investigado quiser 
adiantar fatos, o delegado vai 
dizer ‘para, para, para, aqui 
não’?”, questionou Marco Au-
rélio após encontro com o en-
tão diretor-geral da PF, Lean-
dro Daiello, há três meses.

Em agosto, o decano da 
Corte, ministro Celso de Mel-
lo, disse à reportagem que 
“não há dúvida” de que a po-
lícia possui legitimidade para 
fechar os acordos. “Em face 
da própria lei que cuida do 
instituto da colaboração pre-
miada, não há dúvida de que 
a autoridade policial dispõe, 
sim, de legitimidade plena 
para também celebrar o acor-
do de colaboração premiada, 
ouvido sempre o Ministério 
Público”, afirmou o decano.

Outros quatro ministros 
ouvidos reservadamente con-
cordam com a possibilidade 
de a PF firmar os acordos. Um 
deles diz que não vê proble-

mas de a PF fechar delação 
considerando que o Ministé-
rio Público Federal supervi-
sione o processo.

Situação infeliz
Durante a cerimônia de 

transmissão de cargo ocorri-
da no último dia 20, o novo 
diretor-geral da PF, Fernan-
do Segovia, reconheceu que 
“há hoje uma infeliz e triste 
situação de uma disputa ins-
titucional de poder” entre 
a corporação e o Ministério 
Público Federal.

“Mas confio muito no 
espírito de maturidade ins-
titucional e profissional dos 
membros dessas instituições, 
que, neste momento, têm a 
oportunidade de escrever um 
novo capítulo em sua história, 
deixando de lado a vaidade e 
a sede de poder, buscando um 
equilíbrio e entendimento em 
nossas ações em prol de toda 
a nação brasileira, pois o úni-
co que se beneficia com essa 
disputa é o crime organiza-
do”, comentou Segovia.

Supremo julga em dezembro 
direito da PF fechar delação

O juiz federal Sérgio 
Moro autorizou ontem 
(27) a transferência do 
ex-presidente do Banco 
do Brasil e da Petrobras 
Aldemir Bendine para o 
Complexo Médico-Penal 
(CMP) de Pinhais, lo-
calizado na região me-
tropolitana de Curitiba. 
Bendine está preso na 
carceragem da Supe-
rintendência da Polícia 
Federal na capital pa-
ranaense desde julho, 
quando foi preso a par-
tir das investigações da 
Operação Lava Jato.

Bendine presidiu o 
Banco do Brasil de abril 
de 2009 a fevereiro de 
2015 e a Petrobras, até 
maio de 2016. Em dela-

ção feita pelo empresário 
Marcelo Odebrecht, ele foi 
citado como um dos bene-
ficiários de pagamento de 
vantagens indevidas.

No depoimento 
prestado no início do 
mês ao juiz Moro, Mar-
celo Odebrecht, que é 
um dos delatores das 
investigações da Lava 
Jato, disse que autorizou 
repasse de R$ 3 milhões 
a Bendine. Marcelo Ode-
brecht foi interrogado 
pelo magistrado na ação 
penal em que Bendine e 
ele são acusados do cri-
me de corrupção.

Após o depoimento, 
a defesa de Bendine con-
siderou o depoimento 
como ilação e disse que 
Marcelo reconheceu não 
ter recebido diretamente 
cobrança de vantagens.

Moro transfere Bendine
para complexo penal 

O empresário Joesley Ba-
tista, dono da empresa J&F, 
foi convocado para depor em 
duas comissões parlamentares 
de inquérito nesta  terça-feira, 
às 9h. Preso desde setembro 
por determinação do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Joesley 
Batista deve falar a senadores e 
deputados da CPI do BNDES e 
da CPMI da JBS.

Joesley teria mentido e 
omitido informações no acordo 
de delação premiada firmado 
com a Procuradoria-Geral da 
República. O ministro do STF 
Luiz Edson Fachin suspendeu 
os benefícios do acordo.

Em ofício encaminhado 
à CPI da JBS na quarta-feira 
(22), os advogados de Joes-
ley Batista adiantaram que 
ele deve permanecer calado 
durante a reunião. Os defen-
sores do empresário lem-
bram que outras três pes-

soas convocadas para depor 
à comissão já ficaram em si-
lêncio: Wesley Batista; o ad-
vogado Francisco de Assis e 
Silva e o ex-executivo da J&F 
Ricardo Saud.

“O exercício do direito ao 
silêncio é a clara posição a ser 
tomada diante da atual situa-
ção jurídica dos acordos de 
colaboração premiada. A deci-
são de manter a oitiva do ora 
requerente poderá acarretar 
elevados e desnecessários gas-
tos públicos pela quarta vez”, 
argumentaram os advogados 
de Joesley Batista.

Joesley vai depor em 
duas CPIs nesta terça
Da Agência Brasil

André Richter  
Da Agência Brasil

Preso desde setembro, o 
empresário deve falar a 
senadores e deputados 
da CPI do BNDES e da 

CPMI da JBS

A presidente do Supremo, Cármen Lúcia, informou que pautará a ação para julgamento em dezembro e defendeu o diálogo entre as instituições

Foto: José Cruz/Agência Brasil

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe
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Segundo a pesquisa, há correlação entre aumento de grandes tremores e a redução da velocidade de rotação da Terra

Um estudo de dois pes-
quisadores americanos está 
propondo uma nova abor-
dagem sobre os terremotos 
e sugerindo que pode haver 
mais tremores de grande in-
tensidade em 2018.

Segundo a pesquisa, 
existe uma correlação entre 
o aumento periódico no nú-
mero de grandes terremotos 
e a diminuição da velocida-
de de rotação da Terra - o 
movimento do planeta para 
dar uma volta em seu pró-
prio eixo.

Quando a Terra gira 
mais lentamente, leva um 
pouco mais de tempo para 
completar uma volta com-
pleta, fazendo com que o dia 
fique ligeiramente maior que 
24 horas - podendo ganhar 
alguns microssegundos. Até 
aí, não há novidade. A ques-
tão é que os pesquisadores 
estão dizendo que essa pe-
quena mudança também 
pode aumentar a quantidade 
de fortes terremotos.

Mas esse efeito não seria 
imediato. Demoraria cerca 
de cinco anos para ser senti-
do. Como a rotação da Terra 
começou a desacelerar em 
2012-2013, o próximo au-
mento no número de terre-
motos poderia ocorrer em 
2018, aponta a pesquisa.

“Nós estamos sugerindo 
que o aumento no número de 
terremos deve começar logo”, 

afirmou para a BBC Brasil a 
pesquisadora Rebecca Ben-
dick, da Universidade de 
Montana, responsável pelo 
estudo em conjunto com Ro-
ger Bilham, da Universidade 
do Colorado. 

Eles apresentaram os 
resultados no encontro 
anual da Geological Society 
of America, nos Estados Uni-
dos, no final de outubro.

“Nós não podemos pre-
ver a desaceleração ou ace-
leração na rotação da Terra, 
mas podemos detectá-la 
através de observações as-
tronômicas e relógios atô-
micos. E, se nossa hipótese 
estiver correta, isso pode ser 
capaz de nos alertar sobre o 
aumento no número de ter-
remotos cinco anos antes”, 
continua Bendick.

Bendick cita uma pa-
lavra importante: hipótese. 
Ainda não há prova científica 
de os dois fenômenos este-
jam relacionados.

Da BBC Brasil

Estudo prevê mais terremotos 
devastadores no próximo ano 

Como a rotação da Terra 
começou a desacelerar 

em 2012-2013, o 
próximo aumento no 
número de terremotos 

poderia ocorrer em 2018, 
aponta a pesquisa

Dados sobre pesquisa
Primeiro, os cientistas verificaram os registros 

históricos de grandes terremotos desde 1900. Ali, 
identificaram picos de atividade sísmica de grande 
intensidade a cada 30 anos, aproximadamente - 
em 1910, 1943, 1970 e 1998. O próximo ciclo 
seria justamente em torno de 2018. 

Enquanto em um ano comum poderiam 
ocorrer cerca de 15 grandes terremotos em todo 
o mundo, nos anos de pico esse número poderia 
subir para 20.

Em seguida, os pesquisadores começaram a 
procurar outros fenômenos da Terra que tivessem 
uma periodicidade semelhante. Foi aí que testaram 
a desaceleração no movimento de rotação. “Quan-
do nós comparamos as duas séries temporais, elas 
eram muito correlacionadas”, afirma Bendick.

É como se, durante esse pico, os terremotos 
funcionassem como “células nervosas ou baterias, 
que requerem alguma carga antes que possam 
descarregar”, compara a pesquisadora. E a rotação 
mais lenta da Terra poderia gerar essa “carga”. Os 
pesquisadores ainda não têm uma hipótese sobre 
por que isso ocorreria.

O que poderia ser feito para mitigar os danos?  
Os pesquisadores esperam que essa prevista jane-
la de cinco anos de antecipação ajude as pessoas 
a minimizarem o impacto dos terremotos. 

“O efeito é mais pronunciado em áreas onde 
já há muitos terremotos. Então, faz sentido que as 
pessoas fiquem preparadas, especialmente antes 
desses intervalos em que o risco de tremores mais 
danosos aumenta”, continua Bendick. 

Entre as medidas individuais que podem ser 
tomadas, ela cita ter um kit de emergência e fa-
zer um plano de evacuação entre a família e os 
amigos.

“Esse tipo de alerta antecipado nos dá uma 
chance de nos prepararmos, em vez de apenas 
nos preocuparmos.”

O estudo faz uma ressalva: não seria possível 
saber onde os terremotos “extras” ocorreriam. 
O fato é que a maior parte dos tremores mais 
fortes acontece perto da linha do equador, cita a 
pesquisa. Uma explicação para isso é que essa 
área sofre os maiores impactos da mudança de 
velocidade de rotação da Terra, porque sua forma 
se altera mais.

Crise política

Oposição venezuelana diz que irá 
a diálogo com governo de Maduro

A aliança Mesa da Uni-
dade Democrática (MUD), 
principal coalizão de opo-
sição da Venezuela, anun-
ciou que irá a uma rodada 
de negociações com o go-
verno Maduro em Santo 
Domingo, na República Do-
minicana. A comitiva opo-
sitora será liderada pelo 
presidente do Parlamento, 
Julio Borges, e representa-
da também por lideranças 
econômicas e da socieda-
de civil. A informação é da 
agência EFE.

O anúncio sobre a 
composição da delegação 
foi feito ontem durante em 
entrevista coletiva em Ca-
racas. Julio Borges afirmou 
que a abertura de um canal 
humanitário que permita o 
envio de remédios e de ali-
mentos à população e uma 
mudança no Conselho Elei-
toral serão temas centrais 
das negociações com os 
chavistas.

A libertação dos deti-
dos, que a oposição e órgãos 

internacionais consideram 
como “presos políticos”, e 
a restituição dos poderes 
constitucionais que foram 
tirados do Parlamento con-
trolado pela oposição são 
outras das demandas apre-
sentadas pela oposição.

“A delegação democra-
ta venezuelana se ampliou 
para incluir na mesma téc-
nicos representativos dos 
setores trabalhistas, ope-
rários, produtivos, acadê-
micos e de organizações de 
direitos humanos”, disse o 
empresário Jorge Roig, ex
-presidente da Federação 
de Câmaras e Associações 
de Comércio e Produção 
da Venezuela, principal 
organização empresarial 
do país.

Roig, que será um dos 
que acompanhará a MUD 
no diálogo com o gover-
no da Venezuela em Santo 
Domingo, falou que “a luta 
para alcançar os objetivos 
do diálogo não pode ser 
unicamente política”.

A iniciativa da con-
versa entre chavistas e a 

Da Agência EFE

oposição foi uma ideia do 
presidente da República 
Dominicana, Danilo Medi-
na, e do ex-primeiro-minis-
tro da Espanha, José Luis 
Rodríguez Zapatero.

 A rodada de negocia-
ções terá a supervisão dos 
chanceleres de México, Chi-
le, Paraguai, Bolívia, Nica-
rágua e República Domini-

cana. Além deles, também 
participarão economistas, 
intelectuais, sindicalistas e 
outros membros da socie-
dade civil.

A oposição tentará na 
negociação conseguir ga-
rantias eleitorais para as 
eleições presidenciais ve-
nezuelanas previstas para 
ocorrer em 2018.

O líder da oposição, Julio Borges, vai participar da rodada de negociações

Foto: Reprodução/Internet

Arábia Saudita anuncia a formação  
de aliança antiterror com 40 países 

A Arábia Sadita lan-
çou no domingo (26) uma 
coalizão para combater o 
terrorismo que conta com 
o apoio de 40 países mu-
çulmanos, a maioria suni-
ta. O anúncio foi feito em 
Riade pelo príncipe saudita 
Mohammed bin Salman. 

Batizada de Aliança Mi-

litar Islâmica (AMI), a enti-
dade já tem sido chamada de 
“Otan árabe”, em referência à 
Organização do Tratado do 
Atlântico Norte que une a Eu-
ropa e a América do Norte em 
ações militares.

O príncipe herdeiro, de 
32 anos, afirmou que os paí-
ses “farão tudo o que puder 
para que o terrorismo seja 
apagado da face da Terra”. 

Além de expressar solida-
riedade aos 300 mortos do 
atentado terrorista de sexta-
feira (24) contra uma mes-
quita da Península do Sinai, 
no Egito, Salman afirmou 
que ataques deste tipo con-
solidam a aliança entre os 
países muçulmanos.

A AMI reúne 40 países 
muçulmanos da Ásia e África, 
entre eles Nigéria, Somália e 

Paquistão. Outras nações do 
continente asiático resolve-
ram não participar, como o 
Irã - rival xiita da Arábia Sau-
dita -, Síria e Iraque.

Na última semana, o 
príncipe herdeiro e líder da 
Arábia Saudita entrou em 
uma polêmica ao acusar o 
guia supremo do Irã, aiatolá 
Ali Khamenei, de ser o “novo 
Hitler do Oriente Médio”.

Da Agência Ansa

Um dos sobreviventes 
do massacre na casa de sho-
ws Bataclan, em Paris, no dia 
13 de novembro de 2015, se 
suicidou na semana passada.

O anúncio foi feito pela 
associação Fraternité et Vé-
rité (Fraternidade e Verda-
de), que reúne vítimas dos 
atentados terroristas de dois 
anos atrás.

De acordo com a enti-
dade, Guillaume Valette, 31 
anos, tirou a própria vida na 
noite de 18 para 19 de no-
vembro, poucos dias depois 
do segundo aniversário dos 
ataques.

“Guillaume estava no 
Bataclan durante o ataque 
terrorista e não aceitou ser 
ajudado por sua família nem 
por uma das associações de 

vítimas. Ele foi, no entanto, 
acompanhado por um psi-
quiatra e um psicólogo”, diz 
uma mensagem postada pela 
associação no Facebook em 
24 de novembro.

“Com a anuência de sua fa-
mília, temos de recordar o quão 
importante é se conscientizar 
sobre a necessidade de ser aju-
dado, pela família em primei-
ro lugar, por uma associação, 
por um médico, um psiquia-
tra, um psicólogo. O trauma 
psicológico sofrido por causa 
dos atentados é profundo e 
duradouro”, disse a entidade.

As circunstâncias do 
suicídio não foram divulga-
das. Os atentados de 13 de 
novembro de 2015 deixaram 
130 pessoas mortas, sendo 
89 no Bataclan, que recebia 
um show da banda Eagles of 
Death Metal.

Sobrevivente de ataque 
no Bataclan se suicida
Da Agência Ansa

Sob a sombra do ata-
que cometido pelo tuni-
siano Anis Amri em 19 de 
dezembro de 2016, come-
çaram ontem os tradicio-
nais mercados de Natal 
da Alemanha, que contam 
com segurança reforçada 
contra atentados.

São, ao todo, 1,5 mil 
mercadinhos, que atrairão 
cerca de 85 milhões de vi-
sitantes até o fim do ano e 
terão faturamento de apro-
ximadamente 1 bilhão de 
euros. O ministro alemão 
do Interior, Thomas de 
Maizière, pediu para a po-
pulação permanecer “vigi-
lante”, mas sem medo.

Em 19 de dezembro 

de 2016, Amri matou 12 
pessoas e feriu 56 ao avan-
çar com um caminhão em 
um mercado de Natal em 
Berlim. O terrorista acabou 
morto pela polícia italiana 
em Milão, quatro dias de-
pois. O ato foi reivindicado 
pelo Estado Islâmico (EI).

“Os mercados de Na-
tal pertencem a nossa 
vida, a nossa cultura, mas 
o risco terrorista é muito 
alto, a todo momento e em 
qualquer lugar”, acrescen-
tou Maizière. Herança da 
Idade Média, as feirinhas 
natalinas geralmente acon-
tecem na rua e reúnem co-
merciantes de produtos 
típicos, como alimentos, 
roupas, enfeites e itens de 
decoração.

Alemanha volta a
reabrir mercados
Da Agência Ansa
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Da Agência EFE

Segundo comunicado, o Exército matou dezenas de jihadistas e apreendeu grande arsenal de armas e munição

O Exército sírio retomou 
ontem, do grupo terrorista 
Estado Islâmico (EI), o con-
trole de oito localidades na 
província de Deir ez-Zor, na 
zona fronteiriça com o Ira-
que, informou o Ministério da 
Defesa do país. A informação 
é da Agência EFE.

Em comunicado em seu 
site, o orgão explicou que as 
Forças Armadas sírias, em 

cooperação com seus aliados, 
recuperaram o controle da ci-
dade de Al Asharah e dos po-
voados da Al Garbia, Al Duir, 
Mahkan, Dablan, Subaian, Al 
Shakma e Suidan.

Segundo a nota, os sol-
dados mataram dezenas de 
jihadistas e apreenderam um 
grande arsenal de armas e 
munição durante a operação. 
Entre os extremistas abatidos 
pelo exército sírio havia vá-
rios dirigentes destacados do 

EI, como Abu Youssef al Iraqi, 
conhecido como o “emir dos 
carros-bomba”, e Ibrahim Ra-
madan al Sheikh, “emir” do 
EI na bacia do rio o Eufrates, 
entre outros.

Durante as operações 
contra os radicais, as Forças 
Armadas sírias destruíram 

ainda 50 veículos do EI equi-
pados com armas automáticas 

pesadas e 17 carros-bomba.
Atualmente, as forças 

sírias, apoiadas pela aviação 

da Rússia, controlam mais de 
52% da província de Deir ez-
Zor, onde avançaram nos últi-
mos meses frente ao EI, que já 
perdeu as principais cidades 
da região - sua capital homôni-
ma, Al-Bukamal e Al Mayadin.

O EI proclamou um “cali-
fado” na Síria e no Iraque no fi-
nal de junho de 2014 e, no mês 
seguinte, tomou o controle de 
quase toda Deir ez-Zor, exceto 
alguns bairros da sua capital e 
o aeroporto militar.

Forças sírias retomam 8 áreas
do controle do Estado Islâmico

Durante as operações  
contra o grupo 

terrorista, as Forças 
Armadas sírias, com 
a ajuda de aliados, 

destruíram ainda 50 
veículos do Estado 

Islâmico que estavam 
equipados com armas 
automáticas pesadas e 

17 carros-bomba
Com a retomada das localidades, o grupo terrorista vem perdendo força para o Exército sírio e forças aliadas

Foto: Reprodução/Internet

Lima (Reuters) - A 
Justiça peruana orde-
nou nessa segunda-feira 
o impedimento por oito 
meses de saída da ex-pre-
feita de Lima e figura de 
esquerda Susana Villa-
rán do país, enquanto é 
investigada por lavagem 
de dinheiro e suposto su-
borno com as brasileiras 
Odebrecht e OAS.

Villarán é investiga-
da pela promotoria por 
ter supostamente recebi-
do 3 milhões de dólares 
da Odebrecht e 1 milhão 
de dólares da OAS para 
financiar uma campanha 
em 2013 para impedir 
sua revogação em um re-
ferendo, em épocas em 
que as construtoras bra-
sileiras mantinham con-
tratos para obras públi-

cas com o município da 
capital peruana.

O juíz Manuel Chuyo 
disse em audiência que a 
restrição de movimento 
para Villarán, que foi pre-
feita de Lima entre 2011 
e 2014, irá garantir sua 
presença em um julga-
mento que colocaria, pela 
primeira vez, uma figu-
ra de esquerda no banco 
dos réus por um caso de 
corrupção com empresas 
brasileiras. A ex-prefeita 
negou as acusações.

“Não sou responsá-
vel pelos fatos que me 
são imputados”, afirmou 
Villarán aos repórteres 
no final do evento ju-
dicial. “Estou absoluta-
mente disponível para 
colaborar com a Justiça e 
deixar claro que as acusa-
ções são absolutamente 
falsas”, disse ela.

Ex-prefeita peruana é 
proibida de deixar o país

Da Reuters
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Selo para avicultura
Cerca de 800 avicultores alternativos ou de frangos caipiras da 
Paraíba poderão ser beneficiados com o selo de qualidade da 
Associação Brasileira da Avicultura.  Página 18 Fo
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Foto: Divulgação/Justiça Global

Denúncias à Organização dos Estados Americanos envolvem conflitos sociais, indígenas, quilombolas e criminalização de ativistas

O Brasil terminou o ano 
de 2016 entre os seis países 
mais peticionados na Comis-
são Interamericana de Direi-
tos Humanos (CIDH), órgão 
da Organização dos Estados 
Americanos (OEA) encarre-
gado de promover e proteger 
os direitos humanos em todo 
o continente.

As 131 petições apresen-
tadas por cidadãos brasilei-
ros que afirmam ser vítimas 
de violações aos seus direitos 
essenciais e que sustentam 
não ter recebido uma res-
posta satisfatória das auto-
ridades nacionais é o maior 
número de queixas registra-
das contra o Estado brasileiro 
desde 2006. O segundo maior 
número de petições, 99, tinha 
sido registrado em 2015.

Com o resultado, no ano 
passado o Brasil ficou atrás 
apenas do México (847), Co-
lômbia (512), Peru (225), 
Argentina (180) e Equador 
(133) entre os estados mais 
reclamados. E é seguido pelos 
Estados Unidos (112), Chile 
(92), Panamá (59), Costa Rica 
(45), Venezuela (43) e por 
outros 24 Estados-membros 
da OEA que geraram menos 
queixas de supostas violações 
aos direitos humanos.

Segundo Sandra Carva-
lho, diretora da organização 
não-governamental Justiça 
Global, uma das entidades 
brasileiras que costuma re-
correr ao sistema interame-
ricano de direitos humanos 
(integrado também pela Cor-
te Interamericana), o número 
de petições apresentadas à 
comissão revela mais sobre 
a tradição das organizações 
sociais nacionais acessarem 
o sistema do que sobre o grau 
de conflitos e violações que 
acontecem em cada país. “Ób-
vio que, além de indicar que 
estamos recorrendo mais ao 
sistema internacional, o au-

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil

Brasil é um dos que mais recebe 
queixas sobre Direitos Humanos

Violência no futebol e a polícia de São Paulo

sendo agredido por um policial mostra 
outro fator dos lamentáveis acontecimentos 
de anteontem.            

nnnnnnnnnn

      A polícia do governo Geraldo Alckmin, 
em São Paulo, tem sido uzeira e vezeira 
nos abusos cometidos quando muitos de 
seus componentes partem para agressões 
desnecessárias quando chamados para garan-
tir tranqüilidade num local.

A foto ao lado mostra a polícia 
chegando para impedir o que-
bra-quebra no Estádio Moisés 
Lucarelli, em Campinas, por 
conta do rebaixamento da Ponte 
Preta no Brasileirão, ao perder do 
Vitória, de Salvador.
       Logo após o gol de Tréllez, o 
terceiro da vitória do time baiano, 
torcedores da chamada Macaca 
quebraram grades do estádio, in-
vadiram o campo com pedras nas 
mãos e interromperam a partida 
aos 38 minutos do segundo tem-
po (o jogo foi encerrado pela 
Federação Paulista de Futebol 
50 minutos depois).
       Quatro pessoas foram detidas 
ainda no gramado e três policiais ficar-
am feridos, após agressões com pedras e 
ferimentos na grade. Os objetos atirados em 
campo foram apreendidos e devem causar 
problemas futuros à Ponte. A procuradoria 
do Superior Tribunal de Justiça Desportiva 
(STJD) está ciente do acontecido em Campi-
nas e deve interditar o estádio (se já não o 
fez ontem à tarde, quando eu escrevia esta 
coluna).
       Transmitida pela televisão, a imagem 
de um pontepretano com o filho pequeno 

Essas coisas Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

       O momento mais chocante, 
depois que um torcedor teve que se 
curvar por cima de seu filho temen-
do por sua integridade, foi quando 
um policial ensandecido meteu o 
cassetete três vezes nas costas de uma 
senhora. Outro soldado foi quem o 
puxou para evitar o pior.       
       Não tenho nenhuma idéia de como 
essas cenas foram repercutidas através 
de tevês no Exterior. Acho que certa-
mente deixaram um péssimo exemplo 
de como age a polícia brasileira. Sim, 
pois os estrangeiros não raciocinam 
como polícia paulista, mas do Brasil.
       Estou perplexo não somente 
com a invasão dos torcedores que 
causaram todo o tumulto, mas com 
a polícia, mais uma vez. Quando é 

que o governador Geraldo Alckmin (por sinal, 
pré-candidato do PSDB à Presidência) vai tomar 
uma providência, junto ao seu Secretário de 
Segurança Pública e ao comandante da PM? 
Não se trata apenas da Polícia garantir a ordem. 
O Estado também ter que garantir a correção 
policial. Por via das dúvidas, é hora do governa-
dor chamar as principais pessoas de seu “staff”. 
       Destaco o que disse o técnico do Vitória, 
Vagner Mancini: “Lembro que não basta ga-
rantir segurança, mas aplicar penalidades aos 
culpados de tudo o que aconteceu”. 
      

 Eu devia te dizer: 
essa lua, esse conha-
que, botam a gente 
comovido como o 
diabo. Acaso ignoras 
que te amo tanto, 
todas as horas, já nem 
sei quanto? Vosso riso 
largo me consolará 
não sei quantas fomes 
ferozes, secretas, no 
fundo de mim.
       Mudei, piorei? 
Reconheço que não 
penetro o mistério sem 
igual. O primeiro amor 
passou. O segundo amor 
passou. O terceiro amor 
passou. Mas o coração 
continua. Querem saber 
de nós o que não pode 
ser dito nem se chega a 
pensar; uma existência 
não basta para tanto. 
Bebo tudo, desfaço 
tudo, torno a criar, a 
esquecer-me: durmo 
agora, recomeço ontem.
       Se de tudo fica um 
pouco, mas por que 
não ficaria um pouco 
de mim? No barco, nos 
anúncios de jornal, um 
pouco de mim em Lon-
dres, um pouco de mim 

algures? Um pedaço de 
ti rompe a neblina, voa 
talvez para a Bahia.
       O relógio no pulso 
é nosso confidente. Mas 
não quero ser senão eter-
no. Uma parte de mim 
sofre, outra pede amor, 
outra viaja, outra discute, 
uma última trabalha.
       Como pode o 
homem sentir-se a 
si mesmo, quando o 
mundo some? Sempre 
no meu amor a noite 
rompe. Sempre dentro 
de mim, meu inimigo. E 
sempre no meu sempre, 
a mesma ausência.
       Meu bem, usemos 
palavras. Chega mais 
perto e contempla. O 
presente é tão grande, 
não nos afastemos. Não 
nos afastemos muito, 
vamos de mãos dadas. 
       Tenho apenas duas 
mãos e o sentimento do 
mundo. 
        (Esta declaração 
de amor foi montada 
com frases que retirei 
de 20 poemas de Carlos 
Drummond de An-
drade).

Declaração

Selecionados

Festival de Música da 
Paraíba atualiza lista

Duas músicas selecio-
nadas para o Festival de 
Música da Paraíba foram 
desclassificadas por não 
atenderem aos critérios do 
edital. Conforme a equipe 
de curadoria, devido à du-
pla desclassificação, duas 
canções que estavam na 
suplência ascenderam à 
lista de classificados para 
as eliminatórias.

Estão fora das elimi-
natórias as canções ‘Deco-
lagem’ e ‘Lar de encantos’. 
Duas canções que estavam 
na suplência passaram 
para a lista de classifica-
dos: ‘Web Cam’ e ‘Cravar a 
lança’, mas a segunda can-
ção teve de ser substituída 
também, pois não atendia 
aos critérios técnicos pre-
vistos no edital.

Assim, outra canção 
que estava em terceiro lu-
gar na lista de suplentes as-
cendeu à listagem de clas-
sificados: ‘Santo de casa’ 
(de Adeildo Vieira). Já ‘Web 
Cam’ é de autoria do cantor 
e compositor Totonho.

Integrante da curado-
ria, o cantor e compositor 
Pedro Osmar explica que 
os critérios de desclassi-
ficação envolvem a obri-
gatoriedade do candidato 
não ter vínculo de trabalho 
com a Rádio Tabajara, Fun-
dação Espaço Cultural da 
Paraíba (Funesc) e Secre-
taria de Cultura do Estado 
(Secult). Outro ponto é a 
necessidade do candidato 
não ter parentes (em pri-
meiro grau) trabalhando 
em nenhum desses órgãos 
governamentais acima ci-

tados. Também integrante 
da equipe de curadoria, 
o secretário Lau Siqueira 
(Cultura) destaca que a 
ausência de ineditismo da 
canção inscrita no Festival 
também leva à desclassi-
ficação. Nesta terça-feira 
(28), haverá o sorteio da 
ordem de apresentação 
dos candidatos classifica-
dos nas eliminatórias do 
Festival de Música da Paraí-
ba, organizado pelo Gover-
no do Estado (por meio da 
Rádio Tabajara, Fundação 
Espaço Cultural da Paraí-
ba e Secretaria Estadual de 
Cultura (Secult). O sorteio 
será a partir das 14h30, 
durante o programa Taba-
jara em Revista, na Rádio 
Tabajara, em João Pessoa. 
O sorteio terá transmissão 
ao vivo pela Rádio Tabajara 
FM 105,5 e também pela 
página da emissora no Fa-
cebook. Primeira eliminató-
ria será em Sousa. A segun-
da, em Campina Grande.

Curadoria 
A curadoria do festival 

divulgou a primeira lista 
de classificados para a dis-
puta do evento, no último 
dia 21. Vinte e quatro can-
ções foram escolhidas para 
as duas eliminatórias (ver 
listagem atualizada ao fi-
nal desse texto). A curado-
ria do festival foi feita pela 
maestrina Priscila Santana 
(do projeto Prima), os can-
tores e compositores Pedro 
Osmar e Arthur Pessoa, o 
secretário estadual de Cul-
tura Lau Siqueira e o pro-
dutor Dinarte Nóbrega.

Sandra diz que aumento de petições é representativo do momento que o Brasil vem atravessando nesses últimos anos

mento do número de petições 
também é representativo do 
momento que o país vem atra-
vessando nos últimos anos, 
seja pela retirada ou amea-
ças a direitos, seja pelo acir-
ramento de conflitos sociais, 
pela situação do sistema pri-
sional, deterioração das ques-
tões indígena e quilombola e 
criminalização de defensores 
dos direitos humanos”, decla-
rou Sandra à Agência Brasil.

Ontem (27), ao apresen-
tar o informe de trabalho da 
Comissão Interamericana 
durante o ano de 2016, o pre-
sidente da entidade, Francis-
co Eguiguren, lembrou que, 
ao longo do ano passado, a 
comissão divulgou dez co-
municados de imprensa em 
que manifestava preocupa-
ção com “a delicada situação 
institucional que Brasil, Ni-
carágua e Venezuela atraves-
savam”. Para a comissão, essa 
“delicada situação” chegou “a 
colocar em perigo a vigência 
da democracia nestes países”. 

Procurados, os Ministérios 
dos Direitos Humanos e das 
Relações Exteriores ainda 
não se pronunciaram sobre o 
assunto. Segundo a Comissão 
Interamericana de Direitos 
Humanos, a apresentação de 
uma petição é uma forma das 
pessoas que sofreram viola-
ções aos direitos humanos em 
um dos 35 Estados-membros 
obterem ajuda externa.   
 

Denúncia
A CIDH investiga a situa-

ção e, de acordo com o que 
apurar, pode recomendar ao 
Estado-membro que adote 
as medidas necessárias para 
reestabelecer e preservar di-
reito do reclamante e evitar 
que casos semelhantes vol-
tem a ocorrer. Recebida a de-
núncia, a secretaria-executiva 
da comissão faz uma primei-
ra análise, ou revisão inicial, 
a fim de checar se a petição 
cumpre os pré-requisitos le-
gais para continuar sendo 
apreciada. De acordo com a 

necessidade, podem ser re-
quisitados ao autor da petição 
documentos ou informações 
adicionais. As petições indi-
viduais podem ser apresen-
tadas por pessoas, grupos de 
pessoas ou organizações que 
alegam violações dos direitos 
humanos garantidos na De-
claração Americana dos Di-
reitos e Deveres do Homem 
(“Declaração Americana”), na 
Convenção Americana sobre 
Direitos Humanos (“Conven-
ção Americana”) e em outros 
tratados interamericanos de 
direitos humanos. 

A denúncia deve ser apre-
sentada contra um ou mais 
Estados-membros da OEA que 
o autor da petição julgue que 
tenha violado os direitos hu-
manos por ação de seus agen-
tes; aquiescência (como con-
sequência do consentimento 
tácito do Estado ou de seus 
agentes) ou omissão (resul-
tante do fato de que o Estado, 
ou seus agentes, não atuaram 
quando o deveriam ter feito). 



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 28 de novembro de 2017 

Patamar da tarifa será alterado de 2 para 1, o que na prática reduz a taxa extra de R$ 5 para R$ 3 por 100 kWh

A Agência Nacional 
de Elergia Elétrica (Aneel) 
divulgou ontem (27) que 
a bandeira tarifária para 
o mês de dezembro será 
vermelha, mas no patamar 
1, com custo um pouco 
menor, de R$ 3 a cada 100 
kWh (quilowatts-hora) 
consumidos.

Desde outubro, vigora-
va o patamar 2 na cobran-
ça nas contas de luz, tarifa 
mais cara prevista na dis-
tribuição das bandeira e 
que implica a cobrança de 
taxa extra nas contas de 
luz de R$ 5 a cada 100 kWh 
consumidos, após reajuste 
anunciado em novembro. 
Em setembro, vigorou na 
cobrança das contas de luz 
a bandeira amarela, que 
aplicou uma taxa extra de 
R$ 2 para cada 100 kWh.

De acordo com a agên-
cia, houve uma ligeira 
melhora na situação dos 
reservatórios das usinas 
hidrelétricas. A Aneel disse 
ainda que, embora não haja 
risco de desabastecimento, 
é preciso reforçar as medi-
das para evitar o desperdí-
cio de energia.

Na semana passada, o 
Comitê de Monitoramento 
do Setor Elétrico (CMSE) 

apontou uma “pequena 
melhoria” nas condições de 
atendimento ao Sistema In-
terligado Nacional, em ra-
zão das chuvas registradas 
no mês de novembro.

De acordo com o co-
mitê, o cenário é de acom-
panhamento da evolução 
“considerando as chuvas 
previstas nos próximos 
dias em grande parte do 
país.” Para o período de 15 
a 30 dias, a previsão é de 
chuvas relativamente pró-
ximas à média histórica no 
Sudeste, Centro-Oeste e no 
centro-norte da região Sul. 
O sistema de bandeiras ta-
rifárias foi criado em 2015 
como forma de recompor 
os gastos extras com a utili-
zação de energia de usinas 
termelétricas, que é mais 
cara do que a de hidrelétri-
cas. A cor da bandeira é im-
pressa na conta de luz (ver-
melha, amarela ou verde) 
e indica o custo da energia 
em função das condições de 
geração.

A bandeira vermelha é 
acionada quando é preciso 
ligar usinas termelétricas 
mais caras, por causa da 
falta de chuvas. Segundo a 
Aneel, o sistema de bandei-
ras tarifárias sinaliza o cus-
to real da energia gerada, 
possibilitando aos consu-
midores o uso consciente.

Aneel vai manter a bandeira
vermelha no mês de dezembro

Luciano Nascimento 
Repórter da Agência Brasil

Em Monteiro, gestores públicos, da Aval e produtores debateram a nova legislação da avicultura brasileira

Foto: Sebrae-Paraíba

O Governo do Estado, 
por meio da Companhia 
de Processamento de Da-
dos da Paraíba (Codata), 
promoverá nesta quar-
ta-feira (29) a palestra 
“Guerra Cibernética”, mi-
nistrada pelo oficial da 
Agência Brasileira de In-
teligência (Abin), Bruno 
Albuquerque.

O evento ocorrerá às 
8h30, no Tribunal de Con-
tas do Estado (TCE), loca-
lizado no bairro de Jagua-
ribe. As inscrições podem 
ser feitas pelo endereço 

eletrônico https://doity.
com.br/guerraciberneti-
ca/inscricao.

As técnicas invasivas 
de estruturas computa-
cionais que têm sido uti-
lizadas por vários países 
para sabotagem e espio-
nagem serão abordadas 
durante a palestra. Em al-
guns países, a salvaguar-
da de assuntos relaciona-
dos à proteção do espaço 
cibernético foi delegada 
a militares, o que deu 
origem ao termo guerra 
cibernética.

Guerra cibernética
é tema de palestra

SERVIÇO 
n Evento: Palestra “Guerra Cibernética”  
n Local: Miniauditório do Centro Cultural 
Ariano Suassuna (TCE), bairro de Jaguaribe 
n Horário: 8h30  
n Data: 29/11/2017 (quarta-feira) 

Pesquisa do Procon revela diferença 
de até R$ 729 no preço de bebidas

A Secretaria Municipal 
de Proteção e Defesa do 
Consumidor (Procon-JP) 
está antecipando levanta-
mento de preços para bebi-
das para quem pretende ad-
quirir o produto em maior 
quantidade para as festas 
de final de ano e as confra-
ternizações, tão comuns 
nesta época. 

A maior diferença nos 
preços ficou com o uísque 
Johnnie Walker Blue Label 
21 anos 750ml, com valores 
entre R$ 819,98 (Bemais - 
Bancários) e R$ 1.549,00 
(Carrefour - Bessa), uma di-
ferença de R$ 729,02.  

A maior variação, 
219,97%, que também 
apresentou grande dife-
rença no preço, foi o uís-
que Chivas Regall 18 anos 

750ml, com valores entre 
R$ 129,98 (Bemais - Ban-
cários) e R$ 415,90 (Pão 
de Açúcar - Epitácio Pes-
soa), uma diferença de R$ 
285,92. A pesquisa foi rea-
lizada entre os dias 20 e 24 
de novembro de 2017 e le-
vantou preços de 120 itens 
em nove estabelecimentos 
comerciais. A menor varia-
ção ficou com o licor Bai-
leys 750 mil, 1,78%. 

Outras marcas que tive-
ram grandes diferenças nos 
preços foram o uísque Ba-
lantines 12 anos 750 ml, com 
preços entre R$ 73,69 (San-
tiago - Torre) e R$ 139,90 
(Extra – Bessa), diferença 
de R$ 66,21; uísque Chi-
vas Regal 12 anos 1000ml, 
com preços entre R$ 89,90 
(Pão de Açúcar - Epitácio 
Pessoa) e R$ 139,90 (Hiper 
Bompreço – Bessa), dife-
rença de R$ 50,00.

A pesquisa conferiu 
preços nos seguintes esta-
belecimentos: Supermerca-
dos Pão de Açúcar e Extra 
(Epitácio Pessoa); Latorre e 
Santiago (Torre), Carrefour 
e Hiper Bompreço (Bes-
sa), Bem Mais (Bancários), 
Super Box Brasil (Geisel) 
e Supermercado Manaíra 
(Manaíra).

Para acessar a pesquisa 
completa acesse o link http://
midi.as/dW42 ou o portal 
www.proconjp.pb.gov.br.

Certificado nacional

Avicultores alternativos da Paraíba 
poderão receber selo de qualidade

Cerca de 800 aviculto-
res alternativos ou de fran-
gos caipiras da Paraíba po-
derão ser beneficiados com 
o selo de qualidade da As-
sociação Brasileira da Avi-
cultura Alternativa (Aval) a 
partir de 2018. A diretora 
técnico-científica da Aval, 
Miwa Yamamoto, esteve no 
Estado na visita de um gru-
po de gestores do Rio de Ja-
neiro e do Rio Grande do Sul 
na última semana e, segun-
do ela, os registros devem 
ser encaminhados pelos 
cooperados e associados do 
Estado até início do ano.

“É um selo de empresa 
associada à Aval. Primei-
ro, eles têm que se asso-
ciar à Aval, ano que vem. 
Depois, eles passarão por 
uma capacitação sobre a 
norma, que será Lei em 
breve, segundo o Ministé-
rio da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento (Mapa). 
Por último, para conseguir 
o selo, eles passarão por 
uma auditoria. Quando eles 
conseguirem este selo, que 
todo o processo der certo, 
eles passam a ter a qualida-
de da avicultura alternativa 
nos produtos”, comentou.

Cerca de 70 represen-
tantes governamentais, de 
institutos parceiros, além 
dos produtores, estiveram 
presentes na reunião na 
última sexta-feira (24), na 
agência do Sebrae em Mon-
teiro. Miwa veio orientar 
os gestores públicos a se-
guirem os novos caminhos 
legislativos da avicultura 
e conheceu as experiên-
cias com a atividade. Além 

de Campina, ela visitou os 
projetos de Queimadas, 
Caturité, Pocinhos, Sumé 
e Monteiro. A diretora da 
Aval explicou que a norma é 
parte de um sistema de cer-
tificado enquanto o Mapa 
não valida a nova lei.

“É bom deixar claro que 
a Aval não é certificadora. 
Nós estamos fazendo isso, 
nos adiantando com alguns 
polos produtores do Brasil, 
para começarmos a capaci-
tar os avicultores com essa 
parte legislativa, que é mui-
to importante para ter aces-
so a mercados mais distan-
tes e ser competitivo com a 
qualidade exigida no Bra-
sil”, ressaltou, dizendo que 
depende dos avicultores o 
tempo que eles farão isso, 
mas que é possível agilizar 
tudo em 2018.  

Para a Aval, a Paraíba 
é uma referência na avicul-

tura alternativa, não só em 
termos de produção, mas 
com legislação e apoio ins-
titucional para o desenvol-
vimento sustentável. “Isso 
tudo, com certeza, é o Se-
brae e o professor Vicente 
de Assis Ferreira que estão 
articulando o somatório de 
vários atores e conseguindo 
os resultados. Muita gente 
conhece esse movimento 
na Paraíba. Existem pro-
dutores que têm qualidade 
nos produtos, uma gestão 
do Estado comprometida 
com essa atividade. Uma 
das maiores necessidades 
era a deste abatedouro de 
aves viabilizar logo as ven-
das para a avicultura”, con-
cluiu. O secretário de Esta-
do da Agricultura, Rômulo 
Montenegro, se comprome-
teu a entregar o equipa-
mento em março de 2018. 
Ele esteve presente pela 

primeira vez num encontro 
com os produtores do Cari-
ri e fez o levantamento da 
situação atual da atividade 
no Estado, parabenizando a 
todos pelo ótimo desempe-
nho econômico. Conforme 
o gestor do projeto Sertão 
Empreendedor do Sebrae 
Paraíba, João Bosco da Sil-
va, a visita foi boa para os 
avicultores e para o Sebrae, 
que promoveu o primeiro 
encontro dos avicultores 
do Cariri com o secretário. 
Já a prefeita de Monteiro, 
Ana Lorena Nóbrega, disse 
que acredita e incentiva os 
interesses que envolvem 
o conhecimento. “Que nós 
possamos aprender sem-
pre com os que nos visitam, 
mas que possamos ensinar 
algo que talvez seja só nos-
so, que é a nossa forma de 
trabalhar a avicultura alter-
nativa”, disse.
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RF vai divulgar nota 
sobre contribuição

A Receita Federal vai in-
formar, até o próximo mês, 
como será o recolhimento da 
contribuição previdenciária 
complementar pelo traba-
lhador que receber menos 
de R$ 937 em um mês, valor 
do salário mínimo. O traba-
lhador terá que recolher a 
alíquota de 8% de contribui-
ção sobre a diferença entre o 
que recebeu e o salário míni-
mo.Se o trabalhador receber, 
por exemplo, R$ 900, no total 
de serviços prestados em um 
mês, fará o recolhimento de 
8% sobre R$ 37. Ontem, a 
Receita divulgou o Ato Decla-
ratório Interpretativo (ADI) 
RFB nº 6 para definir a alí-
quota de 8%, a menor paga 
atualmente pelos emprega-
dos, e a data de pagamento 
pelos trabalhadores – dia 20 
do mês seguinte ao da pres-
tação do serviço.

Curtas

Petrobras inicia 
produção em pré-sal 

A Petrobras informou a en-
trada em produção do blo-
co de Libra, localizado no 
pré-sal da Bacia de Santos. 
A produção teve início neste 
domingo (26), a partir da 
FPSO Pioneiro de Libra, 
unidade flutuante que pro-
duz, armazena e transfere 
petróleo e gás natural. 
Segundo nota divulgada 
hoje (27) pela estatal, a 
atividade no bloco gigante 
de Libra, por sua magnitu-
de, potencial de produção, 
boa qualidade do óleo e o 
alto valor comercial, abre 
novas oportunidades de 
negócios na indústria pe-
trolífera offshore brasileira. 
Ainda em fase de testes de 
longa duração e sistemas 
de produção antecipada, a 
FPSO Pioneira de Libra é a 
primeira unidade da Petro-
bras equipada para injetar 
todo o gás produzido du-
rante os testes. 

Produção industrial 
e emprego crescem 

O relatório Sondagem Indus-
trial, divulgado ontem pela 
Confederação Nacional da In-
dústria (CNI), informa que a 
atividade industrial encontra-
se em patamar mais elevado 
que há um ano e avalia que 
a recuperação da indústria 
brasileira segue em curso. O 
estudo também aponta que o 
número de trabalhadores no 
setor se manteve estável em 
outubro, fato inédito desde 
2013. “O índice de evolução 
do número de empregados 
mostra interrupção do ciclo 
de demissões em outubro. 
O índice ficou praticamente 
sobre a linha divisória, em 
49,7 pontos. É a primeira 
vez, desde novembro de 
2013, que o índice mostra 
estabilidade do emprego”, 
informa o levantamento.

Mais de três milhões de beneficiados são contemplados com os recursos dos programas dos setores público e privado

Começou ontem o aten-
dimento da terceira etapa 
de pagamento das cotas do 
Programa de Integração So-
cial (PIS) e do Programa de 
Formação do Patrimônio do 
Servidor Público (Pasep) 
para cotistas homens com 
mais de 65 anos e mulheres 
com mais de 62 anos. Cor-
rentistas da Caixa Econômi-
ca Federal ou no Banco do 
Brasil já tiveram seu bene-
fício depositado automati-
camente em suas contas no 
dia 23, e quem não tem con-
ta-corrente nesses bancos 
pode, a partir de hoje, se di-
rigir às agências bancárias 
para fazer o saque.

A previsão inicial era 
de que esses saques fossem 
feitos a partir de 14 de de-
zembro. O governo, no en-
tanto, resolveu antecipar os 
benefícios que, nesta tercei-
ra etapa, deverá movimen-
tar quase R$ 4 bilhões, para 
um público de mais de 2 mi-
lhões de trabalhadores. Até 
o dia 19 de novembro, o to-
tal sacado já havia supera-
do R$ 1 bilhão. Deste total, 
56% tiveram como destino 
os aposentados.

Os pagamentos para 
aposentados com idade aci-
ma de 70 anos e herdeiros 
de trabalhadores falecidos 
continuam a ser feitos regu-
larmente. Os que não pude-
rem comparecer às agências 

devem fazer a solicitação 
de saque por procuração. 
Para a consulta de saldos, os 
bancos criaram páginas es-
pecíficas na internet (www.
caixa.gov.br/pis e www.bb.
com.br/pasep).

O jornalista Carlos Au-
gusto Texeira já trabalhou 
no setor público e no setor 
privado. Com isso, teve seus 
benefícios depositados tan-
to na conta Pasep (servidor 
público) como na conta PIS 
(setor privado).

 De acordo com a ge-
rência do Banco do Brasil, 
em situações como a dele, 
é necessário que a área de 
recursos humanos da em-
presa que o contratou pos-
teriormente faça o remane-
jamento de sua inscrição. 
O problema é que isso nem 
sempre é feito.

“Trabalhei há cerca de 
30 anos no setor público. 
Depois fui para o setor pri-
vado. Ao que parece, houve 
algum problema no rema-
nejamento do benefício Pa-
sep para o PIS, quando fiz 
a mudança. Com isso, o di-
nheiro não pôde ser dispo-
nibilizado pela Caixa”, disse 
ele, ao deixar a agência do 
banco para se dirigir à do 
Banco do Brasil, onde ainda 
há dinheiro em sua antiga 
conta Pasep.

Pasep
O Banco do Brasil é ad-

ministrador exclusivo do 
Pasep. Atualmente, cerca 

de 1,6 milhão de pessoas 
preenchem os requisitos 
para receber as cotas no 
banco, cujo fundo conta-
biliza R$ 4,7 bilhões. Para 
não correntistas do BB com 
saldo de até R$ 2,5 mil, o 
banco pede o envio de TED 
para outra instituição finan-
ceira, por meio da internet 
e de terminais de autoaten-
dimento. A operação pode 
ser feita sem custo. Outra fa-
cilidade para os cotistas do 
Pasep é a consulta sobre as 
condições de saque pelo site 
e a consulta sobre a disponi-
bilidade de cotas por meio 
da Central de Atendimento 
BB nos telefones 4004 0001 
(capitais e regiões metropo-
litanas) ou 0800 729 0001 
(demais localidades).

PIS
A expectativa da Caixa 

é que 1,5 milhão de benefi-
ciados sejam contemplados 
nesta etapa de pagamentos. 
Dos R$ 2,5 bilhões a serem 
disponibilizados para sa-
ques, R$ 292 milhões serão 
creditados automaticamen-
te na conta dos clientes do 
banco. A Caixa tem serviço 
exclusivo em seu site para 
facilitar o atendimento ao 
trabalhador que tem direito 
ao saque da cota do PIS por 
idade e aposentadoria. Na 
página, o trabalhador pode 
visualizar o valor que tem 
a receber, a data do saque e 
os canais disponíveis para 
realização do pagamento.

Saque da terceira etapa do 
PIS/Pasep já está disponível
Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil

A Dívida Pública Fede-
ral – que inclui o endivida-
mento interno e externo do 
Brasil – aumentou em R$ 8 
bilhões em outubro. O esto-
que da dívida subiu 0,22%, 
passando de R$ 3,430 tri-
lhões, em setembro, para R$ 
3,438 trilhões em outubro, 
informou ontem a Secreta-
ria do Tesouro Nacional do 
Ministério da Fazenda.

Esse crescimento da 
dívida ocorreu devido aos 
gastos com juros no valor 
de R$ 30,97 bilhões. Por 
outro lado, em setembro, 
os resgates de títulos pelos 
investidores foram superio-
res às emissões de títulos, 
em R$ 23,33 milhões.

A Dívida Pública Mobi-
liária Federal interna (DPM-
Fi), que é a parte da dívida 
pública que pode ser paga 
em reais, ficou praticamente 
estável (redução de 0,02%) 
em R$ 3,311 trilhões.

O estoque da Dívida 
Pública Federal Externa, 
captada do mercado inter-
nacional, teve aumento de 
6,88%, encerrando o mês 
passado em R$ 127,07 bi-
lhões (US$ 38,78 bilhões).

A variação do endivi-
damento do Tesouro pode 
ocorrer por meio da oferta 
de títulos públicos em lei-
lões pela internet (Tesouro 

Direto) ou pela emissão di-
reta. Além disso, pode ocor-
rer assinatura de contratos 
de empréstimo para o Te-
souro, tomado de uma ins-
tituição ou de um banco de 
fomento, destinado a finan-
ciar o desenvolvimento de 
uma determinada região. Já 
a redução do endividamen-
to se dá, por exemplo, pelo 
resgate de títulos.

De acordo com o 
Plano Anual de Financia-
mento (PAF), a dívida pú-
blica poderá fechar este 
ano entre R$ 3,45 trilhões 
e R$ 3,65 trilhões.

O coordenador-geral 
de Operações da Dívida Pú-
blica, Leandro Secunho, afir-
mou que em outubro houve 
muita volatilidade (fortes 
oscilações) no mercado, 
com as indefinições sobre 
a reforma da Previdência, 
mas a dívida vai encerrar 
o ano dentro do intervalo 
do PAF. “Em outubro, hou-
ve baixa liquidez [recursos 
disponíveis] no mercado 
doméstico de títulos púbi-
cos. Houve alguma aversão 
a risco no mercado exter-
no e alguma apreensão no 
mercado interno em função 
de expectativas da reforma 
da Previdência e a continui-
dade das reformas”, disse 
Secunho. Ele acrescentou 
que outubro foi “mais desa-
fiador”, que setembro, com 
aumento de taxas de juros.

Dívida pública sobe 
para R$ 3,4 trilhões
Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Cheques de qualquer valor

Compensação passará a 
ser feita em até 1 dia útil

A compensação de che-
ques de qualquer valor pas-
sará a ser feita em um dia 
útil, inclusive os de menos 
de R$ 300, cujo prazo atual é 
de dois dias úteis. A mudan-
ça está prevista na Circular 
3.859, divulgada ontem pelo 
Banco Central (BC), que alte-
ra a sistemática de compen-
sação de cheques. Os bancos 
e a Centralizadora da Com-
pensação de Cheques (Com-
pe) terão 180 dias para se 

adequar à nova sistemática. 
Segundo o BC, com a redução 
da quantidade de cheques 
em circulação e o aumento 
da capacidade tecnológica 
para o seu processamento, 
a existência de mais de uma 
faixa de valores para com-
pensação deixou de se neces-
sária. Entre março de 2005 
e outubro de 2017, o núme-
ro de cheques processados 
mensalmente pela Compe 
caiu de 170 milhões para 
42 milhões. “A unificação da 
compensação, atualmente 
segregada por faixas de va-

lores, permitirá ganho de efi-
ciência e redução de custos, 
operacionais e financeiros, 
para todo o sistema, em linha 
com a agenda BC+ [medidas 
para tornar o crédito mais 
barato, aumentar a educa-
ção financeira, modernizar a 
legislação e tornar o sistema 
financeiro mais eficiente]. As 
alterações seguem o esforço 
do BC de aprimorar os vários 
instrumentos de pagamen-
tos, tornando-os mais segu-
ros e eficientes para o usuá-
rio”, informou o banco.

Sine oferece 90 vagas de 
emprego; enfermagem lidera

O Sistema Nacional de 
Emprego de João Pessoa (Si-
ne-JP) oferece, desde ontem, 
90 novas vagas de emprego. 
Há oferta de vagas para can-
didatos de todos os níveis de 
escolaridade e que tenham 
ou não experiência prévia na 
função.

A função com mais opor-
tunidades é a de técnico de 
enfermagem, com 10 vagas. 
Há ainda vagas para chefe de 
cozinha, costureira, mecâni-

co de automóveis, garçom, 
editor de TV, eletrotécnico, 
entre outros.

O Sine-JP funciona na 
Avenida Cardoso Vieira, 85, 
Varadouro, e atende das 8h às 
14h, de segunda a sexta-feira. 
O trabalhador deve apresentar 
RG, CPF e Carteira de Trabalho.

Para concorrer às opor-
tunidades em que o emprega-
dor exige apenas o currículo, 
o interessado deve enviá-lo 
para o endereço sinejp.imo@

joaopessoa.pb.gov.br
As empresas que dese-

jam anunciar vagas de em-
pregos devem informar seus 
dados e as exigências das 
funções para o e-mail sinejp.
imo@joaopessoa.pb.gov.br. 
Os telefones para contato do 
setor de captação de vagas 
são: 3214-1712; 3214-3214 
ou 3214-1809. O serviço é 
gratuito. Confira aqui as va-
gas oferecidas no link http://
midi.as/MT42

Infográfico: Agência Brasil
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Diversidade

agenda
O Legislativo Muni-
cipal vai promover 
quatro eventos espe-
ciais entre os dias 28 
de novembro e 1o de 
dezembro. Haverá a 
pré-estreia do docu-
mentário “Câmara: 70 
anos de História” e a 
quinta edição do pro-
jeto “Câmara no Seu 
Bairro”. Para fechar 
com chave de ouro, 
será realizada uma 
homenagem ao pneu-
mologista Sebastião 
de Oliveira Costa e 
debate duas temáticas 
importantíssimas: a 
“Consciência Negra” e 
a “Não Violência Con-
tra a Mulher”.

A querida professora Margarete Almeida Nepomuceno

Registro do relançamento do livro “Bem-estar e riqueza no Brejo de Areia”

No último sábado aconteceu o relança-
mento do livro “Bem-estar e riqueza no Brejo 
de Areia”, de autoria da grande pesquisado-
ra Zélia Almeida. O evento ocorreu na Livra-
ria do Luiz. Na foto, a autora acompanhada 
da amiga Maria Grasiela de Almeida Dantas.

A Coluna do Meio foi convidada para uma 
manhã de degustação de panetones da Kope-
nhagen. A marca vai apresentar sabores tradi-
cionais e inéditos que prometem tornar este Na-
tal ainda mais especial e saboroso. O encontro 
será na Kopenhagen do Manaíra Shopping, nes-
ta quarta-feira, às 10h. Estaremos por lá!

Hoje e amanhã o professor Roberto Efrem 
Filho, do Departamento de Ciências Jurídicas 
da UFPB, ministra o minicurso “Introdução 
aos Estudos de Gênero e Sexualidade“, um 
tema bastante recorrente na modernidade 
líquida. Será um debate sobre a hipotética 
existência de uma “ideologia de gênero” e 
como isto resulta em tentativas de restrições 
de direitos e da experiência democrática. Lo-
cal: auditório do Centro de Ciências Jurídicas 
da UFPB (Campus I).

Qualidade - Com laboratórios equipados, ampla biblio-
grafia atualizada, corpo docente engajado e metodologias 
de avaliação que buscam romper com a passividade do 
ensino aprendizagem, a graduação em Arquitetura de Ur-
banismo do Iesp  recebeu conceito 5, a avaliação mais alta 
conferida pelo INEP/MEC, como um curso de excelência.

 Sustentabilidade - A MRV Engenharia foi aprovada pelo 
segundo ano consecutivo para integrar a carteira do Índice 
de Sustentabilidade Empresarial da BM&FBovespa. As em-
presas listadas no ISE são reconhecidas por sua governan-
ça corporativa, boas práticas ambientais e sociais, susten-
tabilidade do negócio e produtos. 

Parceria - alexandre Herchcovitch vai assinar os no-
vos uniformes da gol Linhas aéreas Inteligentes. a par-
ceria teve início em julho quando o estilista foi capa da 
revista de bordo da empresa, que já estava buscando 
um nome de peso na moda  brasileira. 

2a edição

Convite

PaPaI noeL

Buon  nataLe

Diego Teixeira 
Gonçalves, Flá-
vio Romero Gui-
marães, Jackson 
Carvalho, Maira 
Almeida, Maria de 
Lurdes Laves, Me-
lita Seixas, Nailde 
Fernandes Panta da 
Silva, Nilma Arco-
verde, Oneyde Mo-
raes, Paulo Soares 
Loureiro, Raglan 
Rodrigues Gondim, 
Socorro Fernandes, 
Soraia de Araújo e 
Thereza Madalena 
Braga. 

ParaBéns

Minicurso
Foto: Rota Principal

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Gabriela Melquiades, Natália Cantalice, Flávio Brayner e Lucila Santiago na última quinta-feira

Os empresários Gilvan  Souza e Vanessa Gabinio com o colunista Ricardo Castro em noite animada no Acqua Restolounge

Ao advogado Filipe Cordeiro, que ontem mudou de idade, muitas felicidades!

A Unimed João Pessoa 
está realizando neste 
final de ano mais uma 
edição da Campanha 
do Bem: Sorriso de 
Criança. A finalidade é 
arrecadar brinquedos 
novos para doar na Co-
munidade São Rafael e 
no Lar da Criança Jesus 
de Nazaré. Quem qui-
ser colaborar tem até 
o dia 15 de dezembro 
para fazer a entrega 
dos brinquedos em 
uma das cinco unida-
des da cooperativa.

O presidente do Cen-
tro Cultural Dante 
Alighieri, professor 
Normando Perazzo, 
convida a todos para 
a tradicional Serata 
de Fim de Ano, onde 
a celebração natalina 
acontecerá com mú-
sica ao vivo e poesias 
do gênero cordel a 
serem declamados 
pelo professor Aerson 
Moreira. O evento será 
realizado no sábado 
dia 2, às 19h. 

Foto: Rota Principal

Foto: Reprodução

scosta.dandara@gmail.com

AGATHA CHRISTIE STANLEy KUBRICKmeioColuna   do

por Dandara Costa

 As grandes nações sempre 
agiram como gângsteres, as 

pequenas, como prostitutas                                                                                                                                           

 Ganhar uma guerra é tão 
desastroso quanto perdê-la                                                                                                                                           

ui!
 

A renomada atriz Glo-
ria Pires divulgou, em 
suas páginas nas redes 
sociais, apoio à campa-
nha “Natal Permanente 
da LBV — Jesus, o Pão 
Nosso de cada dia!”, 
promovida pela Legião 
da Boa Vontade. 

A meta da iniciativa 
é arrecadar e entregar 
um milhão de quilos de 
alimentos, em cestas, 
no mês de dezembro, 
para famílias em situa-
ção de pobreza atendi-
das ao longo do ano, 
pela LBV e por organi-
zações parceiras.

arguMentação
Hoje é dia de debater 
o fascismo que vem 
ganhando força no 
Brasil. O “IV Cine-de-
bate contra o fascismo 
e o golpe militar” exi-
be às 19h o filme “O 
Jardim das Aflições”, 
inspirado na obra de 
Olavo de Carvalho. O 
evento na verdade vem 
de Pernambuco, orga-
nizado pelo Comitê de 
Luta Contra o Golpe 
da UFPE e chegou até 
João Pessoa devido ao 
sucesso de suas edi-
ções anteriores. Dia 
4 o debate chega a 
Campina Grande. 
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Esportes
Regras do sorteio
A Federação Internacional de Futebol Associado 
divulgou, ontem, as regras do sorteio dos grupos 
e tabela da Copa do Mundo de 2018. Página 23 Fo
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Aberta a pré-temporada
O Botafogo apresenta hoje, oficialmente, 

o time para as disputas da temporada 2018, 
em uma solenidade no Teatro de Arena do 
Espaço Cultural. Além dos já contratados, 
novos nomes podem surgir na apresentação. 
A verdade é que o elenco já está praticamen-
te pronto para iniciar a pré-temporada, que 
aliás já começou ontem, com os testes físicos 
na Maravilha do Contorno.

Sem futebol, desde o mês de setembro, 
o torcedor botafoguense está ansioso para 
conhecer o elenco de perto, e a expectativa 
é que 2018 seja totalmente ao contrário do 
que foi este ano, quando o clube brigou, até 
a última rodada, para não ser rebaixado para 
a Série D, e foi um dos piores da Copa do 
Nordeste e Copa do Brasil.

Sou sempre indagado pelos torcedores, 
sobre o que espero para o próximo Cam-
peonato Paraibano. Antes da bola rolar, é 

difícil dizer o que vai acontecer. No papel, às 
vezes, pensamos que esta ou aquela equipe 
vai dar show. No campo, a coisa é totalmente 
diferente. O time não dá liga, não tem união, 
ou o técnico não sabe armar a equipe em um 
esquema que aproveite melhor as caracterís-
ticas individuais dos jogadores, a diretoria 
pode atrasar os salários, etc. Enfim, são mui-
tos os motivos que podem influir no rendi-
mento de uma equipe em uma competição. 

Mas, ser comentarista é ter coragem 
de dizer o que pensa, mesmo sem ter ainda 
subsídios para analisar com profundidade. 
Até o momento, o que percebo é que, no pa-
pel, Treze, Botafogo e Atlético de Cajazeiras 
saíram na frente. As contratações, desde a 
comissão técnica até os jogadores, mostram 
bons currículos e prometem. Os demais, têm 
feito contratações modestas, e apostam mais 
no coletivo, para superar o individual. Resta 

saber se os melhores elencos vão dar liga, 
como se diz na linguagem do futebol.

Copa Libertadores
Esta será uma semana especial para 

o torcedor brasileiro, especialmente o 
gaúcho que ama o Grêmio. O Tricolor dos 
Pampas vai decidir a Libertadores contra 
o Lanus. Será os 90 minutos finais de uma 
batalha de 180. O Grêmio saiu na frente, 
vencendo de 1 a 0, em Porto Alegre. Ama-
nhã a batalha será na argentina, e quando 
estes 2 países se encontram numa final 
de futebol, o jogo geralmente vira uma 
guerra. Pelo clima que terminou o jogo no 
Brasil, estou esperando tudo de los herma-
nos, literalmente falando.

Copa Sul-Americana
Assim como o Grêmio, o Flamengo vai 

enfrentar o Atlético Júnior da Bolívia, na 
Colômbia, com a vantagem de ter vencido a 
primeira partida, no Rio de Janeiro, por 2 a 
1. O clima no Flamengo é de muita pressão, 
com a torcida totalmente insatisfeita com 
a campanha do clube no Brasileirão. Para 
piorar as coisas, o elenco perdeu jogadores 
importantes, neste fim de temporada, e 
está praticamente sem goleiro. Isto porque 
Muralha voltou a falhar, e foi o responsável 
direto pela derrota da equipe diante do 
Santos, dentro do Rio de Janeiro.

Não dá mais. Muralha não tem mais 
condições de vestir a camisa do clube, 
nem mesmo de sair nas ruas do Rio de 
Janeiro. A torcida quer crucificá-lo. E com 
que goleiro o Fla vai jogar, já que o titular 
Diego Alves operou a clavícula e não joga 
mais este ano? A pergunta fica no ar, para 
Ruelda decidir.  

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

Estreia da equipe acontece amanhã contra o Piauí. Ontem, os jogadores fizeram o último treino na Graça

A Seleção Paraibana de 
Futebol Sub-20, embarca 
hoje, para o Rio de Janei-
ro, onde vai participar da 
Copa de Seleções Estadu-
ais, da categoria. A delega-
ção embarca ao meio-dia, 
do Aeroporto Castro Pinto. 
A estreia está prevista para 
amanhã, às 16 horas, no 
Estádio de Moça Bonita, na 
Zona Norte da cidade. O ad-
versário será a Seleção do 
Piauí. No dia 3 de dezem-
bro, a Paraíba vai enfrentar 
a Seleção Carioca, fechan-
do a participação na se-
gunda fase da competição. 
Segundo a FPF, a delegação 
ficará hospedada no Hotel 
Mercure, em Nova Iguaçu, 
na Baixada Fluminense.

Ontem, todos os 16 
atletas, além da comissão 
técnica, foram até a sede 
da FPF, para um encontro 
com o presidente Amadeu 
Rodrigues. Durante a con-
versa, o dirigente desejou 
sorte a garotada, e distri-
buiu os uniformes de jogo, 
treino e de passeio. “Esses 
garotos são o futuro do fu-
tebol paraibano, e a gente 
espera que a equipe faça 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Seleção Paraibana viaja hoje
para disputar a Copa Sub-20

uma boa competição, ele-
vando o nome do nosso fu-
tebol”, disse Amadeu. 

Segundo o técnico Ra-
miro Sousa, o grupo vem 
se empenhando muito nos 
treinos, e foram bem nos 

amistosos que realizaram. 
“Os garotos estão prontos, 
e esperamos que estes atle-
tas  mostrem lá o mesmo 
desempenho que tiveram 
neste mês de preparação. 
Sabemos pouco sobre os ad-

versários. Nesta categoria, 
não há tanta informação, 
como no profissional. 

Mas, esperamos estrear 
bem, para depois decidir a 
vaga contra o Rio de Janei-
ro”, disse Ramiro. A sele-

ção fez seu último treino, 
ontem, em solo paraibano. 
Depois de um coletivo, no 
Estádio da Graça, em João 
Pessoa, Ramiro já definiu o 
time titular para a estreia 
contra o Piauí. Se não hou-

ver nenhum problema, até 
amanhã, a Paraíba deverá 
entrar em campo com San-
cler, Carlinhos, André, Ga-
briel e Maceió; Sílvio, Luan-
derson, Ágabo e Ramon; 
Luquinha e Lucas.

Comissão técnica e os jogadores que vão representar a Paraíba na Copa de Seleções Estaduais que começa amanhã em várias cidades. A Paraíba vai  jogar no Rio de Janeiro contra o Piauí

Foto: Divulgação/FPF

Espaço Cultural

Belo apresenta hoje o elenco para 2018

Chegou o grande dia 
da torcida do Botafo-
go conhecer de perto o 
elenco que vai disputar 
a próxima temporada. O 
clube vai fazer uma apre-
sentação oficial de todos 
os jogadores, às 19h30, 
no Teatro de Arena do 
Espaço Cultural José Lins 
do Rego. Os ingressos já 
estão sendo vendidos nas 
Lojas Belomania, ao pre-
ço de R$ 20,00 reais para 

o público em geral, e R$ 
10,00 para os sócios.

Ontem, o presidente 
do clube Zezinho, garan-
tiu que o torcedor que 
for a apresentação terá 
uma grande surpresa. É 
que a diretoria resolveu 
que vai anunciar mais 5 
novos jogadores, alguns 
inclusive que estavam 
disputando a Série B. A 
reportagem de A União 
conseguiu apurar que 
eles são de defesa e meio 
campo. "A gente decidiu 
fazer esta surpresa, dei-

xando para anunciar du-
rante a solenidade. Nós 
vamos também apresen-
tar o novo uniforme do 
Belo, e vamos fazer um 
sorteio deste uniforme 
entre os torcedores", 
para motivar ainda mais 
a torcida", disse o presi-
dente.

Em relação ao que 
esperar deste elenco, 
o presidente disse que 
tudo foi feito para não 
se repetir os erros apre-
sentados este ano. "Nós 
tivemos muito cuidado 

na procura destes joga-
dores. levamos em conta 
não só o potencial deles, 
mas também o profissio-
nalismo e a conduta fora 
de campo. São jogadores 
que tiveram a indicação 
de nosso treinador, que 
conhece bastante o fute-
bol deles, e espero que 
eles rendam tudo aqui-
lo que esperamos deles. 
Nosso objetivo é de fazer 
bonito em todas as com-
petições do ano e buscar 
o nosso acesso para a Sé-
rie B", enfatizou Zezinho.

Treinos
Apesar da apresenta-

ção oficial ser hoje à noi-
te, alguns atletas já estão 
fazendo exames clínicos 
e testes físicos, desde a 
última sexta-feira. Ontem 
à tarde, na Maravilha do 
Contorno, chegou a maio-
ria do elenco. Outros 
atletas só chegam hoje e 
os que vieram da Série 
B, terão alguns dias para 
descansar, já que a tem-
porada para eles termi-
nou na semana passada. 

O primeiro jogo-trei-

no será no dia 16 de de-
zembro, contra o sub-19, 
que vai para a Copa São 
Paulo de Futebol Junior. 
No dia 23 o clube enfren-
ta o América, em Natal, e 
no dia 30, haverá um novo 
jogo entre os dois clubes, 
desta vez em João Pessoa. 
A estreia, em partidas 
oficiais, acontecerá no 
dia 7 de janeiro, contra o 
Serrano, no Almeidão, em 
João Pessoa. Na Copa do 
Nordeste, o primeiro jogo 
será contra o Bahia, dia 
18, na Fonte Nova.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 28 de novembro de 2017   22
Esportes

Primeiro jogo acontece no interior do Ceará amanhã e a volta está programada para domingo em São Bento

Na véspera da primei-
ra partida da final da Liga 
do Nordeste de Futsal, 
diante do Horizonte-CE, 
que acontece amanhã, às 
19h, no Ginásio de Espor-
tes de Horizonte, no inte-
rior cearense, o Brejo do 
Cruz, foca as atenções para 
ganhar o primeiro duelo 
fora de casa. O confronto 
de volta será no dia 3 de 
dezembro, às 11h, no Gi-
násio Andrezão, em São 
Bento. Beneficiado pelo 
sorteio em fazer o segun-
do jogo em seus domínios, 
o representante paraibano 
acredita no retrospecto em 
realizar boas partidas fora 
da Paraíba e conseguir um 
resultado positivo com 
uma boa vantagem.

Após ganhar do Assec/

Garapa-PE fora de casa por 
5 a 2 a equipe do interior 
paraibano voltou a vencer 
em seus domínios (6 x 3) 
nas semifinais da disputa. 
O Horizonte-CE derrotou o 
CRAC-PI nas duas partidas 
(4 x 2 e 2 x 1) e conseguiu 
a vaga para decidir o títu-
lo. O adversário dos pa-
raibanos chega com moral 
pelos títulos conquistados, 
atual campeão Estadual, 
Copa Metropolitana, Taça 
Brasil de Futsal (1ª Divi-
são) e tricampeão da Liga 
do Nordeste.

Já o Brejo do Cruz con-
quistou três títulos parai-
banos (2014, 2015 e 2017), 
participou de sete finais do 
Estadual e foi campeão da 
Copa União do Rio do Peixe 
(2014). Apesar da força e 
qualidade do concorrente, 
o presidente do clube, Die-
go Dutra, acredita na boa 

fase e a motivação do gru-
po para superar o adver-
sário e obter o título para 
o esporte paraibano. Ele 
sabe que conquistar um 
resultado positivo na pri-
meira partida é importan-
te para o jogo de volta com 
apoio da torcida. “Sabemos 
da força e qualidade que 
tem o Horizonte, mas es-
tamos apostando nos atle-
tas paraibanos que sempre 
foram guerreiros dentro e 
fora do Estado. Na partida 
de volta, a torcida fará a 
diferença para obter o títu-
lo”, avaliou o dirigente.

De acordo com o trei-
nador Allysson Belém, o 
momento é trabalhar o 
lado psicológico dos atle-
tas, mostrando que a tran-
quilidade e a inteligência 
farão parte das finais, onde 
o primeiro jogo é impor-
tante para obter um resul-

tado satisfatório. “Mostrar 
a eles que não é impossí-
vel vencer fora novamen-
te, afinal, serão dois jogos, 
onde quem atuar com mais 
sabedoria e eficiência con-
quistará o título. Não che-
gamos na final por acasso, 
mas por competência de 
um grupo que sabe o que 
quer na competição”, fri-
sou. Uns dos destaques 
da equipe paraibana, Jú-
nior Leãozinho, sabe que a 
equipe paraibana não terá 
vida fácil em solo cearen-
se, mas está confiante que 
o grupo pode obter o títu-
lo regional. “Iremos dar o 
máximo de empenho nos 
dois confrontos para tra-
zer o título para o futsal da 
Paraíba. O astral do pessoal 
é o melhor possível, com 
todos acreditando no êxito 
do time paraibano”, obser-
vou o atleta.

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Brejo do Cruz começa a decidir
título contra o Horizonte no CE

Muito se discutiu este ano sobre árbitro de ví-
deo que seria implantado no Campeonato Brasileiro 
com o objetivo de diminuir os erros de arbitragem. 
Alguns cursos foram feitos sob a supervisão da CBF, 
mas a Entidade reconheceu que seria impossível a 
sua aplicação na temporada. Enquanto o árbitro de 
vídeo não vem, ficamos assistindo alguns patetas nos 
jogos da competição nacional como os assistentes 
adicionais  - fiscal de linha ou vigilante - que atual-
mente somente servem para inflacionar o borderô 
dos jogos. Aqui e acolá situações até rídiculas como a 
do último domingo.

O assistente adicional, Eleno Gonzalez Todes-
chini, viu um pênalti de Edimar, do São Paulo, no 
jogo contra o Coritiba. Na sua visão deturpada viu 
Edimar, do Tricolor, botar a mão na bola quando na 
verdade foi Thiago Real do Coritiba. E o árbitro jogo, 
Anderson Daronco, após consultar Gonzalez marcou 
a penalidade absurda, cobrada com sucesso pelo go-
leiro Wilson. Até quando essas barbeiragens dos as-
sistentes adicionais? Já estamos cansados de tantos 
erros e nenhuma providência.

Quantos clubes já foram prejudicados por esses 
bobalhões que ficam atrás dos gols que até em es-
canteios têm problemas de visão. Pelo visto mesmo 
a saída é urgentemente colocar o árbitro de vídeo em 
todos os jogos e tirar esses adicionais que tem contri-
buído pouco e errado bastante. Eles mais atrapalham 
de que ajudam e servem, como já falei, para tornar o 
boletim financeiro do jogo ainda mais caro.

Na verdade, a arbitragem brasileira passa por 
momento difícil, apesar dos seguidos cursos realiza-
dos pela Confederação Brasileira de Futebol que tem 
buscado o melhor, mas em campo os resultados não 
estão aparecendo. É muita reclamação até mesmo 
com lance perto do árbitro. Uma pena!

Fiscal de linha
sem importância

Varela
varellajp@yahoo.com.br

Geraldo

A Comissão de Prevenção e Combate a 
Violência nos Estádios está pronta para 
entrar em cena de novo e pelo visto vai ter 
jogo com torcida única no Campeonato 
Paraibano diante de algumas restrições a 
serem apontadas. Por enquanto, o prin-
cipal alvo é o Sílvio Porto, na cidade de 
Guarabira. As reformas foram iniciadas, 
mas certamente não ficarão prontas dentro 
do prazo estabelecido e grandes clubes 
como Botafogo, Campinense e Treze não 
contarão com seus torcedores nestes jogos 
já que o Sílvio Porto não tem local espe-
cífico para torcedor visitante. Ainda tem a 
questão do Amigão, cuja reforma ainda 
não foi nem iniciada. Como se vê, proble-
mas a vista nas arquibancadas.

Veto a caminho

Flamengo Rodrigo
Estão botando a culpa 
toda em Muralha que 
realmente vem falhando 
e foi responsável pela 
derrota. Mas estão esque-
cendo dos medalhões do 
Flamengo que recebem 
muito dinheiro e jogam 
pouco futebol como os 
meias Diego e Everton 
Ribeiro.

O ex-zagueiro do Vas-
co não mudou e segue 
criando problemas. De-
pois de muitas lambanças 
no Vasco, agora na Ponte 
Preta, e está sendo acu-
sado de ser o responsável 
pela derrota para o Vitória. 
Ele foi expulso por dar 
uma dedada no adversário 
quando a Ponte vencia.

Esta semana está de volta o Campeonato 
Paraibano Feminino com a outra semifinal entre 
Kashima e Desportiva para se saber o vencedor 
que vai enfrentar o Botafogo na final da compe-
tição. As datas dos jogos finais devem acontecer 
entre os dias 6 e 9 de dezembro, segundo infor-
mou, ontem, o presidente da FPF.

Feminino

Fotos: Divulgação

Futebol

Meninos de Cristo e Mixto são os
finalistas do Campeonato Sub-15

Meninos de Cristo e 
Mixto vão decidir o Cam-
peonato Paraibano de Fu-
tebol Sub-15, em jogo que 
deve acontecer no próximo 
sábado, no Estádio Wilsão,  
palco dos jogos semifinais 
do último sábado. No pri-
meiro confronto, a equipe 
do Meninos de Cristo sur-
preendeu o favorito Flu-
minense ao vencer por 2 a 
0, gols de Gabriel Bertoldo 
e Paulo Guilhrme. No jogo 
principal, o Mixto venceu 
com facilidade o Auto Es-
porte por 3 a 1, com gols de 
Matheus(2) e Kleber Ku-
cas, descontan do Ramon 
para o Alvirrubro. Os dois 
clubes finalistas são do 
bairro de Mangabeira.

Os jogos das semifi-
nais foram prestigiados 
pelo presidente da Federa-
ção Paraibana de Futebol, 
Amadeu Rodrigues, que 

levou o seu incentivo aos 
novos valores .  O dirigente 
parabenizou todos atletas 
e destacou a importância 
da categoria na formação 
do homem e, principal-
mente do cidadão.

“Futebol se ganha e se 
perde. Faz parte da compe-
tição, mas a grande vitória 
do esporte é a sua contri-
buição para a formação do 
cidadão e esta tem sido a 
grande preocupação de mi-

nha administração. Temos 
um grande campeonato e 
vamos melhorando a cada 
ano. Parabéns a todos os 
participantes. Aqui não 
tem vencidos e nem vence-
dores”, disse. 

A equipe do Meninos de Cristo chegou à final após superar o Auto Esporte na semifinal pelo placar de 2 a 0

Depois de eliminar o time de Caruaru, a equipe do Brejo do Cruz vai fazer as finais da Liga do Nordeste contra o Horizonte, sendo o último jogo em casa
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Na próxima sexta-feira, em Moscou, serão conhecidos os grupos e a tabela da Copa do Mundo de 2018

Fifa define regras do sorteio

A Fifa divulgou na ma-
nhã de ontem as regras para 
o sorteio da Copa do Mundo 
de 2018, marcado para 13h 
(de Brasília) na próxima 
sexta - o GloboEsporte.com 
transmite ao vivo, a partir 
de 12h, em Moscou. Além de 
confirmar que representan-
tes da mesma confederação 
não podem cair no mesmo 
grupo, determinou que ao 
menos uma e não mais do 
que duas das 14 seleções eu-
ropeias estarão em cada uma 
das oito chaves de quatro. 
Isso quer dizer que a seleção 
enfrentará obrigatoriamente 
uma equipe da Uefa, poden-
do ser do pote 2, 3 ou 4.

As outras duas regras 
impactam menos na disposi-
ção das seleções:

1 - A Rússia entra na po-
sição A1, os demais cabeças 
de chave serão sorteados na 
primeira posição dos grupos 
restantes, e as seleções dos 
potes 2 a 4 entram randomi-
camente nas outras coloca-
ções conforme a retirada das 
bolinhas.

2 - Os potes serão sor-
teados na ordem do 1 até o 4.

No anúncio das regras, 
a Fifa também confirmou a 
mecânica do sorteio. Serão 
quatro potes com oito boli-
nhas cada, com as seleções 
separadas de acordo com a 
posição no ranking da Fifa 
de outubro passado. E ou-
tros oito recipientes com 
posições de 2 a 4 para serem 
montadas a ordem dos con-
frontos na tabela.

No fim das contas, as 
regras anunciadas nesta se-
gunda-feira determinam que 
necessariamente seis grupos 
da Copa terão duas seleções 
europeias, e as outras duas 
chaves restantes terão ape-
nas um representante da 
Uefa.

Globo Esportes
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islânDia
costa Rica
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tunísia
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senegal
iRã

séRvia
nigéRia
austRália
JaPão

maRRocos
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c. Do sul
a. sauDita

Infantino, presidente da Fifa, é quem 
vai comandar a solenidade da próxima 
sexta-feira na definição dos grupos do Mundial

Foto: Fifa/Divulgaçãoi

Gesto obsceno

Rodrigo pode ficar fora de seis jogos
Não tem nem discus-

são. O zagueiro Rodrigo 
será denunciado no STJD 
por causa da expulsão 
diante do Vitória, no 
jogo que sacramentou o 
rebaixamento da Ponte 
Preta. O defensor resol-
veu provocar o atacante 
Tréllez, digamos, explo-
rando zonas íntimas do 
adversário, foi flagrado 
pelo quarto árbitro e não 
escapou do cartão ver-
melho. No Tribunal, se-
gundo o LANCE! apurou, 
ele deve responder por 
conduta contrária à dis-
ciplina e à ética do des-
porto.

O legislador ao for-
mular o Código Brasilei-
ro de Justiça Desportiva 
não tipificou exatamen-
te a conduta de Rodrigo, 
que enfiou o dedo onde 
não foi chamado. Por 
isso que existe o artigo 
258, no qual é possível 
enquadrar uma gama de 
atitudes, inclusive a do 
zagueiro da Macaca.

A pena prevista no 
artigo 258 é a suspensão 
de uma a seis partidas. A 
vida de Rodrigo deve fi-

car mais complicada no 
Tribunal porque o joga-
dor é tecnicamente rein-
cidente, pois recebeu 
suspensão de um jogo 
no mesmo dispositivo do 
CBJD porque empurrou o 
técnico Milton Mendes, 
ex-Vasco.

A súmula da partida 
já está na CBF e ela assim 
como as imagens, serão 
usadas como base para a 
formulação da denúncia 
por parte da procurado-
ria do STJD.

Com Rodrigo em 
campo, a Ponte Preta 
vencia o Vitória por 2 
a 0 e estava saindo da 
zona do rebaixamento. 
Depois da expulsão, o 
Leão virou o jogo para 
3 a 2 - com dois gols de 
Tréllez - e sacramentou o 
rebaixamento do time de 
Campinas. O presidente 
da própria Ponte Preta 
lamentou:

“Tivemos uma expul-
são infantil e não adianta 
pensar na parte técnica. 
A expulsão do Rodrigo 
foi muito infantil. Para 
que fazer isso? Não havia 
necessidade”.

Torcedores e policiais feridos em confusão
A derrota de virada que 

decretou o rebaixamento da 
Ponte Preta no último domingo 
gerou uma enorme confusão no 
Estádio Moisés Lucarelli. Logo 
após o terceiro gol anotado 
pelo Vitória, aos 37 minutos, 
os torcedores da Macaca come-
çaram a destruir o alambrado 
e tentaram invadir o gramado.

Após perceberem o ato da 
torcida, os jogadores dos dois 
clubes partiram rapidamente aos 
vestiários. Para impedir o avanço 
dos torcedores, a Polícia Militar 
utilizou bombas de efeito moral 
e tiros de balas de borracha. A 
resposta do lado do torcedor eram 
de pedaços de pau, pedras, e até 
uma grade de ferro.

A confusão continuou no lado 
de fora do estádio, onde os torce-
dores continuaram arremessando 
objetos contra os policias e bus-
cando depredar o local. A polícia 
confirmou que quatro torcedores 
ponte-pretanos foram presos (dois 
por arremesso de pedras e dois 
pela invasão e depredação do 

Foto: Reprodução/Instagram

estádio). Os oficiais confirmaram 
ainda que três policias sofreram 
ferimentos (um levou uma pedra-
da na mão, outro levou socos e 
chutes e o terceiro sofreu um corte 
no braço). Além dos policias, dois 
torcedores ficaram feridos, foram 
levados para o hospital e foram 
liberados após serem atendidos.

Dentro de campo, o técni-
co Vágner Mancini relatou que 
o atacante André Lima sofreu 

uma lesão no joelho, enquan-
to o meia Yago passou mal no 
vestiário. Dois atletas da Ponte 
Preta, o lateral direito Jeferson e 
o zagueiro Luan Peres, fugiram 
para o vestiário do adversário e 
precisaram esperar os seguranças 
da equipe paulista para voltar ao 
vestiário dos mandantes. Com a 
derrota por 3 a 2, a Ponte Preta 
está rebaixada para a segunda 
divisão do Campeonato.

O zagueiro Rodrigo no momento que cometia o gesto obsceno no jogador Tréllez, do Vitória
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Campeão da Libertadores será conhecido amanhã e dirigentes do Lanús acusam gremistas de maus-tratos

As confusões envolvendo 
a arbitragem no primeiro jogo 
da final da Libertadores entre 
Grêmio e Lanús, na Arena, so-
madas a relatos de maus-tra-
tos aos argentinos por parte 
dos brasileiros gerou um cli-
ma considerado "hostil" pela 
direção tricolor. Segundo o 
vice de futebol Odorico Ro-
man, a não utilização do vídeo 
no pênalti marcado sobre Jael 
e a reclamação veemente do 
clube, que foi à Conmebol co-
brar lisura em campo, foram 
usados pelo rival para "equili-
brar a balança" e buscar favo-
recimento na decisão.

O Lanús deixou Porto 
Alegre com poucas palavras 
após ser derrotado por 1 a 0. 
No desembarque na Argen-
tina, porém, o presidente Ni-
colás Russo tratou de chamar 
Renato Gaúcho de "cirqueiro" 
e também reclamou de deci-
sões do árbitro chileno Júlio 
Bascuñan. Na cidade onde 
será disputada a segunda par-
tida, amanhã, há uma espécie 
de ressentimento pela forma 
como os torcedores foram tra-
tados em Porto Alegre.

“ Esse choro que o Lanús 
foi prejudicado é para equi-
librar a balança e favorecer o 
Lanús. A gente vê essa situa-
ção de criar um clima de hos-
tilidade lá que é desnecessário 
e perigoso. Nós sabemos que o 
futebol envolve paixão. Quan-
do se deslocam multidões 
para ver um jogo, é muito tê-
nue a linha entre a normalida-
de e algum evento que possa 
desencadear uma situação de 
violência, e o Grêmio lamenta 
muito qualquer tipo de decla-
ração que possa acirrar os âni-
mos” afirmou Odorico após o 
empate em 1 a 1 contra o Atlé-
tico-GO, no domingo.

O dirigente ainda rebateu 
as acusações de que os torce-
dores argentinos não tiveram 
tratamento adequado em solo 
gaúcho. Conforme Roman, não 
houve agressão nem briga no 
trajeto até a Arena. Admitiu, 
no entanto, que 13 ônibus fo-
ram atingidos por objetos lan-
çados pelos gremistas.

“Foram 98 ônibus com-
boiados até a Arena. Não 
houve um incidente sequer 
com torcedores. Não houve 
relato de que um torcedor do 
Lanús tenha sido agredido ou 
qualquer tipo de briga. O que 
houve, de 98 ônibus, se não 
me engano 13 tiveram algum 
tipo de ocorrência, uma lata 
de cerveja, uma pedra jo-
gada. Mas sem dano maior 
do que um vidro trincado, o 
que é lamentável. Não houve 
nenhum problema com pes-
soas, de lesão. Querer dizer 
que em Porto Alegre a torci-
da do Lanús foi mal recebida 
ou recebida com violência é 
uma mentira” relatou
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Grêmio teme por clima hostil
no jogo decisivo na Argentina

Dirigente do Grêmio 
desmente maus-tratos a  
torcedores do Lanús no 
jogo da última quarta-

feira  na Arena do clube 
em Porto Alegre

Muralha barrado

César será o goleiro do Flamengo na decisão
contra o Junior Barranquilla na quinta-feira

Após as duas falhas na 
derrota por 2 a 1 do Flamen-
go para o Santos, no último 
domingo, pelo Campeonato 
Brasileiro, o goleiro Alex Mu-
ralha foi barrado pelo técnico 
Reinaldo Rueda e não será o 
titular da equipe rubro-negra 
na semifinal da Copa Sul-A-
mericana, contra o Junior-
COL, nesta quinta-feira, às 
22h30 (de Brasília), em Bar-
ranquilla. 

Segundo apurou a ESPN, 
o treinador optou por escalar 
César, de 25 anos, como titu-
lar da meta flamenguista na 
Colômbia - vale lembrar que 
o titular Diego Alves não irá 
jogar por ter lesionado a cla-
vícula no jogo de ida contra 
o Junior, enquanto Muralha e 
Thiago ficam fora por opção 
técnica.

César atualmente alter-

na entre a 4ª e a 5ª opção para 
a meta rubro-negra, ficando 
por vezes atrás até mesmo do 
garoto Gabriel Batista, de 19 
anos, entre os relacionados.

Faz tempo, aliás, que ele 
esteve em campo pela última 
vez: seu último jogo oficial foi 
há praticamente dois anos, 
na derrota por 2 a 1 para o 
Palmeiras, pela última roda-
da do Campeonato Brasilei-
ro de 2015, no Maracanã. A 
partida, disputada em 6 de 
dezembro, teve gols de Pará 
para o Fla e Dudu e Vítor 
Hugo para os paulistas. 

"Estou inscrito (na Copa 
Sul-Americana). Pergunta 
para o treinador (se irá jo-
gar). Estou sim, estou sim... 
Se precisar de mim, estou 
pronto para jogar. Tudo por 
acontecer", disse o arqueiro 
à ESPN.

Como venceu por 2 a 1 
na ida, os cariocas jogam por 

ESPN

um empate em Barranquilla 
para avançar para a final da 
Sul-Americana. Os brasileiros 
ainda podem perder por um 
gol de diferença, desde que 

marquem ao menos duas ve-
zes na casa do adversário. 

Rueda fala em apoiar e 
fazer um trabalho com Mura-
lha, mas não garante titulari-

dade para a Sul-Americana
O Junior, por sua vez, 

joga por um triunfo por 1 a 0 
ou uma vitória por pelo me-
nos dois gols de diferença.

Foto: Lucas Uebel/Grêmio

Muralha tenta o drible em Ricardo Oliveira, perde a bola, e falha no primeiro gol do Santos, na Ilha do Urubu

Foto: Reprodução

No início do Campeona-
to Brasileiro da Série B, todos 
os olhos estavam voltados 
para o gigante Internacional 
e a expectativa de conquistar 
o torneio com facilidades ao 
término de 2017. O Améri-
ca-MG, entretanto, superou 
tudo, inclusive a menor ca-
pacidade financeira e levou 
o título para sua galeria de 
troféus ao vencer o CRB, no 
sábado passado em casa por 
1 a 0, no Estádio da Indepen-
dência. O Internacional foi 
o vice-campeão. E o técnico 

campeão da segundona 2017 
destacou que a taça coroa a 
melhor equipe da Série B.

“Ninguém tem dúvida 
que foi merecido, na mi-
nha concepção é a melhor 
equipe do campeonato, a 
melhor equipe, jogou em 
casa e fora do mesmo jeito. 
O torcedor tem que come-
morar muito”, disse Ender-
son Moreira  após a vitória 
suada sobre o CRB que deu 
o troféu ao time mineiro.

O treinador alviverde, 
inclusive, admite que sabia, 

no início do torneio, que o 
América teria mais dificul-
dades que o Internacional, 
no entanto, comemorou 
terminar a temporada com 
o título.

“A gente sabe que a di-
ficuldade seria muito maior, 
mas são detalhes, por isso 
que o futebol é apaixonan-
te. Ele faz com que grandes 
investimentos não garan-
tam e possam dar conquis-
tas para equipes que tem 
investimentos menores”, 
salientou.

Técnico destaca a conquista do América-MG

Jogadores do América-MG fazem a festa do título ao vencer o CRB

Foto: América-MG/Divulgação

No primeiro jogo disputado em Porto 
Alegre, o Grêmio encontrou muita 
dificuldade, mas venceu o Lanús por 1 a 0



PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO/PB
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: Quinto Termo Aditivo ao Contrato nº 0016/2015. PARTES: PREFEITURA-
MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO e a empresa SST Construtora Eireli - Me: Construção do Campo 
de Futebol na Zona Urbana de Assunção - PB, de acordo com a planilha orçamentária de custo 
(Contrato de Repasse nº- 1008704-78/2013 - Convênio Siconv 790464).Constitui objeto do presente 
Termo Aditivoa Prorrogação do prazo de vigência por mais 06(seis) meses, a partir da assinatura do 
presenteAditivo, com vigência de 18 de novembro de 2017 a 18 de maio de 2018.

FUNDAMENTAÇÃO: Este termo de aditivo contratual reger-se-á pela Lei Federal nº 8.666/93, 
especialmente em seu artigo 65, alterada pela Lei nº 8.883/94 e Lei nº 9.649/98, demais legislações 
pertinentes e na cláusula Quarta do contrato ora aditado, que fica fazendo parte integrante deste 
aditivo contratual, independente de transcrição.

Assunção – PB, 14 de novembro de 2017.
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Empresa de Engenharia para Execução de Obras de Pavimentação 

em Paralelepípedo de Vias Urbanas de Areia-PB - Recurso 1023 221-122015 - Ministério das 
Cidades.. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2017. DOTAÇÃO: Recurso 1023 
221-122015 - Ministério das Cidades. VIGÊNCIA: 2018 (dois mil e dezoito) anos. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Areia e: .OLIVEIRA CUNHA SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES 
LTDA –ME. VALOR: 439.238,69

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Adquirir equipamentos e instalações de câmeras, rádios transmissores destinados 

as secretárias municipais da Prefeitura Municipal de Areia/PB.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00057/2017.

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areia e: CT Nº 00232/2017 - 27.11.17 - EI 

INTERNET SEGURANÇA ELETRONICA E TELECOMUNICAÇÕES - R$ 115.702,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2017

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 10:00 horas do dia 13 de Dezem-
bro de 2017, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa especializada em construção civil para, ampliação de Unidade Básica de Saúde Dr. 
Sebastião Pedrosa, junto ao Município de Barra de são Miguel/PB. Recursos: MS – FNS Proposta 
Nº: 11228.5920001/16-002 e previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 e das 
14:00 as 18:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3358-1005. E-mail: 
pm.barradesaomiguelpb@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. Barra de São Miguel - PB, 17 de 
Novembro de 2017. CLAUDIA MARIA DA SILVA - Presidenta da Comissão.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00080/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 10:30 horas do dia 15 de De-
zembro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de Material de 
Informática para atender as necessidades da SESCAB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 
08:00 as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Cabedelo - PB, 
17 de Novembro de 2017. SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2017
RESULTADO DE JULGAMENTO DO RECURSO – FASE DE HABILITAÇÃO

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que, em relação ao Pregão Presencial 
nº00058/2017, cujo objeto é Prestação de Serviços de Manutenção Preventiva e Corretiva, com even-
tual substituição de componentes/peças, inclusive gás refrigerante, nos aparelhos de ar condicionado 
da Secretaria Municipal de Saúde - AMPLA PARTICIPAÇÃO, os recursos interpostos pelas empresas 
MARIA APARECIDA SANTOS DA SILVA COMÉRCIO-ME (CNPJ: 23.384.632/0001-00) e PRÓSPE-
RA SERVIÇOS DE REFRIGERAÇÃO E CLIMATIZAÇÃO EIRELI-ME (CNPJ: 18.071.835/0001-06) 
foram considerados desprovidos, conforme Pareceres Nº752/2017 e Nº627/2017, da Procuradoria 
Geral do Município e da Controladoria Geral do Município, respectivamente. A empresa 3M CONS-
TRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA-EPP (CNPJ: 07.860.929/0001-30) foi considerada inabilitada pelas 
razões expostas nos autos do processo.

CONVOCAÇÃO PARA NOVA ETAPA DE LANCES
Convocamos as empresas: MARIA ELIETE DE LIMA - ME - CNPJ: 07.400.977/0001-45; MATEUS 

AVILA BATISTA - ME - CNPJ: 27.411.940/0001-20; PRÓSPERA SERVIÇOS DE REFRIGERAÇÃO E 
CLIMATIZAÇÃO EIRELI - ME - CNPJ: 18.071.835/0001-06; R M SERVICOS DE REFRIGERACAO 
EIRELI - ME - CNPJ: 05.514.490/0001-68, para no dia 29 de Novembro de 2017, às 10:30h, ser 
retomada a sessão do referido pregão, para nova etapa de lances e posterior habilitação.

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 27 de Novembro de 2017

SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00118/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 08:30 horas do dia 15 de De-
zembro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de Ferramentas 
e material de EPI para atender as necessidades da SEINFRA.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Cabedelo - PB, 27 de 
Novembro de 2017. SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0035/2017

A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público aos interessados que a licitação na modalidade Pregão Presencial 0035/2017, cujo objeto 
é Contratação de empresa especializada para locação de sistema de informática para gerencia-
mento integrado da administração tributária, em plataforma totalmente web, com suporte técnico e 
manutenção, incluindo a implantação, a migração de dados, a customização, a parametrização e 
o treinamento para a administração tributária da Secretaria da Receita Municipal de Cabedelo-PB, 
marcada para o dia 28/11/2017 às 08:30h, fica adiado para o dia 14/12/2017 às 10:30h. O NOVO 
EDITAL será disponibilizado.   Maiores informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br.

Cabedelo - PB, 27 de Novembro de 2017 /SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Pregoeiro Oficial
SUBASTITUIR ESSE ARQUIVO PELO PRIMEIRO QUE FOI

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
 5º EXTRATO DE ACRÉSCIMO

INSTRUMENTO: TERMO DE ACRÉSCIMO A TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2016.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI-PB E SENA CONSTRUÇÕES EIRELI - ME.
OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DESTINADA A EXECUÇÃO DE OBRA 

DE CONSTRUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO DE DIVERSAS RUAS, NO MUNICÍPIO DE CUBATI – PB.  
CLÁUSULA QUARTA –– DO REAJUSTAMENTO
Ao valor inicial da planilha da vencedora referente aos contratos de repasses 1029.406-06/2016 

MCIDADES / 1023.188-09/2015 MCIDADES, no valor de R$ 540.249,78 (Quinhentos e Quarenta 
Mil, Duzentos e Quarenta e Nove Reais e Setenta e Oito Centavos), com vistas à complementação 
das obras verificou-se que não foi suficiente os repasses para concluir as ruas Projetada 03, o trecho 
que liga a Rua José Marinho de Oliveira à PB 167, as Ruas Severino Félix Barbosa e Projetada 01, 
foi acrescentado o valor de R$ 41.854,23 (Quarenta e Um Mil, Oitocentos e Cinquenta e Quatro 
Reais e Vinte e Três Centavos) e 29.976,53 (Vinte e Nove Mil, Novecentos e Setenta e Seis Reais 
e Cinquenta e Três Centavos), respectivamente em cada contrato de repasse, totalizando R$ 
71.830,76 ( Setenta e Um Mil, Oitocentos e Trinta Reais e Setenta e Seis Centavos),  passando 
a prevalecer o valor total do contrato de R$ 612.080,54 ( Seiscentos e Doze Mil, Oitenta Reais e 
Cinquenta e Quatro Centavos). FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 57 da Lei 8.666/93, alterações 
Art. I,- Lei n° 8.666/93, e alterações.

Signatário EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS E SENA CONSTRUÇÕES 
EIRELI - ME – CUBATÍ-PB, 27 de Novembro de 2017

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ
ESTADO DA PARAÍBA

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 0005/2017 - CPL 

PROC 170904TP00046/2017
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Cubatí, torna público aos 

interessados, em especial às empresas participantes da licitação em epígrafe, o resultado do 
JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO do processo em epígrafe, que tem como objeto Construções de 
Conjuntos Sanitários Domiciliar, que as empresas: 1) JBJ CONSTRUÇÕES LTDA, descumpriu o 
item 8.2.2, não apresentou o termo de abertura do balanço, 2) GOLPAN CONSTRUÇÕES EIRE-
LI – EPP, descrumpiu o item 8.2.2 e descumpriu o item 8.2.3, 8.2.4 e 8.2.9., 3) CONSTRUTORA 
R&R LTDA – EPP, foi inabilitada de acordo o artigo 3º da Lei 8.666 de 21/06/93, (por motivo que 
o responsável técnico participa no certame em duas empresas), A situação posta atenta contra 
os princípios que regem as licitações, especialmente o da moralidade, 4) CONSTRUSERVICE 
– CONSTRUTORA E SERVIÇOS LTDA – ME, descumpriu o item 8.2.4. certidão municipal sem 
autenticação e item 8.2.9. falência e concordata vencida, 8.2.2. balanço patrimonial sem os termos 
de abertura e encerramento. 5) LEONALDO CANDIDO DE SOUTO, foram inabilitadas conforme 
(Ata nº 2), com vista franqueada aos interessados na sala da CPL. As demais participantes foram 
habilitadas no certame. Informamos, ainda, que a partir desta publicação está aberto o prazo de 
05 (cinco) dias úteis para a interposição de recurso pelas empresas interessadas quanto a fase de 
habilitação. Findo este prazo será marcado a data para abertura dos envelopes Proposta Comercial.

Cubatí, (PB), 27 de Novembro de 2017.
Marta Iane de Araújo Silva

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00006/2017, que objetiva: Aquisição de Material 
de Higiene e Limpeza; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: BETA 
SOLUTION COMERCIO ELETRO ELETRONICOS LTDA - ME - R$ 54.041,78; FRANCISCO A 
PEREIRA JUNIOR - ME - R$ 12.258,30; JOAO PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI 
UTILIDADES EIRELI - - R$ 5.342,16. 

Conde - PB, 22 de Novembro de 2017.
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ro-
dovia Pb 18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 18 de Dezembro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de insumos e medicamentos diversos não 
padronizados, de referência e genéricos, para distribuição gratuita aos pacientes da rede pública, 
conforme receitas apresentadas pelos mesmos na Farmácia Municipal Central, e para atender 
as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde, com entrega parcelada, mediante contrato 
de fornecimento contínuo a ser celebrado com o município de Conde-PB.. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 3.555. 
Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Conde - PB, 27 de Novembro de 2017. 
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia Pb 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 14 de Dezembro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Materiais de 
Higiene Pessoal, para uso diário das crianças de 10 (dez) Creches da rede municipal, atendendo 
às metas estabelecidas pela Prefeitura Municipal de Conde por meio da Secretaria de Educação, 
Cultura e Esportes,conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste instrumento:. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto 
Federal nº. 3.555. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Conde - PB, 27 de Novembro de 2017. 
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rodovia Pb 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 11 de Dezembro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Mobiliário 
em geral, para atender as necessidades das Creches e Escolas da rede municipal, conforme 
condições, quantidades e exigências estabelecidas no Termo de Referência. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Federal nº. 3.555. 
Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

 Conde - PB, 27 de Novembro de 2017. 
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

 Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00004/2017
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00004/2017, que objetiva: Adesão a Ata de Registro de Preços Nº 09003/2017 oriundo do Pregão 
Eletrônico Nº 09023/2016 da Secretaria da Educação e Cultura do Município de João Pessoa/PB, 
que tem como objetivo a aquisição de aquisição de Mobiliários Escolares (Conjunto aluno e Conjunto 
professor), para atendimento das demandas das escolas e creis da rede pública municipal - Cacimba 
de Dentro/PB; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: INCOMEL - INDUSTRIA DE 
MOVEIS LTDA - EPP - R$ 304.467,50. 

Cacimba de Dentro - PB, 24 de Novembro de 2017. 
VALDINELE GOMES COSTA - Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

ERRATA - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2017
A Pregoeira Oficial torna público que ONDE SE LÊ às fls. 26 do Jornal A União do dia 25 de 

Novembro de 2017 no Aviso de Convocação – Pregão Presencial nº 00031/2017: Cacimba de 
Dentro – PB, 25 de Novembro de 2017, leia-se:  Cacimba de Dentro – PB, 24 de Novembro de 
2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. 
Telefone: (83) 33791045. Email: cplcacimbadedentro@hotmail.com. Cacimba de Dentro - PB, 27 
de Novembro de 2017. GLÁUCIA KALINE ALVES DA FONSECA CARVALHO - Pregoeira Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE SUSPENÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 60004/2017
O Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Cajazeiras 

informa que a empresa MACIEL E ROLIM CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, impetrou recurso 
administrativo/Reconsideração de decisão e, os demais participantes querendo apresentar às contra 
razões fica aberta o prazo 5 (cinco) dias uteis de acordo com o alínea o § 3º do art. 109 da Lei 
8.666/93. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Avenida Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Cajazeiras - PB, no horário das 07:00 as 13:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 3531-2534. E-mail: cplprefeituracajazeiras@gmail.com. Cajazeiras - PB, 
27 de Novembro de 2017. MARCIO GOMES DE MENEZES - Presidente da Comissão.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE SERVIÇO Nº 00004/2017

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 
de Serviço objetivando: O presente Edital destina-se a CREDENCIAR INSTITUIÇÕES FINANCEI-
RAS AUTORIZADAS PELO BANCO CENTRAL DO BRASIL PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
PAGAMENTO DE MULTAS DE TRANSITO E DEMAIS DÉBITOS, DE ACORDO COM A RESOLUÇÃO 
0697 DENATRAN de 10 de outubro de 2017, Os interessados deverão apresentar envelope contendo 
a documentação e respectiva propositura no período das14:00 horas do dia 01 de Dezembro de 
2017 e permanecerá aberto por tempo indeterminado; O Credenciamento será realizado na sede da 
STTP sala da referida comissão, sediada na Rua Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina 
Grande - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a sessão pública para abertura do 
respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores, legislação e normas pertinentes. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33411278. E-mail: 
licitacaosttpcg@gmail.com. 

Campina Grande - PB, 27 de Novembro de 2017. 
HELDER DE BARROS CARLOS - Presidente da Comissão.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSOS ADMINISTRATIVOS

Tomada de Preços nº. 00002/2017
Objeto: EXECUÇÃO DE MURO DE CONTORNO E CONTENÇÃO, RAMPA E ESCADA DE 

ACESSIBILIDADE, DA QAUDRA DE ESPORTES DA ESCOLA MUNICIPAL.Tópico Final: Em face 
das informações constantes dos autos e das ponderações apresentadas pela Comissão de Licita-
ção no Julgamento do Recurso, cujos termos acato integralmente e adoto como razão de decidir 
e conheço o Recurso Administrativo interposto pela empresa FERREIRA ALVES SERVIÇOS DE 
CONSTRUÇÕES LTDA - ME, dada sua tempestividade, mas no mérito, contudo, em conformidade 
com o §4º do artigo 109 da Lei nº 8.666/1993, NEGO-LHE provimento, ratificando-se a INABILITA-
ÇÃO, mantendo dessa forma a decisão proferida em primeira instância administrativa.A decisão 
encontra-se no processo a disposição dos interessados.

Congo – PB, 27 de novembro de 2017.
JOAQUIM QUIRINO DA SILVA JUNIOR

Prefeito Constitucional 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
AVISO 

Tomada de Preços nº. 00002/2017
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Congo, após transcorridos 

os prazos legais e julgados os recursos administrativos impetrados, tendo sido declarados pela 
Autoridade Superior, como IMPROCEDENTES, TORNA PÚBLICO aos licitantes interessados, que 
fica marcado o dia 04 de dezembro de 2017, às 09:00hs a abertura das propostas de preços dos 
licitantes habilitados, a decisão da CPL e ratificação da Autoridade Superior, encontram-se apensadas 
nos autos do processo com vista franqueada aos licitantes interessados. 

Congo – PB, 27 de novembro de 2017.
ELDER OLIVEIRA DE QUEIROZ

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2017

A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00024/2017, para o dia 12 de 
Dezembro de 2017 às 09:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Praça dos Três Poderes, 
S/N - Centro - Cruz do Espírito Santo - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Bem como o Edital  com sua devida retificação encontrar-se nos 
seguintes endereços eletrônicos: www.tce.pb.gov.br. / http://www.cruzdoespiritosanto.pb.gov.br

 Telefone: (083) 3254-1049. E-mail: setordelicitacaoces@gmail.com. 
Cruz do Espírito Santo - PB, 27 de Novembro de 2017.

CYNTIA DE MIRANDA CUNHA - Pregoeira Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE EMAS-PB
AVISO DE JULGAMENTODE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 009/2017, extraída do 

Processo Administrativo nº 049/2017. O Município de Emas-PB, através da Comissão Permanente 
de Licitação, torna público aos interessados o Resultado da licitação modalidade Tomada de Pre-
ços nº 009/2017.Do tipo Menor preço, regime de execução empreitada por preço global; Objeto: 
Contratação de empresa execução das obras de pavimentação em paralelepípedos em diversas 
Ruas do Município de Emas-PB, com recursos da Caixa Econômica Federal, Contrato: 1029319-
51/2017, Planilha Orçamentária e Projeto Básico, de acordo com o Edital e seus anexos e Ata 
de Julgamento das Propostas. Empresa Vencedora: ACCOCIL CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES 
EIRELI - EPP. Valor: R$ 246.565,05 (duzentos e quarenta e seis mil quinhentos e sessenta e cinco 
reais e cinco centavos). Fica aberto o prazo recursal de 05 dias a contar da publicação deste aviso. 
Emas-PB, 27 de novembro de 2017. ELIZÂNGELA GERMINIO DE SOUSA - Presidente da CPL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33010/2016

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE AMPLIA-
ÇÃO, REFORMA E MANUTENÇÃO DE ESCOLAS MUNICIPAIS DE ENSINO FUNDAMENTAL, 
na cidade de João Pessoa/PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
constituída pelo Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, comunica aos interes-
sados, que não tendo sido impetrado recurso contra o resultado de habilitação, fica determinado 
que a reunião para abertura dos envelopes, contendo as propostas comerciais, dar-se-á no dia 
04/12/2017, às 09:00 horas, no mesmo local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 27 de novembro de 2017.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS

A V I S O D E  R E A B E R T U R A  D E  L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 048275/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.019/2017

DATA DE ABERTURA: 08/12/2017 – ÀS: 09:30H.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE GÁS GLP, COM 

VAZÃO DE 45 E 13 KG, PARA O INSTITUTO CANDIDA VARGAS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Ticiana Hercilia Chaves Cavalcanti 

torna público, para conhecimento dos interessados, que reabrirá a presente licitação na modalidade 
Pregão do tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos 
interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
novo número da licitação 699724, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. 
Fonte de Recursos: AIH. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO 
de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: (83) 3015-1580 ou pelo e-mail 
licitacaoicv@gmail.com. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 
5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei 
Federal nº 8.666/1993.

                                               João Pessoa, 27 de Novembro de 2017. 
Ticiana Hercilia Chaves Cavalcanti 

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna   público   que   foi concedida pela  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, 

Licença Prévia 063/2017 para Reforma do Mercado de Oitizeiro, localizada no Município de  João 
Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 09:00 horas do dia 08 de Dezembro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de um Veículo 
tipo passeio, para ficar a disposição do Gabinete do Prefeito deste Município.. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 0013/2007. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 36251111. E-mail: licitacaogovma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 27 de Novembro de 2017. 
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial.

Responsável: João Batista Edpo Felismino
CNPJ: 11.980.279/0001-33
Título/Valor – DMI – R$ 655,90
Protestante: Brasilux Tintas Técnicas LTDA
Apresentante: Banco Itaú
Protocolo: 116132
Responsável: Anderson Ferreira Gomes
CPF: 060.617.734-55
Título/Valor – CBI – R$ 2.304,12
Protestante: AYMORE Credito, Financiamento 
e Invest
Apresentante: AYMORE Credito, Financiamento 
e Invest
Protocolo: 116120
Responsável: Edilza do Nascimento Inacio

CPF: 031.896.384-11
Título/Valor – CBI – R$ 6.055,40
Protestante: AYMORE Credito, Financiamento 
e Invest
Apresentante: AYMORE Credito, Financiamento 
e Invest
Protocolo: 116121 
Responsável: João Batista Edpo Felismino
CNPJ: 11.980.279/0001-33
Título/Valor – DMI – R$ 2.667,00
Protestante: Aguiar Maquinas LTDA
Apresentante: Banco Itaú
Protocolo: 116155
       Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 
10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou jurídi-
cas citadas a virem pagar ou darem razões que 
tem, neste Cartório de Protesto, à Rua acima cita-
da, no prazo de 03 (três) dias, sob pena de serem 
os referidos títulos protestados, na forma da Lei.

Cajazeiras – PB, 28 de novembro de 2017.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

RESULTADO FASE DE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº. 3.02.01/2017

A Prefeitura Municipal de Monteiro – PB/Fundo Municipal de Saúde, através de sua CSL, torna 
público aos licitantes interessados, o resultado da fase de julgamento dos Documentos de Habilita-
ção da Tomada de Preços nº. 3.02.01/2017, que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA CONSTRUÇÃO DE UMA ACADEMIA DE SAÚDE NESTA MUNICIPALIDADE, como segue: 
EMPRESA INABILITADA:FERREIRA ALVES SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES LTDApor não atender 
aos dispostos nos seguintes do edital: 6.1.4.2.EMPRESAS HABILITADAS:COSTA LIRA SERVIÇOS 
E TRANSPORTES LTDA, CONSTRUTORA SUASSUNA & MARTINS LTDA EPP. Caso não haja 
interposição de recurso, fica marcada a sessão de abertura das propostas de preços para o dia 07 
de dezembro de 2017, as 10h30 min (horário local) ou na mesma hora do primeiro dia útil subse-
quente, na hipótese de não haver expediente na referida data, na sala da Comissão Permanente de 
Licitação, Rua: Dr. Alcindo Bezerra de Menezes, 13, Centro, Monteiro – Paraíba.CLÊNIO NÓBREGA 
PEREIRA – Presidente da CPL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Uniformes Escolar diversos, destinados a Secretaria de Educação deste 

Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00037/2017. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Mataraca: 200 - Manut. das Atividades da Secretaria de Educação e Desporto; 
0000 - Recursos Ordinários; 2065 - Outras Transferencia do FNDE; 33.90.30 - Material de Consu-
mo.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Mataraca e: CT Nº 00085/2017 - 24.11.17 - GUEDES DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS 
DE LIMPEZA EIRELI - ME - R$ 121.190,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00037/2017, que objetiva: Aquisição de Uniformes Escolar 
diversos, destinados a Secretaria de Educação deste Município; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: GUEDES DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS DE LIMPEZA 
EIRELI - ME - R$ 121.190,00. Mataraca - PB, 24 de Novembro de 2017. EGBERTO COUTINHO 
MADRUGA - Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU

EXTRATO DE ADITIVO
(Supressão dePREÇO)
PITIMBU/PB, 27 de NOVEMBRO de 2017
PRIMEIROTERMO DE SUPRESSÃO AO CONTRATO Nº 093/2017
TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2017
OBJETO: Contratação de Empresa de Engenharia para executar Obra Civil Pública de Conclusão 

do Estádio de Futebol do Município de Pitimbu/PB.
OBJETIVO DO ADITIVO: SUPRESSÃO DEPREÇO
CONTRATADO: J R ANDRADE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA ME, e-mail-jrandradecons-

trucoespb@hotmail.com.
CNPJ: 14.102.427/0001-05
VALOR DA SUPRESSÃO:
Redução de R$ 393,24 (Trezentos e Noventa e Três Reais Vinte e Quatro Centavos).
VALOR TOTAL DO CONTRATO: R$ R$ 566.393,87 (Quinhentos e Setenta e Seis Mil, Trezentos 

e Noventa e Três Reais, Oitenta e Sete Centavos)
Recursos serão provenientes na dotação/2017:
02070 – Secretaria de Obras e Serviços.
02070.12.812.1006.1244 – Construção de Estádio de Futebol.
4.4.90.51.00.00 – Obras e Instalações.
Os recursos serão provenientes de Convênio com o Governo Federal n.º 1024127-33, SICONV 

n.º 818306.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

Pregão Presencial Nº 00054/2017
O Pregoeiro e equipe de apoio, tornar público, o resultado de julgamento final de proposta de 

preços e habilitação doPregão Presencial Nº 00054/2017, com o objeto aquisição de móveis e 
eletrodomésticos. Fica declarada a empresaXAVIER AFREU DE ASSIS-ME, vencedora com o valor 
global de R$ 158.760,00 (cento e cinquenta e oito mil e setecentos e sessenta reais) e a empresa 
SOARES ELETROMOVEIS LTDA -MEvencedora com o valor global de R$ 11.283,00 (onze mil e 
duzentos e oitenta e três reais).

Piancó-PB, 27 de Novembro de 2017
André Alexandre do Nascimento-Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
Adendo ao edital 

CAMARA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇAO

 TOMADA DE PREÇO Nº 008/2017
 ONDE SE LE:Reunião dia 01 de dezembro de 2017 ás 08:30:00hs,
LEIA- SE CORRETAMENTE 07 de dezembro de 2017 ás 08:30:00hs,
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua João Francisco Filho, Nº. 110, 

Centro, Vista Serrana - PB - Estado da Paraíba, de segunda a sexta, na sala Comissão Permanente 
de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs de segunda a sexta. 

Vista Serrana - PB, 17 de novembro de 2017.
Leodiezio Rodrigues Ferreira

Presidente da C.P.L 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Bossuet Wanderley, Nº. 61, Centro, São José de Espinharas/PB, às 08:30 horas do dia 11 de De-
zembro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 
Patrulha Mecanizada, para o município de São José de Espinharas - PB, conforme nº da Proposta 
003232/2017 e contrato de repasse nº. 850511/2017. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02, subsidiariamente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 
de junho de 1993 e suas alterações posteriores, bem como a Lei Complementar nº 123, de 14 de 
dezembro de 2006. Informações: no horário das 07:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas/PB, 27 de Novembro de 2017. 
Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 034/2017-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 
15 da lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 
23 de janeiro de 2013 (alterado pelo Decreto nº 8.250, de 23 de maio de 2014), que regulamenta o 
sistema de registro de preços e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço em reunião 
que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Sobrado, no dia 08 de Dezembro de 2017 as 10:00, 
tendo como objetivo: Sistema de registro de preços para eventual contratação de empresa para 
fornecimento de materiais flétricos destinados a atender necessidades das secretarias municipais; 
A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Sobrado, na rua 
Manoel de Sales, 178, centro, sobrado – PB, CEP: 58.342-000. Para maiores informações através 
do telefone: 83 – 3661-1080 no horário de 08:00 as 12:00 Horas. 

Sobrado - PB, 27 de novembro de 2017
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal de Administração

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº. 031/2017
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de São João do Tigre, através do 

Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pelo Prefeito do Município, TORNA 
PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta à licitação na modalidade Pregão 
Presencial nº. 031/2017, a ser realizada no dia 11/12/2017 às 10h00min (horário local), que tem por 
objeto Contratação de Empresa especializada na elaboração de projetos de engenharia para a Pa-
vimentação em Paralelepípedo de diversas ruas no Município de São João do Tigre – PB, conforme 
Contrato de Repasse nº 1041867-35/2017, SICONV nº 848425, Ministério das Cidades, através do 
Programa de Planejamento Urbano. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de São João do 
Tigre, situada à Rua Pedro Feitosa, nº 06, Centro, São João do Tigre – Paraíba. Maiores informações 
através do telefone (83) 3352-1122, no horário das 08h00min às 12h00min. São João do Tigre - PB, 
27 de Novembro de 2017. ZENON FLORÊNCIO LIMA Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal de Administração

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: Terceiro Termo Aditivo ao Contrato nº 029.01/2016/PMSJT. PARTES: PREFEITU-

RA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE e a empresa MARCOS ANTONIO CORDEIRO FERREIRA 
EIRELI – EPP (CAIPIRA CONSTRUÇÕES). OBJETO DO ADITIVO: Constitui objeto do presente Termo 
Aditivo a Prorrogação do prazo de vigência do Contrato Administrativo nº 02901/2016/PMSJT, por 06 
(Seis) meses, que passa a ter vigência a partir de 14 de Janeiro de 2018 até 12 de Julho de 2018, 
em conformidade com o Art. 57, §1º, inciso II da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA – Prefeito Constitucional - SÃO JOÃO DO TIGRE – PB.

CÂMARA MUNICIPAL DE SERRA BRANCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00001/2017
A Câmara Municipal de Serra Branca/PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 00001/2017, do tipo Menor Preço, objetivando a AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE PARA ATENDER A DEMANDA DA CÂMARA MUNICIPAL DE SERRA BRANCA/PB. 
Data de Abertura: 12/12/2017 às 08h00min. O Edital pode ser obtido na sede da Câmara Municipal de 
Serra Branca, situada à Avenida Deputado Álvaro Gaudêncio, 287 – Centro – Serra Branca - PB - PB. 
Maiores informações através do telefone (83) 99936-1684, no horário das 08h00min às 13h00min.

Telefones: (83) 99936-1684
E-mail: ilton_lima@hotmail.com 
Edital: www.tce.pb.gov.br 

SERRA BRANCA - PB, 27 de novembro de 2017.
José Aragonês Correia de Brito 

– Pregoeiro –

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 025/2017

REGISTRO Nº 17-01252-2
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE UNIDADE ESCOLAR PADRÃO DE 04 SALAS DE AULA EM SÃO JOSÉ 

DO BONFIM/PB. Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: 
R$ 10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa - Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 29 de dezembro de 2017 às 10h30.

João Pessoa, 27 de novembro de 2017.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 28 de novembro de 2017 25
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CPF/CNPJ....: 008889999/0001-83
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            333,50
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 060088
Responsavel.: EDR CONSTRUTORA LTDA
CPF/CNPJ....: 002598608/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         38.254,70
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062204
Responsavel.: JOABSON DEODATO DE ARAUJO
CPF/CNPJ....: 098285934-16
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$          6.875,19
Apresentante: BV FINANCEIRA S/A CFI
Protocolo...: 2017 - 061673
Responsavel.: LB EMPREENDIMENTOS EIRELI - EPP
CPF/CNPJ....: 024296250/0001-89
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            291,48
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062167
Responsavel.: MERCADINHO UNIAO
CPF/CNPJ....: 004453838/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            374,95
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062174
Responsavel.: TRANSPORTADORA SAO BERNARDO 
LTDA
CPF/CNPJ....: 010736494/0001-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.264,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 061412
Responsavel.: TRANSPORTADORA SAO BERNARDO 
LTDA
CPF/CNPJ....: 010736494/0001-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.264,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 061413
Responsavel.: VICTOR ERIC NOBREGA DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 072483824-42
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            228,44
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 061360
Responsavel.: ZELIO FRANCISCO DA CRUZ JU-
NIOR - ME
CPF/CNPJ....: 005514285/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            590,50
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 061602
Responsavel.: DMX ATAC PAPEL UTIL DOM LTD
CPF/CNPJ....: 009330604/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            979,32
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 060574
Responsavel.: JACIARA SILVESTRE MEDEIROS
CPF/CNPJ....: 024559304-75
Titulo......: CHEQUE           R$            500,00
Apresentante: FRANCISCO DE ASSIS VENANCIO
Protocolo...: 2017 - 061090
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a 
virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  
neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos 
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  28/11/2017
Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO

- Titular -

Responsavel.: ANTONIO DAMASIO FRANCISCO
CPF/CNPJ....: 069359504-30
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$          8.369,90
Apresentante: BV FINANCEIRA S/A CRED FIN E INVEST
Protocolo...: 2017 - 060613
Responsavel.: COMERCIAL PINTANDO 7 EIRELI ME
CPF/CNPJ....: 027019188/0001-76
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            505,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 059866
Responsavel.: CONSTRUTORA PLANICIE LTDA
CPF/CNPJ....: 007861146/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.233,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 061718
Responsavel.: CONSTRUT TROPICAL LTDA
CPF/CNPJ....: 004984077/0001-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            210,21
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 061471
Responsavel.: SARAH CAMARGO
CPF/CNPJ....: 068399787-45
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            300,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 061829
Responsavel.: ARMANDO TAVARES DA SILVA FILHO
CPF/CNPJ....: 005617194/0001-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            550,03
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 060758
Responsavel.: GDS PRODUTOS OTICOS LTDA
CPF/CNPJ....: 007275115/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             44,12
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 060529
Responsavel.: JOAO BOSCO DE AQUINO
CPF/CNPJ....: 111911801-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            661,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 060669
Responsavel.: JOSE AUGUSTO JORGE ME
CPF/CNPJ....: 013830918/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.300,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 061570
Responsavel.: MARIA DOS ANJOS DA COSTA SANTO
CPF/CNPJ....: 028292765/0001-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            444,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 061034
Responsavel.: MARIA DENISE VALE MARTINS DA S
CPF/CNPJ....: 023907020/0001-46
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.072,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 060786
Responsavel.: ANNA PAULA RIBEIRO 04938446944
CPF/CNPJ....: 024348272/0001-45
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            550,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 059725
Responsavel.: FRANCISCO DORICO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 295950884-04
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$         18.425,90
Apresentante: SBS CONSULTORIA EM GESTAO ATIV
SAO PAULO             SP
Protocolo...: 2017 - 061229
Responsavel.: H L B P REPRESENTACOES LTDA

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

Sacado/devedor:  ACLÊNIA PEREIRA DE MENESES-
-ME
CPNJ: 05.218.645/0001-19
Endereço: Rua: Av. Assis Pereira,  n° 78-Centro
Bonito de Santa Fé-PB, CEP: 58.960-000
Natureza do Titulo: DMI
Data de emissão: 06/07/2017,  Data de vencimento: 
28/10/2017,  Número do Título: 12965/04
Nosso Número: 349090000005524
Saldo devedor a Protesto: R$ 745,78
(atualizado conforme art. 28 Lei 10.931/04)
Instituição Credora: CRUZ SOUZA INDUSTRIA E 

COMERCIO LTDA, CNPJ: 11.774.774/0001-96, RUA: 
GENERAL OSORIO DUQUE ESTRADA, 451, 1° ANDAR 
FEIRA DE SANTANA-BA-CEP:44.053-022
Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 10.09.1997, 
Notifico as pessoas físicas e/ou jurídicas citadas a 
virem pagar ou darem razões que tem, neste Cartório 
de Protesto, à Rua acima citada, sob pena de serem 
adotadas, medidas judiciais cabíveis aos referidos títulos  
na forma da Lei.
Bonito de Santa Fé - PB, 27 de NOVEMBRO de 2017.
     Rivanda Lucena Clemente Gomes Ramalho
                           Escrevente

CARTÓRIO  REGISTRAL E NOTARIAL DE BONITO DE SANTA FÉ-PB
CNPJ:08.309.114/0001-20

Avenida: Áurea Dias de Almeida , n° 52 ,Centro-Bonito de Santa Fé –PB.
CEP:58960-000 - E-mail. cartoriobsf@yahoo.com.br  -  Fone: (83) 3490-1528

EDITAL

ASSOCIAÇÃO DOS POLICIAIS CIVIS DE CARREIRA DA PARAÍBA – ASPOLPB
EDITAL DE CONVOCAÇÃO - ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

A ASSOCIAÇÃO DOS POLICIAIS CIVIS DE CARREIRA DA PARAÍBA - ASPOLPB, CNPJ 
08.451.523/0001-66, com sede em João Pessoa, Estado da Paraíba, através de sua PRESIDENTE 
SUANA GUARANI DE MELO, matrícula 155.140-0, CONVOCA, por meio desse Edital, todos os 
associados em pleno gozo de seus direitos, a participar da ASSEMBLEIA GERAL extraordinária da 
categoria, a realizar-se na próxima terça-feira, dia vinte e oito de novembro de dois mil e dezessete 
(28/11/2017), com uma primeira convocação às 08h00min e uma segunda convocação às 08h30, 
com qualquer número de presentes. A Assembleia ocorrerá na Praça dos Três Poderes, Centro de 
João Pessoa, em frente à Assembleia Legislativa da Paraíba, em área aberta. Será uma Assembleia 
conjunta com o SINDPERITOS (Sindicato dos Peritos oficiais da PB), ASPOCEP (Associação dos 
servidores da Polícia Científica da PB) e ATENEPOL (Associação dos Técnicos em perícia e ne-
crotomistas policiais da PB). Pauta (ordem do dia): I - deliberar por paralisação contra o Projeto de 
Lei n. 1.664/2017 que trata de promoções, acumulação de delegacias e plantões extraordinários; 
deliberar por ajuda financeira para os membros da diretoria em disponibilidade; deliberar por ações 
contra gestão parcial na Polícia Civil, assédio moral, transferências injustificadas, e discutir outros 
assuntos de interesse da categoria.

João Pessoa, 23 de Novembro de 2017.
SUANA GUARANI DE MELO

Presidente da Associação dos Policiais Civis de Carreira da Paraíba - ASPOLPB

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 17-01246-6
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna pú-

blico que no dia 12 de dezembro de 2017, às 15:00 horas (horário de Brasília),  realizará o Pregão 
Eletrônico nº 035/2017. Objeto: Aquisição de Tubos em PVC a serem aplicados na adutora de 
reforço do sistema de abastecimento de água, no município de Emas, no Estado da Paraíba-PB. 
Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, 
bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1250 – 
E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.
pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa-Pb, 24 de novembro de 2017.
Iêda Patricia de Souza Rodrigues

Pregoeiro(a)

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público que realizará, na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email: cplderpb@hotmail.com, 
informando os dados cadastrais da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, en-
dereço, telefone e email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2813 
e site www.der.pb.gov.br.

João Pessoa, 27 de novembro de 2017.
Eng.ª  Maria das Graças  Soares  de  O.  Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

Modalidade Data Hora Objeto

CONCORRÊNCIA Nº 05/2017
Registro CGE Nº 17-01245-7

28/12/17 10:00
Obras de Restauração da rodovia 
PB-008, trecho: coincidente com a 
Via Litorânea de Intermares / Praia 
do Poço / BR-230 e Avenida Mar 
Vermelho.
Valor  es t imado da obra:   R$ 
2.707.074,77
Prazo de execução: 120 dias

       

 CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRÔNICO N293/2017
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual e Decreto 
nº 5.450/2005, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico através do site: http://www.licitacoes-e.com.br, no dia 13/12/2017, 
às 10:00 horas (dez - horas - horário de Brasília) para:  

Aquisição de Material de Consumo (Caixa Monobloco), destinado a Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Humano - SEDH, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, de segunda a sexta-feira, das 8h às 12h e das 14h às 18h, situada a Rua João da 
Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-governadora - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588 e no 
site. www.centraldecompras.pb.gov.br.

CADASTRO CGE Nº 17-01053-6
João Pessoa, 27 de novembro de 2017.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

ECO BRASIL TRANSPORTESLTDA,CNPJ sob o nº. 19.643.617/0001-53, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental 
de nº. 2771/2017 em João Pessoa, em 13 de Novembro de 2017 – Prazo: 365 dias. Para a ativi-
dade de: TRANSPORTE DE CARGAS PERIGOSAS (GASOLINA, ÁLCOOL E ÓLEO DIESEL) EM 
TODO O ESTADO DA PARAÍBA, ATRAVÉS DOS VEÍCULOS DE PLACAS: PCQ-4211 E OYT-4985. 
Processo de Nº. 2017-005877/TEC/AA-5278.

VALDEMAR V. DE OLIVEIRA FILHO – CNPJ/CPF N° 10.944.726/0001-36 Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
n° 2737/2017 em João Pessoa, 8 de novembro de 2017 – Prazo: 1825 dias. Para a atividade de: 
Comércio varejista de madeira e artefatos. Na(o) – AV. PEDRO MORENO GONDIM, N°380-CENTRO 
Município: CAJAZEIRAS – UF: PB. Processo: 2017-005327/TEC/LO-5198

A REPUBLICA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, CNPJ: 09.472.746/0001-72, torna 
público que recebeu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo 
a LI – Licença de Instalação Nº 0353/2017, para construção de um Galpão Comercial, situado nos 
Lotes 04 e 05, Quadra – “D”, do Loteamento Costa Verde, Renascer – Cabedelo/PB.
(Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986) 

AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA – CNPJ/CPF N° 
04.052.108/0001-89 Torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, a Licença Simplificada,para a atividade de ESTAÇÃO RÁDIO BASE PARA TELEFO-
NIA MÓVEL CELULAR, situado a RUA: AUGUSTO SANTOS DINIZ, S/N°, CENTRO, MANAÍRA –PB.

MARCONI FABRICAÇÃO DE SALGADOS E ALIMENTOS CONGELADOS EIRELI - ME, torna 
público que requereu a SEMAM, Secretária de Meio Ambiente a LICENÇA DE OPERAÇÃO para 
funcionamento de fabricação de alimentos e pratos prontos, situado na Avenida General Bento da 
Gama, nº 359 Sala 01, Torre, CEP 58.040-090, João Pessoa/PB.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062480
Responsavel.: LUBRICENTER COM.ATAC.LUBS.EIRELI
CPF/CNPJ....: 002437279/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          8.816,97
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062481
Responsavel.: LUBRICENTER COM.ATAC.LUBS.EIRELI
CPF/CNPJ....: 002437279/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          9.433,39
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062499
Responsavel.: LUBRICENTER COM.ATAC.LUBS.EIRELI
CPF/CNPJ....: 002437279/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          9.772,09
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062510
Responsavel.: LUBRICENTER COM.ATAC.LUBS.EIRELI
CPF/CNPJ....: 002437279/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.547,31
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062519
Responsavel.: LUBRICENTER COM.ATAC.LUBS.EIRELI
CPF/CNPJ....: 002437279/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.547,31
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062520
Responsavel.: LUBRICENTER COM.ATAC.LUBS.EIRELI
CPF/CNPJ....: 002437279/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         10.763,53
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062521
Responsavel.: LUBRICENTER COM.ATAC.LUBS.EIRELI
CPF/CNPJ....: 002437279/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         10.763,53
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062522
Responsavel.: MARCOS ADRIANO M. OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 079957274-88
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            144,50
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062447
Responsavel.: MARIA DE LOURDES AMARO DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 007354882/0001-32
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            382,56
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062393
Responsavel.: MARIA DE LOURDES AMARO DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 007354882/0001-32
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            260,28
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062386
Responsavel.: MARIA DE LOURDES AMARO DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 007354882/0001-32
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            243,45
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062385
Responsavel.: MARIA GORETE DA SILVA
CPF/CNPJ....: 027322162/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            760,06
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062409
Responsavel.:  NERIVAL BARBOSA DE L NETO 
053749674
CPF/CNPJ....: 023821516/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            345,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062391
Responsavel.: R H COMERCIO DE PERFUMES E 
COSMETIC
CPF/CNPJ....: 023585750/0001-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.170,55
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062417
Responsavel.: RAFAEL SILVA ROSAS
CPF/CNPJ....: 062431244-52
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$          5.652,47
Apresentante: OMNI S/A CREDITO FINANCIAMENTO E IN
Protocolo...: 2017 - 061676
Responsavel.: RAQUEL FERNANDES GUEDES
CPF/CNPJ....: 804879204-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            750,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062408
Responsavel.: SYSTEM MUD INDUSTRIA E COMER-
CIO LTD
CPF/CNPJ....: 003334979/0005-56
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            210,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062381
Responsavel.: VALADARES AUTO CENTER LTDA ME
CPF/CNPJ....: 041117425/0001-62
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            295,76
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062387
Responsavel.: VALADARES AUTO CENTER LTDA ME
CPF/CNPJ....: 041117425/0001-62
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            227,68
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062383
Responsavel.: WJR CONSTRUCAO E INCORPORACAO 
LTDA
CPF/CNPJ....: 013265800/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            167,30
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062444
Responsavel.: WJR CONSTRUCAO E INCORPORACAO 
LTDA
CPF/CNPJ....: 013265800/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            160,01
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062443
Responsavel.: WJR CONSTRUCAO E INCORPORACAO 
LTDA
CPF/CNPJ....: 013265800/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            435,04
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062396
Responsavel.: WENDY SHELDON S DOS PRAZERES
CPF/CNPJ....: 071557804-99
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            135,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062451
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de Setem-
bro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas e Juridicas 
acima citadas a virem pagar os titulos supra, no prazo de tres 
dias uteis, ou darem, por escrito, as razoes por que nao o 
fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 2o Tabelionato de Protesto, 
a Praca 1817, 40 - Centro - Joao Pessoa-PB, sob pena de 
serem os referidos titulos PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  28/11/2017
Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE

- Titular -

Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: AG EQUIPAMENTOS AUTOMOTIVOS 
LTDA ME
CPF/CNPJ....: 017556220/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            190,69
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062226
Responsavel.: A.M COMERCIO DE MODA INTIMA LT
CPF/CNPJ....: 021430077/0001-71
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            767,20
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062410
Responsavel.: BB SERVICOS DE MONTAGEM LTDA ME
CPF/CNPJ....: 024231386/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         26.823,39
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 061768
Responsavel.: BAZAART COMERCIO VAREJISTA DE
CPF/CNPJ....: 011909426/0001-89
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            598,47
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062236
Responsavel.: BRASGLASS COM  SERV V ESQUA-
DRIAS LT
CPF/CNPJ....: 011809968/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         14.182,45
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062493
Responsavel.: CDA CONSTRUCAO CIVIL E LOCA-
CAO LTDA
CPF/CNPJ....: 004850468/0002-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         18.750,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062485
Responsavel.: CONSTRUFORTE CONSTRU OES 
EIRELI - E
CPF/CNPJ....: 003782343/0001-43
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            451,89
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062397
Responsavel.: CRISTIAN PHILIPE SOARES DE 
MEDEIROS
CPF/CNPJ....: 108708584-59
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            760,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 061319
Responsavel.: EQUIPE SOM COM E SERV AUTOMOT 
LTDA
CPF/CNPJ....: 000554511/0001-55
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            191,20
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 061535
Responsavel.: EUDES JOSE CHAVES ME
CPF/CNPJ....: 004075036/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062380
Responsavel.: GRIF MULTIMARCAS COMERCIO DE 
ROUPAS
CPF/CNPJ....: 025432666/0001-40
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.261,47
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062419
Responsavel.: GRIF MULTIMARCAS COMERCIO DE R
CPF/CNPJ....: 025432666/0001-40
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            425,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062540
Responsavel.: ITG SERVICOS DE TECNOLOGIA, 
COMUNIC
CPF/CNPJ....: 022087519/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            128,47
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062400
Responsavel.: JCA COMERCIO DE MEDICAMENTOS 
LTDA M
CPF/CNPJ....: 015153107/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            353,62
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062392
Responsavel.: JADSON LUCIO SILVA DA COSTA
CPF/CNPJ....: 021636843/0001-59
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            237,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062384
Responsavel.: JUSCELINO SOARES DE OLIVEIRA 
JUNIOR
CPF/CNPJ....: 095839754-60
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            144,50
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062446
Responsavel.: LAURA MARIANA MESQUITA DOS REIS
CPF/CNPJ....: 979819745-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            970,80
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062469
Responsavel.: LUBRICENTER COM.ATAC.LUBS.EIRELI
CPF/CNPJ....: 002437279/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.359,25
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062482
Responsavel.: LUBRICENTER COM.ATAC.LUBS.EIRELI
CPF/CNPJ....: 002437279/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          6.879,75
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062483
Responsavel.: LUBRICENTER COM.ATAC.LUBS.EIRELI
CPF/CNPJ....: 002437279/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         10.069,71
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062518
Responsavel.: LUBRICENTER COM.ATAC.LUBS.EIRELI
CPF/CNPJ....: 002437279/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.858,97
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062478
Responsavel.: LUBRICENTER COM.ATAC.LUBS.EIRELI
CPF/CNPJ....: 002437279/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.858,97
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062479
Responsavel.: LUBRICENTER COM.ATAC.LUBS.EIRELI
CPF/CNPJ....: 002437279/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            106,38
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 28 de novembro de 2017 26
Publicidade


	1 - Primeiro
	Pag 1
	Pag 2
	Pag 3
	Pag 4

	2 - Paraiba
	Pag 5
	Pag 6
	Pag 7
	Pag 8

	3 - Cultura
	Pag 9
	Pag 10
	Pag 11
	Pag 12

	4 - Politicas
	Pag 13
	Pag 14
	Pag 15
	Pag 16

	5 - Diversidades
	Pag 17
	Pag 18
	Pag 19
	Pag 20

	6 - Esportes
	Pag 21
	Pag 22
	Pag 23
	Pag 24

	7 - Publicidade

